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APUESTAN 
POR RUTA 
ALTERNA
Fomentaría la 
competitividad; es 
la alternativa, ante el 
riesgo de colapso en 
la carretera escénica, 
como ocurrió hace ya 
ocho años, en amplia 
zona.

ESCÉNICA

ENVUELTO EN COBIJA

DEJARON 
CADÁVER 
FRENTE  
AL IMOS
Autoridades confirmaron 
que el cuerpo del hombre 
sin vida presentaba 
múltiples huellas de 
violencia.

ISMAEL DÁVILA
El Mexicano

MEXICALI. – Gracias a la excelente res-
puesta de la ciudadanía en esta sema-
na de jornadas de vacunación intensi-
vas contra el COVID-19, se avanzó en la 
aplicación de refuerzos, primeras y se-
gundas dosis para rezagados, así como 
la cobertura para adolescentes próxi-
mos a cumplir 14 años y de 15 a 17 años, 

indicó el secretario de Salud, J. Adrián 
Medina Amarillas. 

Destacó que, al cierre de la sema-
na, se logró completar 2 millones 316 
mil 339 esquemas de vacunación, así 
como 335 mil 60 dosis de refuerzo 
para diversos sectores de la población, 
como adultos de 40 años y más, maes-
tros, personal de salud, así como corpo-
raciones de seguridad pública, que tan-
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Llega a 97 por ciento, la 
cobertura de vacunación

MEXICALI.- Arriba del 97 por ciento 
llegó la cobertura de vacunación en Baja 
California, reportó el secretario de salud, 
doctor José Adrián Medina Amarillas, 
quien aquí aplica una vacuna.

CITA CON CLÍO
POR

FRANCISCO 
JAVIER 
PALACIOS 
FLORES

COLUMNAEPN SABÍA 
DE KATE Y 
‘EL CHAPO’
Kate del Castillo fue la 
única persona pública 
en quién Joaquín 
“El Chapo” Guzmán 
depositó su confianza 
para contar su vida.

VÍCTIMA DE SUS ERRORES

CAE CHIVAS 
ANTE TUZOS

DEPORTES

XB

CUMPLE  COMPROMISOS

Abate rezagos 
financieros 
el Cobach
Con el apoyo de la goberna-
dora ha logrado la Institución 
cumplir los compromisos fi-
nancieros por más de 270 mi-
llones de pesos

4A FAMA

Está vacunado Está vacunado 
BISOGNO BISOGNO 
TIENE COVIDTIENE COVID

POLICIACA

EN ENSENADA

Descuento 
en licencia 
ambiental
El XXIV Ayuntamiento de 
Ensenada llama a presta-
dores de servicios para el 
transporte de agua resi-
dual, doméstico y comer-
cial, a revalidar la licencia 
ambiental.

VA 98.21%, EN BC

Casi listas, 
firmas para  
revocación
Baja California sería par-
te de las 17 entidades 
que marca la convocato-
ria para darle validez na-
cional a este ejercicio de 
consulta.

CONSULTA

PARA PIPAS

ES UNA TIERRA 
FORMADA POR 
MIGRANTES  
“Es una tierra que se ha 
formado por migrantes, 
una tierra que en el campo, 
en el mar y en todas las 
actividades como en la 
industria, ha construido sus 
bases para su desarrollo”
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CEREMONIA

ISMAEL DÁVILA
El Mexicano

MEXICALI.- En repre-
sentación de la Go-
bernadora de Baja 
California, Marina 

del Pilar Avila Olmeda, el secreta-
rio general de Gobierno Catalino 
Zavala Márquez, encabezó la ce-
lebración del 70 Aniversario de 
Baja California como Estado, don-
de destacó el esfuerzo de la socie-
dad bajacaliforniana para el desa-
rrollo de la entidad. 

El funcionario compartió la fe-

licitación de parte de la manda-
taria estatal y el compromiso ex-
tenso de toda su administración 
para seguir trabajando por el bien-
estar de todas y todos los bajaca-
lifornianos.

Como una entidad habitada 
por personas acostumbradas al 
esfuerzo, la lucha y la tenacidad, 
fue calificada Baja California por 
el secretario general durante la ce-
remonia qué contó con la repre-
sentación de los Poderes Legisla-
tivo y Judicial, además de los sie-
te municipios.

� PASA�A�LA�PÁGINA�4-A

EL SECRETARIO GENERAL DE 
GOBIERNO DESTACÓ EL ESFUERZO DE 
LA SOCIEDAD BAJACALIFORNIANA 
PARA EL DESARROLLO DE LA ENTIDAD

CATALINO ZAVALA REPRESENTÓ A MARINA DEL PILAR

CELEBRÓ BC SUS 70 
AÑOS COMO ESTADO
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LOS DATOS DE HOY   
ESCRÍBENOS...

TU OPINIÓN NOS IMPORTA

DEPORTES:  deportes@el-mexicano.com.mx
FAMA:  espectaculos@el-mexicano.com.mx
SOCIALES:  sociales@el-mexicano.com.mx
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EMERGENCIA

LADA 644
Cruz Roja 911
Bomberos 911
Policía 911
CFE 071
Profeco 6 84 8595

EL TIEMPO 
PARA HOY

 MÁX MÍN
Tijuana 20 14
Ensenada 20 13
Rosarito 18 15
Tecate 24 17
Mexicali 30 14

TIPO DE 
CAMBIO

 COMPRA VENTA
Dólar EU 19.25 19.45
Dólar CN 19.15 19.40
Euro 24.99 25.61
Yen 0.195 0.195
Real  2.723 1.727

Otorgan un descuento  
en licencia ambiental

PROMUEVEN CULTURA DEL RECICLAJE

Abren 2 nuevos  
puntos verdes 
en el Sauzal
ENSENADA.- Como parte de las acciones 
que se impulsan para promover entre la 
población la cultura del reciclaje, el Go-
bierno de Ensenada habilitó dos nuevos 
Puntos Verdes en las inmediaciones de la 
Delegación El Sauzal de Rodríguez.

El subdirector de Ecología y Medio Am-
biente, Óscar Quiñonez Uribe informó que, 
desde el pasado 10 de enero, la comunidad 
ensenadense cuenta con nueve sitios, dis-
tribuidos en distintos puntos de la ciudad 
y zona conurbada, para llevar artículos re-
ciclables y con ello, sumarse al cuidado del 
entorno.

Precisó que, uno de los nuevos puntos 
se ubica en la Recicladora KFE en la colo-
nia Manchuria, en la que se brinda servi-
cio de lunes a sábado de 8:00 a 17:00 ho-
ras; y, el segundo, sobre la carretera Ense-
nada-El Sauzal, a un costado del Mercado 
Calimax, con atención los días sábados de 
9:00 a 14:00 horas.

Expuso que en los dos puntos se reci-
be plástico como: charolas, bidones, bol-
sas, botellas, desechables, garrafones, cu-
betas, etcétera. Eléctricos y electrónicos; 
aceite usado de cocina; papel; cartón; Te-
tra Pak y vidrio.

“Invitamos a quienes residen en El Sau-
zal de Rodríguez y a ciudadanía en gene-
ral, a que aproveche estas dos nuevas ubi-
caciones y se sume a la cultura del recicla-
je. De esta manera, evitamos la contamina-
ción del medio ambiente, principalmente 
de nuestros mares”, afirmó.

Óscar Quiñonez agregó que para ma-
yor información sobre los Puntos Verdes, 
la población puede comunicarse al teléfo-
no 646 172 34 52; o visitar las redes sociales: 
www.instagram.com/reciclandoensena-
dabc/ y www.facebook.com/Administra-
cionUrbanayEcologia.(bpa).

ENSENADA.- Como parte de 
las acciones para promover 
la cultura del reciclaje, el 
Gobierno Municipal abrió dos 
nuevos puntos verdes, en esta 
ocasión en la delegación de 
El Sauzal de Rodríguez.

GOBIERNO DE ENSENADA

PARA PIPAS DE 
AGUA RESIDUAL, 
DOMÉSTICA Y 
COMERCIAL;  
TRÁMITE SE 
EFECTÚA EN LA 
SUBDIRECCIÓN 
DE ECOLOGÍA Y 
MEDIO AMBIENTE

REDACCIÓN
El Mexicano

ENSENADA.- El XXIV Ayunta-
miento de Ensenada llama 
a prestadores de servicios 
para el transporte de agua 

residual, doméstico y comercial, a re-
validar la licencia ambiental.

El subdirector de Ecología y Medio 
Ambiente, Óscar Quiñonez Uribe re-
saltó que en apoyo a la economía de 
permisionarios, de enero a marzo se 
otorgará el 75 % a quienes acudan a 
realizar la revalidación.

Detalló que el costo de dicha licen-
cia es de 9 mil 074.02 pesos, por lo que, 
con este importante descuento, sólo se 
pagarán 2 mil 056.78 pesos por trámite.

“Con base en el padrón, tenemos 
13 prestadores de servicio de trans-
porte de agua residual, doméstica y 
comercial, algunos tienen una licen-
cia y otros hasta cuatro”, apuntó.

Reiteró el exhorto a permisiona-
rios para que aprovechen el descuen-

ENSENADA.- Exhortan a permisionarios para que aprovechen el 
descuento del 75 por ciento, que estará vigente hasta el mes de 
marzo. Principalmente, para que eviten dejar hasta el último el pago 
de esta contribución municipal.

to del 75 por ciento, que estará vigente has-
ta el mes de marzo. Principalmente, para 
que eviten dejar hasta el último el pago de 
esta contribución municipal.

Óscar Quiñonez agregó que para mayor 

información sobre dicho trámite, la pobla-
ción interesada puede comunicarse al te-
léfono 646 172 34 52, o bien, consultar la pá-
gina: https://www.facebook.com/Adminis-
tracionUrbanayEcologia.

Destinará Sedeti casi 50% del Fondo 
Tijuana para fomentar el empleo 

EN TIJUANA: SE APOYARÁ AL EMPRENDEDURISMO

TIJUANA.- Un sentido hu-
mano se les está dando a los 
fondos Tijuana, y casi el 50% 
de los recursos será destina-
do para el impulso directo al 
empleo de los emprendedo-
res, informó el secretario de 
desarrollo económico de 
Tijuana, Doctor Alejandro 
Mungaray Lagarda.

“Estamos dándole un sen-
tido humano a los fondos Ti-
juana y, sin menosprecio de 
muchos de los proyectos im-
portantes, se decidió canali-
zar casi la mitad de los recur-
sos al impulso del empleo 
directo de los emprendedo-
res”, sostuvo el funcionario 
municipal.

Comentó que todas las 
grandes empresas empeza-
ron siendo micros, enton-
ces vamos a apoyar más em-
prendedurismo, más muje-
res, más diversidad, de tal 
manera que todo mundo se 
sienta incluido, que no haya 
más limitación que su pro-

pio deseo y combatir el es-
tigma de que no crece.

Sostuvo que Tijuana es 
la cuarta economía del país 
y es un lugar especial don-
de los mercados actúan de 
una manera atractiva. “Tene-
mos una de las tasas de des-
empleo más bajas del país 
y una tasa del PEA ( Pobla-
ción Económicamente Ac-
tiva) baja, lo que presiona a 
los salarios a la alza, lo cual 
es muy positivo”, indicó.

“Creo que es tiempo de 
apoyar a la micro y peque-
ña empresa”, externó.

FONDOS TIJUANA

informó que Fondos Ti-
juana tiene un bolsa econó-
mica de 25 millones de pe-
sos, de los cuales 12.5 millo-
nes son   para proyectos eco-
nómicos de organizaciones 
y otros relacionados con la 
generación de empleos di-
rectos.

TIJUANA.- El titular de la Sedeti, Doctor 
Alejandro Mungaray Lagarda, informó que casi 
el 50% de los recursos del Fondo Tijuana será 
destinado para el impulso directo al empleo de 
los emprendedores.

Y otros 12.5 millones de pe-
sos para emprendimiento di-
recto a través de un programa 
que lo van a emplear con apo-
yos de 20 mil pesos.

También van a incluir a la 
categoría de jóvenes profesio-
nistas, hay mucho egresados 
que están saliendo de las insti-
tuciones educativas, que, por la 
propia estructura económica y 

de la industria, no están siendo 
remunerados al nivel que me-
recen. 

Uno de los problemas que 
es una buena educación, que 
ya se tiene en Baja Califor-
nia, pero no está siendo pre-
miada con una buena contra-
tación. Y hay una fuga de jó-
venes que se van a trabajar a 
otras áreas.

Anuncian un programa de inversión 
conjunta de gobiernos federal y estatal

HAY OBRAS EN MATERIA DE AGUA PARA  TODOS LOS MUNICIPIOS DE BC

MEXICALI. – Un programa de inversión con-
junto entre los gobiernos federal y del estado 
fue anunciado por la Secretaría para el Mane-
jo, Saneamiento y Protección del Agua (Seproa). 

“Para la Gobernadora del Estado, Ma-
rina del Pilar Avila Olmeda, es una priori-
dad que la totalidad de las y los habitan-
tes del estado tengan acceso a un servi-
cio que garantice su derecho humano de 
acceder al agua potable”, expresó el titu-
lar de la Seproa, Francisco Alberto Bernal 
Rodríguez, quien detalló que dicho progra-
ma se ha gestionado desde el primer día 

del nuevo gobierno, en el marco del Pro-
grama de Agua Potable, Drenaje y Trata-
miento (PROAGUA).  

Para cada municipio se contemplan diver-
sas obras. Por ejemplo, en el caso de Ensenada, 
la perforación, electrificación y equipamien-
to de dos pozos en el ejido Punta Colonet; en 
Mexicali se realizará la construcción de dos 
líneas de agua potable en su valle; en Tecate 
se proyecta la ampliación de una red de agua 
potable en La Rinconada; en Tijuana se tienen 
previstas dos redes de agua potable en Terra-
zas del Sol y en el fraccionamiento Bonilla. 

MEXICALI.- Francisco 
Alberto Bernal Rodríguez, 
titular de SEPROA 
anunció obras en los cinco 
mujnicipios de BC. 
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MEXICALI.- El INE está capacitando a los responsables que participan en la consulta de 
revocación de mandato. Baja California está por aportar el tres por ciento de las firmas en apoyo a 
esa consulta.

ENSENADA.- Un exhorto a 
la Secretaría de Educación 
del Estado hace la regidora 
Norma Angélica Silva Aguirre, 
para que dé cumplimiento a 
las prestaciones económicas 
pendientes con el magisterio, 
con la finalidad de que esta 
situación no afecte el regreso 
a clases. 

SE LLEVÓ A CABO LA APLICACIÓN 
DEL EXAMEN DE CONOCIMIENTOS, 
HABILIDADES Y ACTITUDES PARA LAS Y 
LOS ASPIRANTES

ISMAEL DAVILA
El Mexicano 

MEXICALI.- Baja California 
está a punto de aportar el 
tres por ciento de las fir-
mas requeridas para el 

ejercicio de revocación de mandato y 
ser parte de las 17 entidades que marca 
la convocatoria para darle validez na-
cional a este ejercicio de consulta. 

El INE dio a conocer el avance preli-
minar de los apoyos para la Revocación 
de Mandato, con corte al 14 de enero de 
2022. Se alcanzó el 98.21%, es decir, se 
han contabilizado 84 mil 335 firmas res-

pecto a las 85 mil 876 requeridas para 
llegar al 3% en la entidad. Le faltan sólo 
1,531 por acreditar, lo que se da por he-
cho que ocurrirá. 

Mientras que el avance respecto a 
los apoyos requeridos a nivel nacional 
es del 90.11%.  

En paralelo la La Junta Local Ejecu-
tiva del Instituto Nacional Electoral en 
Baja California (INE BC) comenzó con 
las actividades para el desarrollo de la 
distribución y asignación de exáme-
nes a juntas distritales, conforme a sus 
requerimientos, como parte de los pre-
parativos para el ejercicio de revoca-
ción de mandato previsto para llevar-
se al cabo en abril. 

Lo anterior conforme a lo estableci-

do en el Manual de Reclutamiento, Se-
lección y Contratación de Supervisoras/
es Electorales (SE) y Capacitadoras/es 
Asistentes Electorales (CAE), una vez 
cerrada la Convocatoria para las y los 
aspirantes, se llevó a cabo la aplicación 
del Examen de Conocimientos, Habili-
dades y Actitudes, en el marco de los 
preparativos para el proceso de Revo-
cación de Mandato 2022.  

La cantidad de exámenes aplicados 
por cada Junta Distrital Ejecutiva (JDE) 
es la siguiente, en Mexicali: la 01 JDE 39; 
la 02 JDE 62; la 07 JDE 38; en Ensena-
da:  la 07 JDE 21; mientras que la 03 JDE 
aplicó 38 y además 22 en San Quintín. 
En Tijuana, la 04, 05, 06 y 08 JDE apli-
caron 57, 22, 33 y 30 respectivamente. La 
07 JDE también aplicó 34 exámenes en 
Rosarito y 18 en Tecate. Dando un total 
de 414 pruebas realizadas a nivel estatal.  

El 10 de enero se instalaron los Con-
sejos Distritales del INE BC, en los ocho 
distritos de Baja California.  

SERÍA PARTE DE 17 ENTIDADES NECESARIAS 

Cerca BC de alcanzar firmas 
para revocación de mandato

ENSENADA.- La regidora Norma Angélica 
Silva Aguirre, se sumó al exhorto aproba-
do de manera unánime por el Cabildo de 
Ensenada, dirigido al Secretario de Educa-
ción del Estado de Baja California, Gerar-
do Arturo Solís Benavides, para que lle-
ve a cabo las gestiones necesarias, a efec-
to de que se dé cumplimiento a las presta-
ciones económicas pendientes al personal 
del Magisterio de Baja California.

Lo anterior con la finalidad de que esta 
situación no afecte el regreso a clases de 
las y los estudiantes en Baja California, 
consideró la edil que es presidenta en el 
Cabildo de la Comisión de Educación, 
Ciencia y Tecnología.

La regidora manifestó su preocupación 
por la situación de incumplimiento con el 
personal del Magisterio en Baja California 
y refrendó su compromiso y solidaridad 
con el sector educativo.

Con dicho exhorto, el Cabildo ensena-
dense busca que la Secretaría de Educa-
ción del Estado realice el pago de las pres-
taciones pendientes a más de mil 700 tra-
bajadores de la educación en la entidad, 
quienes han manifestado que no regresa-
rán a clases presenciales hasta que sean 
cubiertos los pagos pendientes.

Con el cumplimiento de las prestacio-
nes por parte de la autoridad educativa, 
será posible que una vez que el semáforo 
epidemiológico lo permita, puedan regre-
sar a clases más de 600 mil estudiantes de 
educación básica en todo el Estado, pun-
tualizó Silva Aguirre.(bpa).

ENSENADA.- El colapso de 300 metros en la 
carretera escénica Tijuans-Ensenada en 2013, 
fue la primera llamada; el costo económico fue 
incalculable y se corre el riesgo de que se repita, 
advierte Marco Estudillo, presidente del Codeen.

MEXICALI.-. El Congreso votó 15 cuentas públicas y sólo aprobó tres, 
el resto fueron rechazadas por diversas irregularidades.

SILVA AGUIRE

Llaman en 
el Cabildo a 
cumplirles al 
magisterio

MEXICALI.- En sesión ordinaria del Pleno 
del Congreso del Estado de Baja California, 
la diputada Alejandra María Ang Hernan-
dez, Presidenta de la Comisión de Fiscaliza-
ción del Gasto Público, presentó 15 dictáme-
nes de cuentas públicas de diversas entida-
des. Solo tres fueron aprobados, el resto, 12, 
fueron rechazados por distintas irregulari-
dades. 

Dichos dictámenes fueron votados por 
el Pleno del Congreso en los mismos térmi-
nos resueltos previamente por los integran-
tes de la Comisión, mismos que correspon-
den al periodo del 1 de enero del 2019 al 31 
de diciembre del 2019, identificados con los 
números: 2, 83, 84, 85, 86, 87,88, 89, 90, 91, 92, 
93, 94, 95, 96.  

Cabe mencionar que solamente 3 dic-
támenes fueron aprobados en sentido via-
ble y 12 se encuentran bajo dictamen de no 
aprobatorio. 

SÓLO 3 SE APROBARON  

Pasan por 
el Congreso  
15 cuentas 
públicas

De los dictámenes a los que se aprobó 
el gasto público corresponden al Régimen 
de Protección Social en Salud de Baja Cali-
fornia, Sistema para el Desarrollo Integral 
Familiar de Baja California y el Colegio de 
Educación Profesional Técnica del Estado 
de Baja California, se avalaron por mayoría 
de votos. 

Asimismo, se avalaron los dictámenes 
a los que se les negó la aprobación de las 
cuentas públicas para las siguientes enti-
dades: Tribunal de Justicia Electoral del Es-
tado de Baja California, Instituto de Servicio 

de Salud Pública del Estado de Baja Califor-
nia, Fideicomiso Público para la Promoción 
Turística del Estado de Baja California, Insti-
tuto Municipal del Deporte y la Cultura Físi-
ca de Mexicali, Instituto Municipal de Arte y 
Cultura, Instituto Municipal del Deporte de 
Tijuana, Organismo Municipal para la Ope-
ración del Sistema de Transporte Masivo Ur-
bano de Pasajeros de Tijuana y el Consejo 
de Urbanización Municipal de Ensenada. 

La votación emitida respalda el trabajo 
realizado por la comisión de Fiscalización 
del Gasto Público. 

ENSENADA.- Después de ocho 
años que 300 metros de la carre-
tera escénica Tijuana-Ensenada 
sufrieran un derrumbe, impidien-
do el tránsito vehicular por esa vía, 
la solución planteada en la Ruta Al-
terna aún no se consolida y esto 
va generando desgaste económi-
co, social y político, además de li-
mitar la competitividad del Muni-
cipio, estimó Marco Estudillo Ber-
nal, presidente del Consejo de De-
sarrollo Económico de Ensenada 
(Codeen).

Hoy confiamos, dijo, en que el 
gobierno federal, coordinado con 
la nueva administración estatal y 
municipal, trabajará para que se 
etiqueten recursos extraordina-
rios para que, además del mante-
nimiento que se requiere en el kiló-
metro 93+500 de la carretera Tijua-
na-Ensenada, se concreten pasos 
para hacer realidad la ruta alterna 
que permitiría salvaguardar la in-

tegridad de la escénica, conserván-
dola para el tráfico ligero.

Mencionó que en el Consejo 
Coordinador Empresarial de Ense-
nada (CCEE), hay múltiples comi-
siones, y la de Infraestructura que 
encabeza el ingeniero Abel Medra-
no, ha estado en todo tiempo pen-
diente, buscando la coordinación 
con los tres niveles de gobierno 
para lograr avances; sin embargo, 
desde hace tiempo, todo esfuerzo 
está detenido.

También en el Codeen, informó, 
desde hace más de un lustro “he-
mos impulsado junto con otros 
sectores productivos, un proyec-
to que consiste en la construc-
ción de una ruta alterna (Bypass) 
de 23.5 kilómetros en la autopista 
Tijuana-Ensenada; se considera 
una sección tipo A4 de 22 metros 
de corona, con acotamientos late-
rales de tres metros y centrales de 
0.50 metros.

Incluye, además, la construc-
ción de 12 estructuras (4 puentes 
y 7 PIV), 3 entronques a desnivel 
y un túnel; el proyecto inicia en la 
zona de Bajamar y conecta con las 
carreteras libres Tijuana-Ensena-
da y Tecate-Ensenada, finalizan-
do en el inicio del Libramiento En-
senada.

Explicó que es un proyecto que 
cuando se realizó, tenía un costo 
de poco más de 2 mil 600 millo-
nes de pesos, desarrollado en cua-
tro etapas de construcción, con un 
esquema de inversión del fondo 
nacional de infraestructura ope-
ración de Caminos y Puentes Fe-
derales, atendiendo la certidum-
bre de seguridad para los usuarios.

Estudillo Bernal refirió que esa 
iniciativa evitaría que el tránsi-
to vehicular se interrumpiera en 
caso de que se presenten nuevos 
impactos por efecto de fallas geo-
lógicas en la autopista actual.

Fomentaría la competitividad el 
proyecto de ruta alterna: Codeen
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ENSENADA.- Con el objeti-
vo de contar con finanzas 
sanas, en la actual admi-
nistración, el Colegio de 

Bachilleres del Estado de Baja Cali-
fornia (Cobach-BC) ha realizado una 
erogación en el orden de 270 millo-
nes de pesos, informó su director ge-
neral, Juan Eugenio Carpio Ascen-
cio.

Agradeció el apoyo a las gestio-
nes a la gobernadora Marina del Pi-
lar Ávila Olmeda, y al secretario de 
Hacienda, Marco Antonio Moreno 
Mexia, a través de las cuales se han 
podido recuperar los recursos públi-
cos enfocados a sanear las finanzas 
de la Institución.

A manera de desglose, el direc-
tor de finanzas de Cobach-BC, Jor-
ge Woo Ma, detalló que se logró cu-
brir el pago de 44 finiquitos que es-
taban rezagados desde el 2019, se 
pagó el bono de antigüedad a do-
centes, se liquidó el adeudo por con-
sumo de agua del 2020 a 2021, se sal-
dó la deuda de forma total con pro-
veedores, y se pagó el adeudo con el 
IMSS que se tenía desde el año 2014.

Destacó que a diferencia de años 

MEXICALI.- La Secretaría de Salud reportó nuevo aumento de 
casos activos Covid y ante eso recomendó respetar los aforos 
al 50 por ciento en sitios públicos.

anteriores, se han logrado cubrir diver-
sos conceptos, como el pago de agui-
naldos conforme al Contrato Colectivo 
de Trabajo, incentivos a docentes, así 
como el pago de impuestos de ISR, co-
rrespondiente a los meses de septiem-
bre a diciembre y el cumplimiento en 

tiempo y forma con el pago de nómina 
a más dos mil trabajadores y docentes.

“La gobernadora del Estado ha cum-
plido responsablemente con nuestra 
institución, abatiendo el rezago finan-
ciero en el que se encontraba Cobach”, 
sentenció Carpio Ascencio.

REALIZAN DESGLOSE Y CUMPLEN COMPROMISOS

Abaten rezagos financieros 
en el Cobach del Estado

FOTO: JUAN BARRERA   /  EL MEXICANO

TIJUANA- La Asociación de 
Anfitriones y Touroperadores 
fomenta un turismo 
responsable  mediante el 
cumplimientos de los aforos 
y protocolos de Covid-19 
para evitar la propagación de 
contagios.

ENSENADA.- En su primer recorrido de este año por varias 
comunidades de la zona sur del Estado, la diputada Dunnia 
Montserrat Murillo López, entregó diversos apoyos en especie a 
familias necesitadas. 

CON EL APOYO DE LA GOBERNADORA HA LOGRADO LA 
INSTITUCIÓN CUMPLIR LOS COMPROMISOS FINANCIEROS POR MÁS 
DE 270 MILLONES DE PESOS

ENSENADA.- Diversos apoyos en espe-
cie a personas residentes de diferentes 
comunidades de la región sur del Esta-
do, entregó la diputada de Morena Dun-
nia Montserrat Murillo López en su pri-
mer recorrido de trabajo de este año por 
aquellos rumbos.

La representante popular del Distrito 
XVII, estuvo en el municipio de San Quin-
tín, y recorrió las localidades de Bahía de 
los Ángeles, Villa de Jesús María, Punta 
Prieta y El Rosario, así como las colonias 
de la cabecera municipal de San Quintín, 
como Nueva Era, Venustiano Carranza, Pa-
raíso y La Coyotera.

En todas las comunidades menciona-
das, la legisladora sanquintinense, entre-
gó a los pobladores roscas de reyes, jugue-
tes y dulces para niñas y niños.

“Estamos trabajando muy fuerte para 
atender a los ciudadanos que viven en las 
comunidades del Distrito XVII donde hay 
mayores necesidades, ahí es donde esta-
mos trabajando más duro”, manifestó.

Acompañada en su recorrido por el pre-
sidente del Concejo Fundacional Munici-
pal de San Quintín, Jorge Alberto López Pe-
ralta, así como de la concejal Anayeli Bau-
tista Tenorio, la diputada Murillo López fue 
muy bien recibida por las y los habitantes 

MONTSERRAT MURILLO 

Dio diversos 
apoyos a las 
comunidades

de las diferentes delegaciones y colonias 
del Sexto Municipio de Baja California.

“Me siento muy emocionada de este re-
corrido maratónico por la zona sur del dis-
trito XVII; estaremos regresando durante 
esta legislatura y seguiremos en contac-

to”, externó la legisladora morenista con 
raíces originarias del sur de la Entidad, 
quien dijo además sentirse muy orgullo-
sa por representar a las personas que vi-
ven en esta zona del municipio de San 
Quintín.(bpa).

TIJUANA- Restaurantes, hoteles, vinícolas 
y demás servicios turísticos deben respe-
tar los aforos máximos y aplicar sus pro-
tocolos de COVID-19 mientras que los visi-
tantes deben estar vacunados, utilizar cu-
brebocas, gel antibacterial y mantener una 
sana distancia.

Así lo expresó el Presidente de la Aso-
ciación de Anfitriones y Touroperadores 
de Baja California (AATOPBC), Gilberto Ga-
miño Herrera, quien agregó que tanto los 
servidores turísticos como los consumi-
dores de estos servicios deben hacerlo de 
manera responsable.

Dijo que aunque el aumento de conta-
gios se está dando durante la temporada 
baja del Turismo en nuestro estado, se de-
ben de seguir las recomendaciones hoy 
para que de Abril a Septiembre estemos 
en mejores condiciones.

Dicho periodo incluye las vacaciones 
de semana santa y verano, los principa-
les fines de semana festivos, eventos tu-
rísticos masivos, así como el mejor clima, 
razón por la cual es considerado como el 
más importante para el sector turístico de 
Baja California.

El presidente de AATOPBC, reiteró la 
importancia de que los servicios turísti-
cos respeten los aforos máximos y apli-

Llega a 97...

CELEBRÓ...
VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

“Es una tierra que se ha formado por mi-
grantes, una tierra que en el campo, en el 
mar y en todas las actividades como en 
la industria, ha construido sus bases para 
su desarrollo”, señaló Zavala Márquez.

Indicó que por su misma naturaleza, 
el desarrollo no se detiene, y esto se ve 
reflejado hoy en la creación de más mu-
nicipios, que dan una mayor representa-
ción a los más de cuatro millones de ciu-
dadanos que habitan actualmente.

El secretario general de Gobierno re-
conoció también la diversidad cultural 
proveniente de otras partes del país y 
del mundo, pero principalmente la he-
rencia de los pueblos originarios de la re-
gión como lo son Kiliwas, Pai-pai, Cochi-
míes y Cucapá que son la base de nues-
tra identidad.

Destacó que Baja California cuenta 
con una administración que, encabeza-
da por la Gobernadora Marina del Pilar, 
busca la inclusión para todas y todos, eli-
minar tanto la discriminación como las 
formas de violencia, especialmente la de 
género, contando con el extraordinario 
apoyo del Presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador.

Reiteró que la entidad está siendo 
conducida por Marina del Pilar hacia los 

VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

to han aportado para afrontar la pande-
mia.  

Agregó que se han aplicado 64 mil 337 
esquemas completos de Pfizer para me-
nores de edad de 15 a 17 años y 4 mil 579 
en menores de 12 a 14 años (menores de 
12 con comorbilidades).  

Medina Amarillas exhortó a los baja-
californianos a que acudan a los puntos 
de vacunación que se han instalado en 
todos los municipios, con horarios exten-
didos y de fines de semana. 

Señaló que se han aplicado un total 
de 3 millones 806 mil 176 dosis en la en-
tidad, lo cual refleja un avance de la co-
bertura de más del 97 por ciento, lo que 
coloca a Baja California como un estado 
punta de lanza y ejemplo en vacunación 
para el resto del país. 

Destacó que se continuará con las jor-
nadas intensivas de vacunación en el re-
fuerzo de 40 años en adelante que cum-
plan con seis meses de su última aplica-
ción, personal educativo, de salud, bom-
beros, adultos mayores, además jóvenes 
que cumplan 14 años este 2022, así como 
primeras y segundas dosis a mayores de 
18 años. 

Agradeció el compromiso y esfuerzo 
de todo el personal de salud que parti-
cipa en estas jornadas, quienes tienen 
como único objetivo proteger la salud 
de la ciudadanía. 

El Comité Científico informó que al 
cierre del 15 de enero se confirmaron mil 
506 casos en Baja California, de los cua-
les 661 pertenecen a Tijuana, 366 a Mexi-
cali, 265 a Ensenada, 79 a Tecate, 84 a Ro-
sarito, 48 a San Quintín y tres a San Feli-
pe. En el mismo lapso se registraron 24 
defunciones: 10 en Mexicali, ocho en Ti-
juana, cinco en Ensenada y una en San 
Quintín. 

Asimismo, se tiene el reporte de 10 mil 
26 casos activos, de los cuales 9 mil 787 
se tratan de manera ambulatoria; Mexi-
cali tiene 2 mil 721 casos activos; Tijuana, 
4 mil 111; Ensenada, mil 732; Tecate, 568; 
Rosarito, 643; San Quintín, 198; y San Fe-
lipe, 53.  

En relación a la ocupación hospitala-
ria por COVID 19, la Secretaría de Salud 
registra un 61 por ciento y el IMSS repor-
ta un 68.45 por ciento; en general la SSA 
tiene un 50.12 por ciento de ocupación y 
las clínicas del IMSS un 54.86 por ciento. 
De los casos activos, 173 pacientes requi-
rieron ingresar a un hospital y 66 están 
intubados; es importante indicar que el 
94 por ciento de los enfermos asistidos 
con ventilador, no contaba con la vacu-
na contra el COVID-19. 

En la distribución por grupo etario se 
observa que 5 mil 468 casos son entre las 
edades de 20 a 39 años; 2 mil 955 entre 
las edades de 40 a 59 años, 486 entre los 
cero a 19 años y 459 casos entre mayo-
res de 60 años, precisó el epidemiólogo. 

De lo que va de la pandemia Baja Ca-
lifornia acumula un total de 104 mil 763 
casos confirmados, de los cuales 38 mil 
239 son de Mexicali, 39 mil 352 de Tijua-
na, 15 mil 523 de Ensenada, 3 mil 616 de 
San Quintín, 3 mil 718 de Tecate, 3 mil 232 
de Rosarito y mil 83 de San Felipe. Desa-
fortunadamente 11 mil 186 pacientes han 
perdido la batalla contra el COVID-19, de 
los cuales 4 mil 22 se registraron en Mexi-
cali, 5 mil 103 en Tijuana, mil 573 en En-
senada, 235 en Tecate, 43 en Rosarito, 197 
en San Quintín y 13 en San Felipe. 

Nuevamente se hace el exhorto a acu-
dir a la aplicación de la vacuna, la cual ha 
demostrado ser efectiva para disminuir 
las complicaciones de este virus, asimis-
mo a continuar con las medidas de pro-
tección para prevenir cadenas de conta-
gio, las cuales son el uso correcto del cu-
brebocas, el constante lavado de manos, 
utilizar gel antibacterial, guardar distan-
ciamiento social y ventilar los espacios 
cerrados tanto como sea posible. 

espacios que el pueblo ha exigido para 
seguir avanzando de manera honesta.

“Este Gobierno no va a fallarle al pue-
blo, sobretodo como manifiesta nuestra 
Gobernadora Marina del Pilar,  con el Co-
razón por Delante estamos haciendo his-
toria con la esperanza siempre en el fu-
turo porque en el presente las y los ba-
jacalifornianos nos dedicamos a traba-
jar  con honradez a construir este estado 
para el futuro de nuestros hijos, consoli-
dando así la Cuarta Transformación de 
la vida pública en Baja California”, finali-
zó Catalino Zavala Márquez.

A la ceremonia asistieron Juan Ma-
nuel Molina, presidente de la Mesa Di-
rectiva del Congreso de Baja California; 
Alejandro Isaac Fragozo López,  presi-
dente del Tribunal Superior de Justicia 
del Estado;

Víctor Hugo Aguirre Serna, coman-
dante de la 2da Región Militar; Jorge 
Víctor Vázquez Zarate,  comandante de 
la Segunda  Región Naval; Norma Alicia 
Bustamante Martínez, Presidenta Muni-
cipal de Mexicali; Elí Topete Robles coor-
dinador general de Gabinete del

Ayuntamiento de Tijuana e Hilda Ara-
celi Brown Figueredo, Presidenta Munici-
pal de Playas de Rosarito.

También acudieron representantes 
de San Quintín y San Felipe, sexto y sép-
timo municipio del Estado de Baja Cali-
fornia, además de representantes de los 
gobiernos municipales de Ensenada y 
Tecate.

Deben respetarse aforos y 
protocolos de Covid-19

quen sus protocolos de COVID-19. 
Asimismo que los visitantes estén va-

cunados, utilicen cubrebocas, gel antibac-
terial y mantengan una sana distancia.

Por su parte las empresas de esta Aso-
ciación seguirán fomentando el concepto 
de un Turismo Responsable en el Estado.
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ENSENADA.- 
Reconocen 
constructores afiliados 
a la AMIC el plan 
de rehabilitación 
de vialidades 
implementado por 
los gobiernos estatal 
y municipal, por 
el beneficio social 
que implica para 
los ensenadenses, 
menciona Edgar Rojo 
Medina, presidente de 
la AMIC.

Reconocen plan de rehabilitación de vialidades
CONSTRUCTORES AFILIADOS A LA AMIC

RESALTAN LA 
DECISIÓN DE LA 
GOBERNADORA 
MARINA DEL 
PILAR ÁVILA 
OLMEDA, DE 
APORTAR 200 
MDP PARA ESTAS 
OBRAS

BERNARDO PEÑUELAS ALARID
El Mexicano

ENSENADA.- Constructo-
res afiliados a la Asocia-
ción Mexicana de la In-
dustria de la Construc-

ción (AMIC), reconocen y avalan 
la decisión de aportar alrededor de 
200 millones de pesos (mdp) para la 
rehabilitación de vialidades en En-
senada, por el beneficio social que 
implica para la comunidad.

El ingeniero Edgar Rojo Medina, 
presidente del Consejo Directivo de 
la AMIC en Baja California, mencio-
nó que esa disposición de la maes-
tra Marina del Pilar Ávila Olmeda, 
gobernadora de Baja California, de 
asignar esos recursos para refor-
zar las acciones de mejoramiento 
de vialidades, pone de manifiesto 
su interés por apoyar a los ensena-
denses en resolver sus problemas.

Destacó también el hecho de que 
la jefa del Ejecutivo Estatal haya dis-
puesto alrededor de 70 mdp adicio-
nales para apoyar en obras comple-
mentarias del Libramiento Ensena-
da y del Eje Esmeralda, para dejar 
en condiciones óptimas de circula-
ción ambas vialidades.

El ingeniero Rojo Medina y sus 
representados en la AMIC, recono-
cieron también la decisión del alcal-
de Armando Ayala Robles, de poner 
en marcha el Programa de Bacheo 
Emergente 2022, en el que se apli-
can alrededor de 3.5 millones de 
pesos para llevar a cabo el bacheo 
que se requiere en varias calles de 
la ciudad.

Abundó Rojo Medina que con 
este programa de bacheo, el presi-
dente municipal pone de manifies-
to su preocupación por atender un 
problema muy sentido para los en-
senadenses del que –vale decir- con 
las recientes lluvias se acrecentó y 
es causa de molestias para los auto-
movilistas.

Hizo mención también el líder 
de los constructores de la AMIC de 
que la mayoría de las empresas afi-
liadas a esa asociación, disponen 
de los conocimientos técnicos y el 
soporte financiero necesarios para 
participar en la ejecución de estas y 
las obras que los gobiernos, federal, 
estatal y municipal tengan progra-
madas a realizar en este municipio.
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TIJUANA
CATALINO ZAVALA 
MÁRQUEZ...
Actuó de manera 
responsable ante las 
alertas de tsunamis este 
fin de semana.

MEXICALI 

MARINA DEL 
PILAR ÁVILA... 
Pronta 
reaparición en 
actividades 
públicas.
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MEXICALI

Una ceremonia bien llevada, 
con la solemnidad debida, 

se realizó ayer domingo por la 
mañana en el patio interior del 
Palacio de Gobierno para con-
memorar el 70 Aniversario en 
que se declaró a Baja Califor-
nia como Estado, luego de ha-
ber sido solo territorio. El acto 
fue presidido por el Secretario 
General de Gobierno, CATALI-
NO ZAVALA MÁRQUEZ. Por 
ser fecha conmemorativa hubo 
la asistencia del Presidente del 
Congreso, diputado JUAN MA-
NUEL MOLINA y del Presidente 
del Tribunal Superior de Justicia, 
Magistrado ALEJANDRO ISAAC 
FRAGOZO LÓPEZ y como anfi-
triona de la ciudad, la alcalde-
sa de Mexicali, NORMA BUSTA-
JMANTE MARTÍNEZ, además 
de buen número de integrantes 
del gabinete estatal y mandos 
castrenses que en este tipo de 
eventos cívicos son infaltables.

El jueves de esta semana será 
votado el dictamen para elegir al 
nuevo Fiscal General del Estado. 
Ese día es la fecha límite que tie-
nen los diputados del Congreso 
del Estado realicen el nombra-
miento, explicó el presidente del 
Congreso, diputado JUAN MA-
NUEL MOLINA GARCÍA. El tiem-
po se mide en función de la fecha 
en que la gobernadora mandó la 
terna de la que surgirá el fiscal. 
Recibida la propuesta los diputa-
dos disponen de cuatro días para 
resolver, y esa fecha limite es el 
jueves 20 de enero.

Pero antes de que llegue el jue-
ves en que habrá sesión extraor-
dinaria, primero se reunirá la Co-
misión de Gobernación, Legisla-
ción y Puntos Constitucionales 
para revisar la documentación 
que acompañó a la terna para 
determinar si los tres propues-
tos por la gobernadora, es decir, 
RICARDO IVÁN CARPIO SÁN-
CHEZ, RAFAEL OROZCO VAR-
GAS y ALEJANDRO LÓPEZ RE-
YES cumplen los requisitos que 
marca la Constitución y leyes se-
cundarias para llegar al cargo. Se 
da por descontado que se van a 
declarar procedentes los tres y 
que será el jueves mediante voto 
calificado (17 de 25 posibles), en 
que se decidirá el nombramiento 
y se llame de inmediato al elegi-
do para tomarle la protesta. Salvo 
cosa extraordinaria, el que estará 
levantando el brazo derecho para 
decir “si, protesto”, será CARPIO 
SÁNCHEZ.

En los siguientes días el Institu-
to Nacional Electoral que presi-
de LORENZO CORDOVA VIANE-
LLO dará a conocer que se alcan-
zaron las 2 millones 758 mil 227 
firmas requeridas para darle vali-
dez al ejercicio de revocación de 
mandato presidencial y que se 
cumplió con el requisito de que 
esas firmas procedan de 17 enti-
dades distintas. 

El Instituto recibió poco más de 
11 millones de firmas, pero todas 
se están revisando para declarar 
si con validas o no. Hasta el 14 de 
enero el reporte del INE indica-
ba que llevaba 2 millones 485 mil 
477 ya reconocida, esto es el 90.11 
por ciento de las necesarias. Por 
eso decimos que en cuestión de 
días se va a alcanzar el objetivo. 
Le faltan casi 300 mil firmas para 
llegar al tres por ciento de la lista 
nominal nacional.

En los hechos ya existen 19 en-
tidades que aportaron el tres por 
ciento, dos más de las 17 nece-
sarias. Lo que falta es superar 
los 2 millones 758 mil firmas que 
el tres por ciento de la lista  na-
cional, ahí es done faltan las casi 
300 mil, pero como hay más de 
4 millones en proceso de conteo, 
fácilmente van a encontrar y su-
perar las faltantes.

En lo que toca a Baja California 
el estado ya anda cerca de apor-
tar el tres por ciento. Aquí el lista-

do nominal es de 2 millones 862 
mil 543. Necesita aportar 85 mil 
876 y llevaba 84 mil 335, esto es 
el 98.21 por ciento. Le faltan por 
acreditar 1,531 firmas, lo que po-
drá alcanzar con facilidad. La go-
bernadora MARINA DEL PILAR 
podrá decir que Baja California le 
cumplió al presidente ANDRES 
MANUEL LOPEZ OBRADOR, el 
principal interesado y promotor 
de la revocación que al final de 
cuentas será, si las encuestas na-
cionales lo confirman, una ratifi-
cación para que siga en el cargo.

Lo que seguirá luego es saber 
en que queda la petición del INE 
para que se le asignen más re-
cursos para costear la consulta, 
en concreto le pidió a la Secre-
taría de Hacienda que le asigne 
1 mil 738 millones que le hacen 
falta para poder instalar las 160 
mil casillas para sacar con pro-
piedad la consulta. Desde Pala-
cio Nacional le dijeron al INE que 
con el presupuesto anual que le 
fue asignado tiene lo necesario. 
El INE insiste en que le hace fal-
ta más y por eso recurrió a la Su-
prema Corte de Justicia de la Na-
ción, cuyos ministros sólo espe-
ran que se declare válidas las fir-
mas y que la consulta va, para 
revisar de fondo el tema presu-
puestal.

En otras cosas el sábado falle-
ció el señor SANTIAGO MON-
REAL PEREZ, padre de ALEJAN-
DRO MONREAL NORIEGA, pre-
sidente de la Federación Estatal 
de Asociaciones de Policías. La 
gobernadora MARINA DEL PI-
LAR le expresó sus condolen-
cias. “Me uno al sentir de ALE-
JANDRO y sus familiares que es-
tán pasando por este difícil mo-
mento; deseo que tengan fuerza 
y encuentren pronta resignación” 
y como ella le mandaron al jefe 
policiaco centenares de mensa-
jes de condolencias, a las que su-
mamos las nuestras.

Por cierto la gobernadora MA-
RINA DEL PILAR y su esposo 
CARLOS TORRES TORRES, lue-
go que se confirmó el nacimien-
to de su hijo, ocurrido  cerca de 
la medianoche el viernes 14 en 
Brawley, California, unas 30 millas 
al norte de Mexicali, postearon un 
mensaje con una fotografía don-
de MARINA, de pie, traía a su hijo 
en brazos para informar que ya 
estaba de regreso en su casa de 
Mexicali, lo que indica que, como 
lo comentamos ayer, será breve 
su convalecencia y más pronto 
que tarde estará de vuelta en ac-
tos públicos.

TIJUANA

Muy atinada la frase de la Al-
caldesa Montserrat Caba-

llero al decir que para dar bien-
estar a los tijuanenses no debe 
haber “Ni derroche, ni escasez”, 
y menos ahora que Tijuana es lí-
der  a nivel nacional, por ser el 
municipio del país con mejores 
salarios, pues la población eco-
nómicamente activa recibió a 
partir del 1 de enero de 2022, un 
incremento de 213.39 a 260.34 
pesos de pago mínimo diario, 
mientras que el salario prome-
dio en el país es de 172.87 pesos. 

Además, el secretario de De-
sarrollo Económico de Tijuana, 
ALEJANDRO MUNGARAY LA-
GARDA, señaló que “la ciudad 
cuenta con una tasa de desem-
pleo menor a la media nacional, 
que va del 2.6 al 4.2 por ciento, 
con lo que queda comprobado 
que las políticas públicas del go-
bierno del presidente ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR es-
tán funcionando”.

De acuerdo con el ingreso real 
por hora trabajada, Tijuana está 
a una distancia de casi 8 pesos 
en comparación con el resto del 
país, lo cual vuelve al municipio 
más atractivo, al dar como resul-
tado que la ciudad genere im-
portantes dinámicas de Bienes-
tar, que por cierto es uno de los 
principales ejes de acción en los 

que ha basado su administra-
ción de la Alcaldesa MONTSE-
RRAT CABALLERO, y con el cual 
ha logrado llegar a todos los rin-
cones de la ciudad entregando 
importantes apoyos para la ciu-
dadanía.

Por otra parte, luego de la ex-
periencia vivida en Baja Califor-
nia, afortunadamente sin conse-
cuencias, por el tsunami que cau-
só en el Pacífico Sur una erup-
ción en el fondo marino y que 
tentativamente amenazaría las 
costas de Baja California, es po-
sitivo verificar que la autoridad 
estatal, por conducto del Secre-
tario General de Gobierno, CATA-
LINO ZAVALA MÁRQUEZ, tam-

bién responsable de la con-
ducción de la Coordinación 
Estatal de Protección Civil, se 
condujo apropiadamente.

Esto porque si usted no lo sabe, 
en el caso de tsunami las alertas 
suelen ser generales y no siem-
pre con consecuencias indesea-
bles, pero siempre es mejor cum-
plir con los protocolos mundiales 
preestablecidos. 

Por ejemplo, en el caso del 
tsunami que nos ocupa y que 
amenazó las costas de California, 
Estados Unidos y se advertía que 
probablemente llegaría aunque 
con menor intensidad a las cos-
tas de Baja California, el aviso pri-
mario provino del Centro Mundial 
de Alerta de Tsunamis, con sede 
en Hawai.

Esta instancia, cuando detecta 
la amenaza de tsunami, alerta a 
todos los países a través de sus 
gobiernos federales; en el caso 
de México a la Secretaría de Ma-
rina quien a su vez avisa a autori-
dades estatales y en consecuen-
cia éstas a las instancias muni-
cipales que, en todos los casos, 
son las primeras respondientes 
para protagonizar acciones de 
prevención o rescate. 

Cabe subrayar que la acción 
de las autoridades municipa-
les como primeros respondien-
tes en caso de desastres natu-
rales, como los tsunamis, es fun-
damental por la dimensión de 
preparación y capacidad de ma-
niobra que tienen de acuerdo al 
número de servidores públicos 

con que cuentan para ello como 
el caso de las direcciones de 
Bomberos y unidades de Pro-
tección Civil, lo mismo sucedió 
ayer mismo con un sismo que se 
registró en Oaxaca, que generó 
nuevamente una alerta preven-
tiva en las costas de la entidad, 
sin embargo, no se detectó nin-
gún riesgo para la población y 
se actuó de manera responsa-
ble para evitar alertar a los ba-
jacalifornianos de manera inne-
cesaria. 

TECATE

La semana que inicia estima-
do lector, ha traído consigo 

el que nuestros legisladores de 
Baja California por nuestro dis-
trito electoral, ADRIAN GON-
ZALEZ Y ROMAN COTA MU-
ÑOZ, se estén dando a la ta-
rea de realizar recorridos por 
todas las colonias y comunida-

des, en la búsqueda de conocer 
cuáles son sus principales ne-
cesidades que vienen tenien-
do y poderles brindar el apoyo 
y más en estas épocas de preci-
pitaciones pluviales, por lo que 
independientemente de las des-
pensas a las que tienen grandes 
necesidades, se han supervisa-
do el que dentro de sus domi-
cilios, se vienen mojando deri-
vado a la deplorable condición 
de sus techos, por lo que en ca-
lidad de mientras les vienen en-
tregando algunas lonas que de-
berán instalar en los techos de 
sus viviendas y evitar al máximo 
el que continúen mojándose y 
más que nada, el que se les ha 
hecho a invitación y exhortación 
para que realicen las gestiones 
ante la Secretara del Bienestar, 
con la finalidad de solicitar el 
que se les brinde el apoyo con 
papel felpa arenado y brea para 
el arreglo de los techos, por lo 
que para ello, se les ha informa-
do sobre lo que vienen siendo 
la documentación que deberán 
presentar entre ellos la creden-
cial de elector el comprobante 
de su propiedad y fotografías 
del mal estado de sus habita-
ciones, con la finalidad de que 
se puedan valorar los mismos 
y se les brinden lo apoyos que 
tanto requieren.

Por el lado de la administración 
municipal y después de que el al-
calde EDGAR DARIO BENITEZ 
RUIZ, se comprometió con su 
comunidad a atender el proble-
ma del bacheo, ya puso en mar-
cha el programa Bacheo-2022, 
en el que se está en espera de 
lograr con gran éxito el arreglo 
de las principales vialidades.

ENSENADA

El Coordinador Nacional de 
los Delegados Federales 

Únicos del País, CARLOS TO-
RRES ROSAS, quien a su vez es 
el Secretario Técnico del Gabi-
nete de la Presidencia de Méxi-
co, y Coordinador General de 
Programas para el Desarrollo, 
junto con el director nacional 
del Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (IMSS), ZOÉ ROBLEDO 
ABURTO, encabezaron recorri-
do y diálogo con los pobladores 
de la Isla de Cedros, con la fina-
lidad de traer mejoras en salud, 
bienestar social y vivienda, in-
formó el delegado Federal Úni-
co en Baja California...

Fue este fin de semana cuando 
los altos funcionarios del Gobier-
no de México llegaron a aque-
lla zona alejada de Baja Califor-
nia, para iniciar los trabajos de lo 
que será el Plan de Atención In-
tegral de Isla de Cedros, que tie-
ne como objetivo principal me-
jorar la calidad de vida de los ha-
bitantes de la Isla, donde, a de-
cir del propio CARLOS TORRES 
ROSAS, la instrucción del Presi-
dente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, es que la problemá-
tica de esa zona se atienda para 
que sus habitantes vivan mejor.

También ZOÉ ROBLEDO, hizo 
el compromiso de equipar el 
Hospital General del IMSS núme-
ro 13 de Isla de Cedros, para habi-
litar la zona de partos, así como 
redoblar las jornadas de cirugías 
con médicos especialistas y de 
igual forma giró instrucciones a 
la delegación regional del IMSS, 
para que cuando se requiera un 
vuelo de emergencia por par-
te de los habitantes de la Isla, se 
haga valer el contrato que se tie-
ne, para que les presten el servi-
cio de manera gratuita...

A decir del delegado de los Pro-
gramas Regionales de Bienestar 
en este municipio, EZEQUIEL 
GUTIÉRREZ HEREDIA, esta vi-
sita del fin de semana, de estos 
funcionarios federales, fue muy 
significativa para los pobladores 
de la Isla de Cedros, pues es la 
primera vez que un hombre tan 
cercano al presidente de México, 
como CARLOS TORRES ROSAS 
y un director nacional del IMSS, 
ZOE ROBLEDO, recorren las ca-
lles de esta comunidad para es-
cuchar de manera directa las de-
mandas que los aquejan...

En este recorrido estuvieron tam-
bién directivos de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario Territorial y Ur-
bano (Sedatu), Jóvenes Escribien-
do el Futuro, Becas Benito Juárez, 
y también resaltó la presencia del 
gobernador de Baja California Sur, 
VÍCTOR MANUEL CASTRO CO-
SÍO y en representación de la go-
bernadora de Baja California, MA-
RINA DEL PILAR ÁVILA OLMEDA, 
el Secretario de Bienestar del Esta-
do, NETZAHUALCÓYOTL JÁURE-
GUI SANTILLÁN…

En la actual administración, el 
Colegio de Bachilleres del Estado 
de Baja California (COBACH-BC) 
ha realizado una erogación en el 
orden de 270 millones de pe-
sos, como parte de su proceso 
para sanear sus finanzas, expre-
só JUAN EUGENIO CARPIO AS-
CENCIO, director general de esa 
institución y agradeció el apoyo 
que ha recibido con ese propó-
sito de la gobernadora MARINA 
DEL PILAR ÁVILA OLMEDA, y al 
secretario de Hacienda, MARCO 
ANTONIO MORENO MEXIA, a 
través de las cuales se han podi-
do recuperar los recursos públi-
cos enfocados a sanear las finan-
zas de la Institución...

También, a manera de desglo-
se, el director de finanzas de CO-
BACH-BC, JORGE WOO MA, de-
talló que se logró cubrir el pago 
de 44 finiquitos que estaban re-
zagados desde el 2019; se pagó 
el bono de antigüedad a docen-
tes, se liquidó el adeudo por con-
sumo de agua del 2020 a 2021, 
se saldó la deuda de forma to-
tal con proveedores, y se pagó el 
adeudo con el IMSS que se tenía 
desde el año 2014...

En concordancia con la políti-
ca social de la gobernadora MA-
RINA DEL PILAR ÁVILA OLME-
DA, el presidente municipal, AR-
MANDO AYALA ROBLES, dio ini-
cio a la  primera jornada “Con el 
Corazón en la Mano”, que tiene 
como objetivo sumar esfuerzos 
entre los tres niveles de gobier-
no para llevar los distintos pro-
gramas y servicios públicos a las 
colonias vulnerables de la enti-
dad y de este municipio…

Luego de saludar a los colonos 
y escuchar las peticiones ciu-
dadanas, el alcalde AYALA RO-
BLES, dio por inaugurada esta 
primera Jornada, en la colonia Vi-
llas del Sol, donde mencionó que 
es muy honroso recibir de cerca 
las peticiones de la comunidad 
y establecer compromisos que 
antes se quedaban incompletos 
o eran nulos por parte de ante-
riores gobernantes y como par-
te de los apoyos de esta prime-
ra edición, adelantó AYALA que 
se entregarán 37 tabletas digita-
les para la educación virtual de 
los niños y 28 tinacos que fueron 
solicitados para igual número de 
familias...

ENSENADA 
EZEQUIEL 
GUTIÉRREZ 
HEREDIA...
Recibió a altos 
funcionarios 
para atender 
problemática de 
Cedros.

ENSENADA
JUAN 
CARPIO 
ASCENCIO...
Sanea finanzas 
en el Cobach de 
Baja California.

TIJUANA
MONTSERRAT 
CABALERO...
“Ni derroche ni 
escasez”, para 
los tijuanenses.
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SECTOR TRANSPORTISTA

Exigirán el 
arreglo de 
vialidades

TECATE.- El sector 
transportista se queja de que 
las ganancias que se obtienen 
de su trabajo, lo vienen 
utilizando en la reparación de 
sus unidades que han sufrido 
serios deterioros debido a las 
malas condiciones en las que 
se hallan las vialidades.

TECATE.- Ante la falta de mantenimiento 
de las vialidades que por espacio de más 
de tres años se ha venido registrando en la 
ciudad, aquellas que cuentan con el servi-
cio de asfalto, se encuentran en deplora-
bles condiciones para la circulación vehi-
cular, por lo que representantes del sec-
tor de transportistas se vienen quejando 
de que las ganancias que se obtienen de 
su trabajo, como son los taxistas, lo vienen 
utilizando en lo que es la reparación de sus 
unidades que han sufrido serios deterio-
ros de las mismas, por lo que se está en es-
pera de que el alcalde de la ciudad, Edgar 
Darío Benítez Ruiz, les brinde el apoyo con 
el arreglo de las vialidades, además, de que 
ya se habría anunciado desde hace más de 
un mes de que se está en espera de más de 
5 mil metros cúbicos de asfalto, con lo que 
sin duda alguna, se dará una gran e impor-
tante reparada de las vialidades de la co-
munidad.

Derivado de las condiciones  deplora-
bles en las que se encuentran nuestras via-
lidades de la ciudad, importante es el po-
der comentar, que nuestro residente mu-
nicipal de la ciudad, Edgar Darío Benítez 
Ruiz, hace poco más de un mes realizó 
una gira importante de trabajo por la ca-
pital del país, en donde logró el que se le 
brindara el apoyo con cuando menos, de 
5 a 6 unidades ´para la Policía Municipal  
al igual que se entrevistó con representan-
tes de la paraestatal PEMEZ y donde logó 
conseguir cuando menos, 5 mil metros cú-
bicos de asfalto, que de manera al parecer 
gratuita le serán entregados para el arre-
glo de nuestras vialidades, acciones en las 
que la comunidad, se encuentran en espe-
ra de su llegada y más que nada, de pro-
ceder a instalarlos en las vialidades don-
de más falta les esté haciendo, que son en 
la gran mayoría de aquellas que cuentan 
con este tipo de materiales

Ante dicha situación y en espera de estos 
materiales, el mandatario de la ciudad, Ed-
gar Darío Benítez Ruiz, se ha comprometido 
a realizar una gran labor en lo que es la co-
locación del asfalto en nuestra comunidad, 
con la finalidad de que las vialidades que 
se encuentran en deplorables condiciones, 
puedan quedar debidamente arregladas, de-
rivado de la falta de atención que se les ha-
bría dejado de darles por espacio de más de 
tres años y que ahora, se está en espera de la 
llegada de dichos materiales y de inmediato 
poner manos en las obras que tanto está es-
perando nuestra comunidad . (AAR),.

Logra Fiscalía sentencia de más 
de un año para agresivo sujeto

DETENIDO POR VIOLENCIA FAMILIAR Y LESIONES

TECATE.- Agresivo y Valentón sujeto fue 
detenido por personal de la Fiscalía de la 
Entidad, derivado de la denuncia que se le 
habría presentado tras agredir físicamente 
a su pareja conyugal, además de que la in-
sultó y agredió físicamente, por lo que se le 
vinculó a proceso, quedando con una sen-
tencia de un año y tres días de prisión, ade-
más, de que deberá cubrir una garantía de 
más de 4 mil pesos para garantizar los da-
ños cometidos, aparte de que se le ha pro-
hibido el acercarse al domicilio de la víc-
tima y que de ser así, se le podría volver a 
detener y la sanción sería un poco mayor, 
al igual que si la vuelve a agredir.

Se trata del de nombre: Cristian  Gue-
rrero Arellano, mismo quien en el pasado 
mes de diciembre agredió físicamente a su 
pareja conyugal después de una ardua dis-
cusión que sostuvieron, por lo que deriva-
do de ello, fue de la manera como la parte 
ofendida, solicitó el auxilio policiaco, pero 
el ahora detenido, se había retirado del lu-
gar, por lo que se formuló la denuncia de 
manera penal ante el Fiscal de la entidad, 
quienes al obtener los elementos de prue-
ba en contra de esta persona, fue de la ma-
nera como el caso fue turnado ante el Juez 
Único de Control, quien giró orden d apre-
hensión, siendo detenido.

TECATE.- El Juez logró vincular a Cristian Guerrero Arellano a 
proceso, otorgando una sentencia de más de un año de prisión y 
que deberá cubrir los gastos médicos de las lesiones que le propinó 
a su pareja conyugal.

Incendio terminó  
con una birriería

QUEDÓ CONVERTIDA EN ESCOMBROS

Son pioneros en el 
negocio y el alcalde 

Benítez Ruiz, les donará 
su sueldo del mes.

ARMANDO ACOSTA ROJAS
El Mexicano

TECATE.- Una negociación pionera en la 
venta de birria de conocida familia de la 
ciudad, quedó convertida en escombros, 
luego de haberse incendiado y de la que se 
reportaron daños materiales totales, mis-
ma que se encontraba ubicada en el bou-
levard Santa Anita, antes de llegar a la clí-
nica del IMSS, por lo que a pesar del arribo 
oportuno al sitio de personal de Bomberos 
Municipales, no fue posible lograr el con-
trol del incendio, derivado de que se trata 
de puertas de garaje de madera con lo que 
se habría edificado dicha construcción y 
en donde miles de ciudadana os habrían 
acudido a probar esta deliciosa comida, 
por lo que el alcalde de la ciudad, Edgar 
Darío Benítez anuncio en sus redes socia-
les, de que habrá de donarles su salario de 
este mes a la familia afectada con la fina-
lidad de que vuelvan a levantar dicha ne-
gociación.

De éste voraz incendio que termino con 
esta negociación, cabe hacer mención que 
se desconocen las causas del incidente se 
dijo que no se conocen las causas del mis-
mo, pero sin embargo, dicha negociación 
quedó convertido en escombros, tras la vo-
racidad del fuego que comenzó hacia el in-
terior de la negociación y que rápidamen-
te se expandió a la totalidad de la madera 

que se encontraban en sus alrededores, 
por lo que de hecho, en cuestión de mi-
nutos esta barriera Don Isidoro, quedó 
en deplorables condiciones, ya que los 
daños se reportaron como totales.

Derivado de haber sido una de las fa-
milias pioneras en este tipo de negocia-
cios y la solidaridad del alcalde de la ciu-
dad, Edgar Darío Benítez Ruiz, trajo con-
sigo el que a través de su página en re-
des sociales, dio a conocer que para que 
esta familia logre levantar nuevamente 
su negociación, les habrá de hacer el do-
nativo de su salario de este mes, por lo 
que estará dando indicaciones a la Se-

cretearía del Bienestar, con la finalidad 
de que les hagan entrega de algunos ma-
teriales para que nuevamente esta fami-
lia logren levantar otra estructura para 
dicha negociación y que continúen tra-
bajando en lo que muy bien saben ha-
cer, en espera de que pronto logren su-
perar este incidente en el que inclusi-
ve, hubo quienes dijeron, era una fami-
lia que de hecho, de la venta de birria al 
público, de esto se mantenían y genera-
ban algunos otros empleos, por lo que 
se espera que con éstos apoyos, pronto 
logren regresar a la venta de esta rica bi-
rria en nuestra comunidad. (AAR).

TECATE.- Voraz incendio termino con un establecimiento 
dedicado a la venta de birria, cabe hacer mención que se 
desconocen las causas del siniestro.
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DOS POR ROBO Y UNO POR DESPOJO

EJECUTA FGE 3 ÓRDENES 
DE APREHENSIÓN

REPORTADO EN EL MUNICIPIO DE TECATE

Aseguran a 
pareja que 
viajaba en un 
Honda con 
reporte de robo

EN CARRO AJENO

ENSENADA.- En posesión de marihuana 
y cristal, fue descubierto un sujeto de 22 
años de edad, por los elementos de la Di-
rección de Seguridad Pública Municipal, 
durante un operativo de vigilancia, realiza-
do en el fraccionamiento Costa Bella, 

Esto ocurrió cuando los uniformados 

recorrían las calles Delante y calle B, y vie-
ron a este hombre que al notar la presencia 
policiaca trato de perderse entre los vehí-
culos y tiró un objeto a la vía pública.

Por lo que los efectivos municipales 
le explicaron la razón de su intervención 
y al revisar lo que había arrojado, descu-

brieron que se trataba de una pipa con re-
siduos de una hierba verde y seca, mien-
tras que entre sus pertenencías, le encon-
traron una bolsa de plástico transparente 
con marihuana y dos envoltorios de plás-
tico color café claro, con una sustancia gra-
nulada al tacto con las características simi-

IBA FUMANDO EN LA VÍA PÚBLICA

Detienen sujeto con “mota” y cristal

Uno de ellos desarmó un puesto de frutas para instalar su propio negocio 
sin permiso

ENSENADA.- Tres su-
jetos en distintos ac-
tos ilícitos, fueron 
intervenidos por 

el personal de la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE), quie-
nes contaban con órdenes de 
aprehensión.

La primera detención fue 
en contra de Juan Manuel “N”, 
quien el pasado 5 de junio de 
2021, cometió el delito de robo 
a casa habitación ubicada en 
colonia Villas del Rey, de don-
de sustrajo diversos objetos.  

En otra diligencia ejecuta-
da el 14 de enero de 2022, que-
dó bajo arresto José Gonzalo 
“N”, quien tenía orden de cap-
tura por robo calificado a lu-

gar cerrado cometido el 27 
de julio de 2017.

Por último, agentes inves-
tigadores de la FGE aprehen-
dieron a Jesús “N”, por el de-
lito de despojo de cosas, in-
mueble o aguas.

Fue el día 6 de abril de 
2017, cuando el imputado, jun-
to con otras 5 personas, desar-
mó un puesto de frutas y ver-
duras ubicado en Avenida Lo-
yola y Estancia, para instalar 
su propio negocio. 

La Fiscalía General de Baja 
California, refrenda el com-
promiso de fortalecer labor 
de investigación que permita 
el castigo de quien comete ilí-
citos en el Estado.

CON DROGAS

Con 
pipa 
en mano 
Trató de perderse en-
tre los vehículos y tiró 
el objeto a la vía pú-
blica.

ENSENADA.- Artemio “N”, quien se ostentaba como predicador, 
fue denunciado por tocar de manera inapropiada a una niña.

ENSENADA.- Elementos de la 
Dirección de Seguridad Pública 
Municipal, arrestaron a Daniel “N”, 
de 24 años, y a Francia “N”, de 
27 años de edad, por el probable 
delito de posesión de vehículo 
robado, derivado de un reporte de 
C-4, en la Zona Centro.
Fue a las 13:26 horas del día 15 
de enero, cuando los oficiales, al 
encontrarse sobre recorrido de 
vigilancia, fueron informados por 
C-4 que por la carretera Tijuana-
Ensenada, pasó por el arco lector 
de placas, un vehículo tipo sedán 
de la marca Honda, línea Civic, 
de color blanco, con placas del 
Estado de California.
Dicho automóvil fue detectado 
con reporte de robo y se dirigía 
hacia la zona centro, siendo 
localizado en el bulevar Lázaro 
Cárdenas y avenida Miramar, 
de la Zona Centro, donde fue 
intervenido.

Dentro del auto se encontraban 
dos personas, del lado del 
conductor una mujer y en el 
asiento del copiloto un masculino; 
posteriormente le solicitaron a 
quien dijo llamarse Francia “N”, 
la documentación del vehículo a 
lo que manifestó que no contaba 
con ella, y al solicitar a C-4 que 
verificara los datos generales del 
carro en el sistema legionario, 
resultó que el vehículo contaba 
con un reporte de robo en el 
municipio de Tecate.
Por lo anterior, Daniel “N” 
y Francia “N”, quedaron a 
disposición del a Fiscalía General 
del Estado por el probable delito 
de posesión de vehículo robado.
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ENSENADA.- Daniel “N”, 
de 24 años, y a Francia “N”, 
de 27 años de edad  fueron 
asegurados por el probable 
delito de posesión de 
vehículo robado.

DENUNCIADO EN 2015

“Predicador”  
tras las rejas; 
abusó a menor
ENSENADA.- La Fiscalía General del Esta-
do (FGE) dio a conocer que gracias a las in-
dagatorias realizadas por agentes del Mi-
nisterio Público y elementos de la Agencia 
Estatal de Investigación (AEI), se logró que 
el juez de control otorgara una orden de re-
aprehensión en contra de Artemio “N”. 

En la carpeta de investigación, se es-
tableció que el dos de octubre de 2015, se 
puso una denuncia ante el Ministerio Pú-
blico debido  a que el imputado realizaba 
tocamientos impropios a una niña. 

El imputado rentaba un cuarto en el do-
micilio de la denunciante y se ostentaba 
como predicador de una iglesia.

Una vez cumplimentada la orden el día 
once de enero del año en curso, el deteni-
do fue internado en el Centro de Deten-
ción Provisional (Cedepro) de este muni-
cipio. 

La Fiscalía General del Estado (FGE) en 
coordinación con los tres órdenes de Go-
bierno, Ejército Mexicano y Secretaría de 
Marina, trabaja para lograr resultados im-
portantes en el combate al crimen y cap-
tura de objetivos prioritarios.

ENSENADA.- Juan Manuel “N”, José Gonzalo “N” y Jesús 
“N”, , fueron intervenidos por el personal de la Fiscalía 
General del Estado (FGE).

ENSENADA.- Juan “N” 
de 22 años de edad, fue 
puesto a disposición 
de las autoridades 
correspondientes, por 
el probable delito de 
posesión de drogas.

lares a la droga conocida como cristal.
Fue por lo anterior, que Juan “N”, 

fue trasladado a las instalaciones de 
la corporación local, donde le realiza-
ron su respectiva certificación médi-
ca, para después ser puestos a dispo-
sición de las autoridades correspon-
dientes, por el probable delito de po-
sesión de drogas.
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Dantesco 
incendio en 
la Ciénega

SUSTRAÍDO

Los automovilistas 
estuvieron a punto de 

despedazarlo

GUSTAVO SUÁREZ
El Mexicano

TIJUANA.- El cuerpo de un hom-
bre sin vida y con múltiples hue-
llas de violencia fue localizado 
en las primeras horas del do-

mingo a las afueras del Instituto de Movi-
lidad Sustentable, estaba cubierto con un 
cobertor y los automovilistas estuvieron 
a punto de despedazarlo. 

Personas que transitaban por la zona 
dieron el reporte a las autoridades, quie-
nes arribaron al sitio y confirmaron que se 
trataba de una persona sin vida de aproxi-
madamente 50 años de edad y con hue-
llas de violencia en distintas partes del 
cuerpo. 

El sitio quedó acordonado para dejar el 
paso libre a los peritos y agentes de la Fis-
calía General del Estado,  quienes se encar-
garon de las respectivas investigaciones y 
de trasladar el cuerpo a las instalaciones 
del Servicio Médico Forense, donde per-

TIJUANA.- No se reportan lesionados, 
sólo daños materiales y al medio 
ambiente.

PLAYAS DE ROSARITO.- 
Abuelos rescatan a bebé 
de 8 meses de nacido, en 
la colonia Lucio Blanco de 
Playas de Rosarito.

TIJUANA.- Autoridades confirmaron que el cuerpo del hombre 
sin vida presentaba múltiples huellas de violencia.

PLAYAS DE ROSARITO.- Personal de la 
Unidad de Programas Preventivos Mu-
nicipal, tras recibir el reporte a través del 
Centro de Control, Comando, Comuni-
cación y Computo (C4), cuando el reloj 
marcaba las 16:40 horas acudieron a la 
colonia Lucio Blanco, hora en que reci-
biera la central de radio policial el lla-
mado donde les indicaban de la loca-
lización de un menor de edad, mismo 
que había sido sustraído de su casa sin 
el consentimiento de los padres, a decir 
de los abuelos.

Personal municipal, al llegar al do-
micilio se encontraron con Leticia “C”, 
y Ramón “M”; abuelos de la menor, quie-
nes tenían detenida a una mujer, que 
respondía al nombre de María del Car-
men “R”, quien cargaba en sus brazos a 
un bebé de 8 meses de nacido aproxi-
madamente, supuestamente sustraído 
de la casa de la madre del menor, según 
informes de los reportantes. 

La unidad de Programas Preventivos 
trasladó a la mujer ante el Juez Cívico 
Municipal, mientras que los abuelos y 
la bebé fueron trasladados a las instala-
ciones de la Fiscalía del Estado, donde 
paramédicos de Cruz Roja le brindaron 
atención médica a la menor, concluyen-
do que se encontraba en perfectas con-
diciones de salud.

Por lo anterior, detectives de la poli-
cía estatal se encuentran investigando 
el caso, iniciando con las indagatorias 
de la familia así como de la presunta se-
ñalada como responsable.

El menor fue entregado a sus padres, 
y la damita quedó bajo custodia policial 
internada en una celda preventiva, en 
espera de los resultados de la investiga-
ción correspondiente.

manece en calidad de desconocido. 
Resalta esta semana con hallazgos 

similares en distintos puntos de la ciu-
dad, donde las víctimas en su mayoría 

han sido masculinos, y de los cuales no 
hay datos de identificación para ser re-
clamados y muy probablemente entren 
a la fosa común en fechas próximas.

TIJUANA.- El ahora occiso fue identificado como Omar Eduardo, de 
19 años, quien fue herido en compañía de un amigo por hombres 
armados.

PLAYAS DE ROSARITO.- El evento 
se realizó con el fin de exponer las 
consecuencias del uso de drogas desde 
temprana edad y cómo afectan a la 
sociedad rosaritense. 

TIJUANA - El siniestro se registró la mañana del domingo en un 
taller de tráilers en la colonia la Ciénega.

EN LA LUCIO BLANCO

Abuelos 
rescatan 
a bebé

TIJUANA.- Dantesco incendio se registró 
el día de ayer en un taller de vehículos de 
carga pesada (tráilers) ubicado sobre la 
Vía Rápida Poniente a la altura de la colo-
nia la Ciénega, de la delegación La Presa, 
indicaron los primeros datos proporciona-
dos por la SSPC.

El impresionante siniestro, fue reporta-
do a eso de las 9:35 horas de esta maña-
na de domingo 16 de enero vía número de 
emergencias 911, por lo cual arribaron has-
ta la privada Cuarta, lugar de la diligencia, 
bomberos de al menos 5 estaciones inclu-
yendo diez unidades que se encuentran 
en estos momentos sofocando las inferna-
les llamas en la zona.

Hasta el momento, no se reportan lesio-

nados, sólo daños materiales y al medio 
ambiente, indica el informe, en espera de 
más datos de posibles  afectaciones.

 En el lugar, elementos de Protección 
Civil Municipal hacen labores de pre-
vención en las viviendas aledañas, sin 
reportar de familias evacuadas hasta el 
momento.

Así también, agentes de la Policía Mu-

nicipal se encuentran en apoyo de agili-
zar el tránsito vehicular sobre el área, 
donde bomberos se encuentran traba-
jando en el lugar.

En el sitio se encuentran, además de 
la Dirección de Bomberos, Protección Ci-
vil Municipal y Policía Municipal; para-
médicos de la Cruz Roja Tijuana, en caso 
de ser necesarios.

ENVUELTO EN UNA COBIJA

DEJAN CADÁVER 
FRENTE AL IMOS
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FUE SOFOCADO EN HORAS

Consumió 
incendio 
taller de 
tráilers

TIJUANA.- Omar Eduardo, de 19 años de 
edad, fue ejecutado a balazos cuando se 
encontraba con un amigo en las calles Pa-
seo del Rubí y Lázaro Cárdenas de la co-
lonia Valle del Rubí, sitio al que arribaron 
hombres armados a bordo de un sedán y 
les realizaron detonaciones. 

Los hechos se dieron a las 3:38 horas del 
16 de enero, el incidente generó la moviliza-
ción de policías municipales de la delega-
ción San Antonio de los Buenos, quienes al 
llegar al lugar tuvieron a la vista a dos jóve-
nes heridos por proyectil de arma de fuego 
y solicitaron el apoyo de Cruz Roja. 

Los paramédicos le dieron la atención 
a Omar Eduardo pero ya no contaba con 
vida, mientras que su amigo quien se iden-
tificó con el nombre de  Bryan de 21 años de 
edad presentaba heridas que no ponían en 
riesgo su vida, asimismo, relató a los agen-
tes que los sujetos llegaron y les pregunta-
ron el nombre de una persona que no co-
nocían y comenzaron a disparar. 

A pesar de un intenso operativo por par-
te de la Guardia Nacional no hubo reporte 
de personas detenidas, después el sitio que-
dó a cargo de la FG E, quienes quedaron a 
cargo de las respectivas investigaciones.

Ejecutaron a joven en el Rubí

PLAYAS DE ROSARITO.- Se rea-
liza la Primera Carrera Por Un 
Rosarito Sin Drogas con la par-
ticipación de aproximadamen-
te 300 personas.

A las 8:00 horas iniciando y 
contando con el apoyo de uni-
dades de Programas Preventi-
vos, Tránsito y la ambulancia 
de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana. Se realizó la carre-
ra iniciando en las instalacio-
nes de la Plaza San Fernando 
sobre el Bulevar Benito Juárez, 
llegando al cruce frente a la Pla-
za Villa Floresta y regresando a 
la Plaza San Fernando.

El Secretario de Seguridad 
mencionó sobre el uso y con-
secuencias del uso de drogas 
desde temprana edad y cómo 
afectan a la sociedad rosari-
tense. 

Al concluir la carrera, se le 
entregó a los aproximadamen-
te 300 participantes, medallas 
conmemorativas.

PREVIENEN ADICCIONES

Arrancó la Carrera Por 
Un Rosarito Sin Drogas



E
ste reinado de Marruecos enca-
bezado por el rey Mohamed VI es 
un ejemplo clásico de lo que me 
dijo y me preguntó una relacio-

nista de Mexicali, que era imposible lograr 
un cambio en un país. Pues a este país 
ahora se le llama la Suiza de África, ya que 
ha aprovechado su ubicación geopolítica 
con relación a Europa y es algo así como 
un país que se está industrializando rápi-
damente, con ensambladoras de autos y 
de todo tipo de productos de consumo 
para el mercado de África y sobre todo de 
Europa. Si usted visita los parques indus-
triales de esta región haga de cuenta que 
está visitando Tijuana, Mexicali, San Luis 
RC o Ensenada.  Hace años pudimos ayu-
dar en el establecimiento de lo que hoy en 
día es una pujante industria maquilado-
ra así que podemos darnos cuenta de ello. 
Estamos a una gran distancia, no compite 
con Baja California pero sí podemos com-
plementarnos y ese es el punto que nos 
interesa que considere el gobierno estatal.

 Tuve la oportunidad de platicar con el 
entonces primer ministro Abdelilah Ben-
kirane, amable, con visión y me dijo entre 
otras cosas “me interesa un intercambio”. 
Y hay que decirlo claro: lo que tratamos 
aquí no son más que ideas, conceptos, 
posibilidades, no es un hecho. Hay mu-
chas empresas internacionales ubicadas 
en Baja California, por lo que bien pode-
mos voltear los ojos hasta aquella región 
del Mediterráneo, buscando siempre ser 
creativos para generar fuentes de empleo 
y crecimiento en nuestra economía.

 Tenemos una excelente embajada de 

México en Marruecos encabezada por la 
embajadora Mabel del Pilar Gómez y un 
equipo con actitud de ayudar. No hay ex-
cusa, cómo no lograr esta posible alianza 
de intercambio empresarial?

 Un ejemplo es que me tocó visitar va-
rias empresas en Marruecos, Corea y 
de otra naciones y una de ellas después 
como seguimiento no visitó Baja Califor-
nia –no tengo el detalle por qué- pero si 
fueron a San Luis Río Colorado Sonora y 
qué bueno porque finalmente es nues-
tra región.  También lo que podemos lo-
grar  es algún intercambio entre los puer-
tos de Tánger y el de Ensenada. Desde 
luego que habrá que tener cuidado con 
el tránsito y las vías de acceso que son li-
mitadas, pero es parte de todo un engra-
naje que requiere venas de comunica-
ción, como el corazón en el cuerpo huma-
no se requieren venas de comunicación 
en el estado de Baja California. De nue-
vo,  no es fácil, pero se puede iniciar y se 
puede crear y se puede generar. Precisa-
mente como en este caso, en que trajimos 
una empresa de Corea que finalmente se 
instaló con 1000 trabajadores en San Luis 
y ha sido un ejemplo de éxito. Así que ha-
bría que ver esta posibilidad de intercam-
bio, de alianza entre Marruecos y Baja Ca-
lifornia que tiene sentido comercial y eco-
nómico para el estado.

 Salir de la caja de confort es primordial, 
me dijo el embajador de Marruecos en 
México Abdelfattah Lebbar un gran maes-
tro con visión.

 Hay empresas que ya tenemos en Baja 
California que pudiesen y que les interese 

M
uchos tienen la idea pero no la 
pueden aterrizar por la falta de 
conocimiento, planeación y de re-
cursos; otros, se aventuran a em-

prender un negocio pero al poco tiempo ter-
minan cerrando por falta de planeación o 
administración y otros más tienen el proyec-
to pero no cuentan con el recurso económi-
co para echarlo andar.

Según la academia, el neologismo empren-
dedurismo significa ‘capacidad de organizar, 
manejar y asumir los riesgos de los negocios 
de una empresa, de ser un emprendedor’.

En las universidades le están apostando a 
preparar a profesionistas para emprender, 
que se conviertan en empleadores más que 

ser empleados de una empresa.
Sin embargo, muchas de las ideas, propó-

sitos o planes han quedado en eso, no han 
aterrizado, en mucho de los casos por falta 
de apoyo económico.

Afortunadamente, en los gobiernos actua-
les, como el municipal de Tijuana, le están 
apostando a impulsar el emprendedurismo.

Recordemos que la micro y pequeña em-
presa es la fuerza de la economía en el Esta-
do, representa el 95% del total.

Por ello, debemos de apoyarla e impulsar 
más a quienes tienen una idea, deseo o pro-
pósito de emprender, porque, entre más em-
presas tengamos, mayor será nuestra forta-
leza económica.

P
or ejemplo, Estados Unidos se re-
portó una inflación del 7%, la peor 
desde 1982, presionado por el in-
cremento de precios en los alimen-

tos, además de la escasez de productos bá-
sicos que empieza a darse en los supermer-
cados.

En México sucede algo similar, donde la 
inflación cerró en 7.36%, la más alta en 21% 
años, impulsada por el alza de precios en 
los alimentos y energéticos, principalmente.

En Europa también han registrado alza 
por arriba de lo normal, por ejemplo en Es-
paña, fue del 6.5% anual.

Expertos estiman que el alza de precios 
continuará durante el presente año, con el 
riesgo de que presente una mayor escasez 
de productos en el marcado, principalmen-

te porque la pandemia ha desacelerado la 
actividades productivas.

En el caso particular de México, hay que 
considerar que un alto porcentaje de los 
productos básicos, sobre todo los granos, ( 
más del 40%) son de importación.

También, somos grandes importadores de 
las gasolinas porque no tenemos la capaci-
dad para producirlas.

De esta manera, dependemos de la infla-
ción Internacional, mientras no tengamos 
la capacidad para ser autosuficientes en la 
producción de granos y de las gasolinas.

Para lo cual, se requieren inyección de su-
ficientes recursos para crear mejores con-
diciones que permitan frenar la tendencia 
alcista de precios en productos básicos y 
energéticos.

BUTACA EMPRESARIAL

XAVIER RIVAS MARTÍNEZ

Marruecos-BC, 
la alianza ideal

CITA CON CLÍO

POR FRANCISCO 
JAVIER PALACIOS 
FLORES*
FRASE. “El buen historiador es como el gi-
gante del cuento de hadas. Él sabe que don-
de quiera que atrapa el olor de la carne hu-
mana, se encuentra su presa”. 
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Emprendedurismo

Inflación internacional

En Baja California cada vez son más las personas, sean profesionistas 
o no, que desean, tienen interés, la idea o quisieran tener un negocio 
propio.

En diferentes países del mundo registraron en el 2021 cifras récords en 
el índice inflacionario, impulsado por el alza de precios en alimentos y 
energéticos.

En una visita por las oficinas del puerto de Tánger en Marruecos, al 
saludar a Jaffar Mrhardy me recibió con una rosa de Guadalupe y 
un abrazo, refiriéndose a la novela famosa que ha dado la vuelta al 
mundo y en ese momento me llegó la idea de que el cine y la te-
levisión hacen maravillas en propaganda de una región, lo cual es 
economía. Jaffar es el joven Director del Puerto que tiene la actitud 
para manejar un puerto de altura como lo es Tánger, de gran impor-
tancia por su comunicación con Europa y Asia.

C
ULTURA E HISTORIA (Parte II). Si cada comunidad –urbana y ru-
ral- mantiene viva su herencia y la enriquece continuamente, con 
imaginación y creatividad, estaremos en posibilidades de acre-
centar la presencia cultural de las colonias populares y de las ciu-

dades, poblados y ejidos del valle de Mexicali, que se reflejará en una sólida 
identidad mexicalense.

Necesitamos proteger nuestro legado cultural, preservando las profun-
das y genuinas raíces culturales de comunidades urbanas y rurales; es ne-
cesario dar cabida a la participación social en los programas que propicien 
un mayor dinamismo en el desarrollo de la cultura local.

Finalmente, la participación de la sociedad civil en la defensa del patri-
monio cultural refleja la realidad política y social del ámbito cultural muni-
cipal. En los últimos años ha crecido enormemente la movilización de gru-
pos y asociaciones, ya sea para evitar la destrucción del patrimonio o para 
apoyar realizaciones artísticas y culturales. Esta realidad invita a pensar que 
una verdadera transición cultural solo se puede lograr creando una nue-
va filosofía político-cultural, en la que la participación ciudadana se articule 
con los esfuerzos del Ayuntamiento de Mexicali, para construir la represen-
tación , contenido y significado del patrimonio cultural municipal.

Rescatar la memoria colectiva de nuestro municipio y dar una muestra 
de nuestro sentido de pertenencia; no solo es compartir sucesos que ten-
gan que ver con las gestas nacionales, sino que se puedan incluir hechos 
que dejaron huella en las páginas de nuestra historia local; o también he-
chos cotidianos de la vida diaria. Lo importante es que se compartan re-
cuerdos familiares que ayuden a rescatar y conservar la memoria histórica 
del municipio de Mexicali; lo importante es tener la posibilidad de facilitar la 
participación de personas que tengan algo que compartir, pero no tienen 
la posibilidad de escribirlo; este programa seria la continuación de los sim-
posios que determinaron las fechas fundacionales de las cabeceras dele-
gacionales.

No se concibe que siendo Mexicali la capital del Estado de Baja Califor-
nia, no cuente con un museo interactivo en el que las nuevas generaciones 
de mexicalenses estudien al hombre y la cultura en esta región. Sería un re-
corrido al pasado histórico de la región, con dioramas de objetos y foto-
grafías. 

Este museo se convertiría en un espacio de reconocimiento de la diversi-
dad y de la identidad cultural de nuestras comunidades y sus expresiones, 
para contribuir a la sensibilización, dialogo y aprendizaje sobre la cultura 
popular de Mexicali y Baja California.

Debemos aprovechar experiencia, sumar esfuerzos y escuchar las voces 
de todos aquellos interesados en la preservación de nuestro más preciado 
patrimonio: la Historia y Cultura del Municipio de Mexicali.

NOTAS DEL PASADO. “BROTA UNA LUCHA TERRIBLE DE LOS CHI-
NOS DE MEXICALI, B. CAL. Otros de los más prominentes miembros de 
la colonia china, resultaron con graves heridas. MEXICALI, febrero 22.-—EI 
22 poco antes de las siete, se registró en esta ciudad uno de los más horro-
rosos crímenes de que se tiene noticia, al ser asesinado por dieciséis chi-
nos de la mafia Chi Kung Fang, el rico comerciante Pancho Chao, de trein-
ta años de edad, propietario del conocido cabaret “Mexicali”, y accionista 
principal del Casino Chino.

Resultaron heridos también Alfonso Yee y Gee Yee, socios del extinto, así 
como Enrique Chong, empleados de Chao. 

Los dieciséis asesinos fueron encarcelados anoche mismo y confesaron 
el crimen. Estos fueron encabezados por Ramón Chon. Hace tres años mu-
rieron en la misma forma Francisco Chi Yock y José Cam, y estaba amena-
zado de muerte, desde hace mucho, el millonario Pablo Chee.

La muerte de Pancho Chao ha sido muy sentida por todos, y ha levanta-
do indignación la forma en que fué asesinado. Chao se dirigía con sus ami-
gos al Casino chino, y al pasar por entre los fuñones que están en el barrio 
mongol, los dieciséis asesinos le dispararon por la espalda. Chao cayó al 
suelo con dos balazos en el tórax, y en seguida recibió cinco balazos más 
que le destrozaron la cabeza. 

Chao gozaba de generales simpatías, porque siempre fué de tendencias 
progresistas, y de sentimientos humanitarios. Ayudó mucho al progreso de 
Mexicali, y en lo personal ayudó a muchos pobres, siempre. 

Las autoridades han abierto una activa investigación y se impondrá un 
ejemplar castigo a los criminales. (1)

FUENTE CONSULTADA.
1) El Tucsonense, Imagen 1, 01 de marzo de 1928. Tucson, Arizona.

*) Licenciado en Historia por la Facultad de Ciencias Humanas de la 
UABC. Investigador del Archivo Histórico del Municipio de Mexicali. IMA-
CUM. Email: lerdok57@hotmail.com. Facebook: Francisco Javier Palacios 
Flores.

MARC BLOCH.

“LAS OPINIONES EXPRESADAS DE LOS COLUMNISTAS EN LOS ARTÍCULOS Y/O 
IMPRESOS SON DE EXCLUSIVA RESPONSABILIDAD DE SUS AUTORES Y NO 

NECESARIAMENTE DE #ELMEXICANODIARIO Y/O EDITORIAL KINO, S.A. DE C.V.”

el mercado de Europa y la ubi-
cación de Marruecos es exce-
lente a sólo 15 km del puerto de 
Tánger a España en  Europa y vi-
ceversa, mientras nosotros tene-
mos una gran ventaja geopolíti-
ca con la proximidad a Estados 
Unidos, así que puede ser inte-
resante Marruecos. Lo importan-
te es continuar explorando posi-
bilidades para que el estado se 
desarrolle y darle a los jóvenes, 
mujeres y hombres de Baja Ca-
lifornia otro puente por el que 
podemos explorar.

 BUZÓN CIUDADANO.
 El empresario legendario de 

México de Ensenada Mario Rua-
nova me recuerda que debemos 
reconocer a personas que han 
destacado por promover a Baja 
California, destacando a Rodol-
fo Nelson Bárbara como una bu-
jía en el estado. A Mario le man-
do saludos al igual que a Jesús 
De Galilea Peña, exagente adua-

nal hoy jubilado, descansando 
como dice él con actitud y con 
espíritu en su casa, pero am-
bos con ganas de aportar to-
das sus ideas que nacieron de 
las experiencias positivas y ne-
gativas que hemos tenido en la 
vida y esto me genera la idea de 
formar un grupo de mujeres y 
hombres que tienen abundan-
cia en experiencia y mucho que 
aportar a proyectos muy realiza-
bles por todo el estado, sin po-
lítica.

 Y por otro lado me escriben 
jóvenes con inquietudes como 
la del por qué no generar un 
hub tecnológico en Baja Cali-
fornia, con mucho talento joven 
en el estado generando tecno-
logía. Ya otros estados lo están 
haciendo, ganando el merca-
do, bien por ellos, pero nosotros 
que tenemos una ubicación pri-
vilegiada debemos despertar. 
Imagino que Kurt Honold ya tie-
ne tomado esto en cuenta.



El covid-19 se transmite por el aire, 
pero es factible evitar su propagación
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PROF CHRISTINA PAGEL 
AND DR ADAM SQUIRES

Otro año, otra variante. Esta 
vez, aunque las vacunas supo-
nen muchas menos muertes, la 
enorme velocidad de propaga-
ción está causando la saturación 
de los hospitales y la falta de per-
sonal, y está perturbando los ne-
gocios, los viajes y las escuelas. 
Ya no hay ninguna duda científi-
ca sobre cómo se propaga el co-
vid-19 por el aire, y sabemos lo 
que podemos hacer a corto, me-
dio y largo plazo para detenerlo.

El covid-19 se propaga como 
cualquier otra enfermedad res-
piratoria transmitida por el aire. 
El virus se transporta en diminu-
tas partículas llamadas aerosoles, 
que exhalamos constantemente, 
sobre todo cuando hablamos en 
voz alta o cantamos. Las partícu-
las permanecen en el aire ambien-
te como el humo, y si alguien tiene 
covid-19, sus aerosoles exhalados 
contienen el virus y pueden infec-
tar a alguien que los respire. Dete-
nemos la propagación de la enfer-
medad impidiendo que las perso-
nas inhalen aerosoles infectados.

¿QUÉ PODEMOS HACER 
PARA PROTEGERNOS DE LA 

PROPAGACIÓN DEL COVID-19 
POR EL AIRE?

Lo primero que podemos hacer 
es usar cubrebocas. Sin embargo, 
no todos son iguales. Y, con la ómi-
cron, ha llegado el momento de ac-
tualizarlos. Los cubrebocas quirúr-
gicos azules desechables son me-
jores que los de tela, que son me-
jores que nada. Pero ambos tienen 
huecos a los lados y atrapan princi-
palmente los aerosoles en el cho-
rro de la respiración al salir. Así 
que, aunque reducen el contagio 
a otras personas si el portador está 
infectado, no ofrecen mucha pro-
tección al propio portador.

Sin embargo, los cubrebocas 
con filtro son mucho más efica-
ces a la hora de atrapar las partí-
culas y detener la transmisión, 
tanto hacia como desde el usua-
rio. Estos cubrebocas plegables y 
ligeramente más gruesos se de-
nominan FFP2, KN95 o N95, se-
gún las normas reglamentarias. 
Están fabricadas con un material 
filtrante superior y tienen un ajus-
te más estrecho y sin fisuras. Pue-
den reutilizarse durante semanas 
y son cómodos de llevar y respi-
rar. Otros países europeos han 
establecido el FFP2 como nor-
ma mínima para los comercios 
y el transporte público, y los pro-
porcionan de forma gratuita para 
maximizar la aceptación y supri-
mir la propagación del covid-19. 
Deberíamos hacer lo mismo.

El distanciamiento también 
ayuda. Solíamos pensar que el 

virus estaba contenido solo en 
gotas de saliva que vuelan por 
el aire y caen al suelo, por lo que 
mantenerse a dos metros de dis-
tancia significaba que el covid-19 
no podía alcanzarte. Las partícu-
las de aerosol mucho más peque-
ñas que flotan en el aire significan 
que, por desgracia, no es así.

Pero mantener la distancia si-
gue siendo útil. Esto se debe a 
que te pone fuera del alcance de 
los chorros respiratorios que sa-
len de la boca sin cubrebocas de 
alguien (las bocanadas visibles en 
tiempo frío). Dentro de esta “zona 
cercana”, el aire fresco ayuda me-
nos, del mismo modo que las ven-
tanas abiertas no ayudan mucho 
si un fumador cercano te echa el 
humo en la cara. En cambio, más 
lejos, el aire fresco ayuda más.

Las reglas de distanciamiento 
también limitan la ocupación, lo 
que reduce tanto la posibilidad de 
que haya alguien con covid-19 en 
la habitación como el número de 
personas a las que puede infectar. 
Así pues, el distanciamiento ayu-
da, pero (como tantas otras cosas) 
no es “una solución mágica”.

¿QUÉ HAY QUE HACER 
AHORA?

Necesitamos más. El distan-
ciamiento no siempre es prácti-
co. Los cubrebocas no se pueden 
usar cuando se come y se bebe, 
y no se usan en las escuelas pri-
marias del Reino Unido. Mucha 
gente no lleva cubrebocas en el 
trabajo o mientras se entretiene 
en casa, y la mayoría de nosotros 
sería más feliz si no tuviera que 
hacerlo. Los cubrebocas requie-
ren que la gente cambie su com-
portamiento; los entornos más 
seguros no. Se puede hacer mu-
cho limpiando el aire de la habi-
tación, eliminando el aerosol in-
feccioso antes de que pueda ser 
inhalado. Podemos hacerlo con 
ventilación (sustituyendo el aire 
viciado por aire fresco), filtración 
(eliminando los aerosoles direc-
tamente) o esterilización (matan-
do el virus en los aerosoles).

Muchos espacios ya tienen 
una buena ventilación, pero otros 
no, y el problema surge cuando no 
podemos saber cuáles. Muchos 
edificios modernos disponen de 
ventilación “mecánica” que sumi-
nistra una cantidad fiable de aire 
fresco, pero es difícil que los clien-
tes o los empleados sepan si exis-
te una buena ventilación mecá-
nica: ¿la caja de la pared está so-
plando realmente aire fresco, o 
solo está soplando el mismo aire 
viciado de un lado a otro, permi-
tiendo que el aerosol infeccioso se 
acumule y se propague?

Mientras tanto, la ventilación 
“natural” a través de ventanas y 
puertas abiertas es la principal 
fuente de ventilación de los edi-
ficios más antiguos, incluidas 

muchas escuelas. Las ventanas 
abiertas son visibles, pero la can-
tidad de ventilación que propor-
cionan varía según el clima. Es 
probable que haya más ventila-
ción si hace viento o más frío en 
el exterior, y una ráfaga rápida de 
aire fresco durante unos minutos 
cada media hora ayuda a evitar 
la acumulación de aerosoles in-
fecciosos. Pero a menudo es difí-

cil juzgar si la ventilación es sufi-
ciente y cuánto hay que abrir las 
ventanas para conseguir el equi-
librio adecuado para el confort. 
Necesitamos una forma directa 
de mostrar cuánto aliento se ha 
acumulado en la habitación.

Para ello, utilizamos el dióxido 
de carbono (COâ��. A medida que 
exhalamos, los niveles de COâ��-
se acumulan en la habitación y 
el aire fresco puede diluirlo hasta 
acercarse al mismo nivel que en-
contraríamos en el exterior. Con el 
sensor adecuado, esto es algo fácil 
de medir. Necesitamos más senso-
res de este tipo, idealmente uno en 
cada aula con ventilación natural. 
Esto ayudaría al profesor a gestio-
nar la ventilación y la temperatu-
ra abriendo y cerrando las venta-
nas. Necesitamos que se ofrezcan 
más sensores a los locales de hos-
telería, para que puedan dar a co-
nocer el nivel de ventilación y ayu-
dar a los clientes a elegir con cono-

cimiento de causa, lo que a su vez 
supondría un incentivo para me-
jorar. Y deberíamos aspirar a obje-
tivos más ambiciosos que los lími-
tes actuales.

Las guías escolares estable-
cen actualmente un límite de 
1.500 partes por millón (ppm) de 
COâ�� lo que representa casi el 
doble de aire exhalado que el lí-
mite de 1.000 ppm de otros paí-

ses. En comparación, los valo-
res al aire libre se sitúan en tor-
no a las 400 ppm de COâ�� Más 
de un tercio de nuestras aulas 
incumplirían actualmente esta 
norma más estricta, según los 
sensores ya distribuidos. Y se 
desconocen los datos equivalen-
tes para los locales de hostelería.

Mientras tanto, cuando la ven-
tilación es inadecuada, podemos 
complementar el aire limpio fil-
trando las partículas de aeroso-
les respiratorios mediante pe-
queñas unidades portátiles de 
filtrado HEPA (Aire de partículas 
de alta eficiencia) que simple-
mente se conectan a la red eléc-
trica. La filtración HEPA está es-
tablecida desde hace tiempo y 
es muy eficaz para filtrar los ae-
rosoles, y se ha demostrado que 
elimina casi todas las partículas 
de aerosol infecciosas del aire 
en la sala de un hospital dedica-
da para casos de covid-19.

Se han puesto a disposición 
de las escuelas algunas unidades 
HEPA, pero los modelos aproba-
dos por el gobierno son caros. Sin 
embargo, hay muchas unidades co-
merciales de “purificación del aire” 
para el hogar que pueden propor-
cionar un aire filtrado igual de bien 
por una fracción del precio. Las es-
cuelas y las empresas solo necesi-
tan orientación para poder elegir.

¿CUÁLES SON LAS 
SOLUCIONES A LARGO 

PLAZO?

Si los cubrebocas, el distan-
ciamiento y las ventanas son op-
ciones inmediatas para un aire 
más seguro, y los medidores de 
COâ��y las unidades HEPA a 
medio plazo, ¿qué hay del largo 
plazo? Los nuevos desarrollos 
en tecnología ultravioleta (UV) 
pueden eliminar de forma segu-
ra y eficaz los patógenos del aire 
en grandes espacios como come-
dores, gimnasios o teatros.

Las mejoras de las infraestruc-
turas y las nuevas construccio-
nes, necesarias para alcanzar los 
objetivos de carbono cero, pue-
den combinar una ventilación 
más eficiente desde el punto de 
vista energético con la filtración 
para reducir la contaminación. 
En las aulas y en el lugar de tra-
bajo, el aire limpio tiene benefi-
cios más amplios para la salud y 
el bienestar, mucho más allá de 
nuestra actual pandemia de con-
taminación atmosférica.

El aire limpio tiene un precio 
económico. Pero este debe sope-
sarse frente a los beneficios de la 
reducción de la mala salud de la 
población y de los trastornos de-
rivados de las epidemias. En el si-
glo XIX, este razonamiento nos 
proporcionó agua limpia libre de 
enfermedades transmitidas por el 
agua. Luego limpiamos el aire ex-
terior de las ciudades, combatien-
do el smog, la contaminación in-
dustrial, la gasolina con plomo y 
ahora el diésel. En el mundo de las 
nuevas pandemias del siglo XXI, 
es hora de que abordemos el aire 
interior.

LO QUE PODEMOS HACER A CORTO, MEDIO Y LARGO PLAZO PARA DETENERLO

LA TRANSMISIÓN DEL VIRUS QUE 
CAUSA LA COVID-19 SE PRODUCE 
POR EL CONTACTO CON GOTITAS 
RESPIRATORIAS DE LA PERSONA 
INFECTADA
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SE REUNIÓ LA 
FOMYDE CON 
LA SECRETARÍA 
DE ECONOMÍA 
E INNOVACIÓN 
ESTATAL

MARÍA MERCEDES GARCÍA
 El Mexicano

MEXICALI.- La Coordi-
nación de Fomento y 
Desarrollo Económico 
del Municipio de Mexi-

cali (FOMYDE), cuyo titular es Víctor 
Hugo Delgado, sostuvo reunión con 
representantes de la Secretaría de 
Economía e Innovación de Baja Ca-
lifornia, encabezados por el Subse-
cretario Roodl Andrade.

Dicho encuentro tuvo como fi-
nalidad dos objetivos, el prime-
ro continuar con el cumplimien-
to de las acciones del Gobierno 
de Mexicali para impulsar el cre-
cimiento económico y segundo, 
buscar nuevas alternativas para 
la captación de nuevas inversio-
nes a la ciudad.

De la serie de puntos que se anali-
zaron durante el encuentro, se acor-
dó llevar a cabo una serie de visitas a 

MEXICALI.- La Comisión de Fomento y Desarrollo Económico 
de Mexicali y la Secretaría de Economía de Baja California 
coordinan esfuerzos para dar mayor impulso al desarrollo 
económico de la región.

MEXICALI.- La Academia de 
Policía brindó capacitación 
a 38 cadetes en los temas 
de perspectiva de género, 
atención a víctimas y grupos 
vulnerables.

BUSCA IMPULSAR EL CRECIMIENTO ECONÓMICO

Atraerá gobierno de Mexicali 
más y nuevas inversiones

MEXICALI.- La violencia familiar es un de-
lito de alta incidencia en la capital bajaca-
liforniana, lo declaró recientemente el ti-
tular de la Dirección de Seguridad Pública 
Municipal, Pedro Ariel Mendivil.

“La verdad si tenemos una gran inci-
dencia en este delito de violencia familiar 
en nuestro municipio, hay que trabajar 
mucho en esta área de prevención”, dijo.

Destacó que para el Gobierno Muni-
cipal y para la propia Presidenta Munici-
pal Norma Bustamante, dicho tema es de 
suma relevancia tratarlo.

“La violencia familiar es un tema impor-
tante para el Gobierno Municipal, para la 
alcaldesa, Norma Bustamante por lo que 
nos hemos enfocado mucho en robuste-
cerlo. Traemos un programa muy efec-
tivo en esa materia de darle seguimien-
to al tema de la prevención de la violen-
cia de género en todos los aspectos y es-
tamos trabajando con la unidad especial 
de la corporación para fortalecerla y dar 
un mejor trabajo efectivo a la sociedad que 
está padeciendo este tipo de delitos”, de-
claró el jefe policíaco.

Derivado de lo anterior y dar cumpli-
miento a lo señalado que es brindar una 
mejor atención a las víctimas de violencia 
de género, el Gobierno de Mexicali a través 
de la Academia de Policía capacitó a 38 ca-
detes en los temas; perspectiva de género, 
atención a víctimas y grupos vulnerables.

Por su parte, la Subdirectora de la Aca-
demia de Policía, Alma Blanco Jiménez, 
mencionó la importancia de preparar a 
los cadetes en estos temas, debido a que 
los policías son los primeros respondien-
tes a mujeres víctimas de violencia o que 
se encuentran en una situación de riesgo.

PARA ABATIR EL DELITO 

Capacitan  
a cadetes 
sobre violencia 
de género

las empresas establecidas en la ciudad, 
que tendrán como propósito fortalecer 
las relaciones con los empresarios, así 
como también, generar un mayor desa-
rrollo económico y crear más empleos 
de calidad.

En la reunión también participa-
ron la directora de la Comisión de 
Desarrollo Industrial, Adriana Llo-
renz, además del Promotor de la Se-
cretaría de Economía Estatal, Rober-
to Miranda.

Acuden cachanillas a sanitizar sus vehículos
EN EL PARQUE CENTENARIO

MEXICALI.- Un número 
aproximado de 250 auto-
movilistas acudieron a la 
primera Jornada Gratuita 
de Desinfección y Saniti-
zación de Vehículos orga-
nizada por el Regidor Ma-
nuel Rudecindo García 
Fonseca este sábado en el 
estacionamiento del Cen-
tro de Desarrollo Humano 
Integral Centenario.

Dicha actividad se rea-
lizó este sábado 15 de ene-
ro de 9 de la mañana a 1 de 
la tarde, con la asistencia 
de vehículos particulares, 
unidades de transporte pú-
blico y patrullas de la Direc-
ción de Seguridad Pública 
Municipal.

El funcionario municipal 
señaló que ante la cuarta ola 

de contagios por COVID-19 
es necesario sumar esfuer-
zos con la ciudadanía, par-
ticularmente con quienes 
continúan sus actividades 
esenciales fuera de casa y 
usan su vehículo como me-
dio de transporte, así como 
taxistas y agentes de la Poli-
cía Municipal, que por su la-
bor deben trasladar a otras 
personas dentro de las uni-
dades de trabajo.

Sabido es que los conta-
gios por COVID-19 se pue-
den prevenir manteniendo 
un entorno limpio y venti-
lado, con lavado constan-
te de manos, uso de cubre-
bocas, evitando salidas no 
esenciales a lugares aglo-
merados, guardando dis-
tancia de 1.5 metros entre 

personas, esto de acuerdo 
a las recomendaciones de 
las autoridades de salud.

Rude García indicó que 
la actividad será perma-
nente hasta que baje el nú-
mero de contagios por la 
pandemia en nuestra ciu-
dad, manteniendo infor-
mada a la población de 
nuevas fechas y horarios 
a través de sus redes socia-
les oficiales en Facebook e 
Instagram como “Manuel 
Rude García”.

Asimismo, informó que 
tendrá acercamiento con 
comerciantes interesa-
dos en recibir el servicio 
de desinfección en sus es-
tablecimientos, con el áni-
mo de apoyar la economía 
local.

Po r  ú l t i m o, 
a ñ ad ió  q ue  e l 
producto utili-
zado para la des-
infección e stá 
avalado por la 
Comisión Fede-
ral para la Pro-
tección contra 
Riesgos Sanita-
rios (Cofepris).

Realizará CESPM obras de reposición
EN LA AVENIDA IGNACIO ZARAGOZA

INICIARÁ MAÑANA, 
LUNES 17  DE ENERO, 
APLICANDO UNA 
INVERSIÓN DE MÁS 
DE DOS MILLONES DE 
PESOS

MEXICALI.- El lunes 17 del mes y año en 
curso se realizará un cierre parcial en la 
zona de la avenida Zaragoza de la capi-
tal bajacaliforniana, en ambos sentidos y 
solo se permitirá circulación local, los ho-
rarios serán de 7:00 de la mañana a 4:30 
de la tarde, por un plazo de 10 días aproxi-
madamente.

Dicho cierre de avenida obedece al he-
cho de que la Comisión Estatal de Servi-
cios Públicos de Mexicali (CESPM) inicia-
rá obras de reposición de tuberías de al-
cantarillado sanitario en la citada aveni-
da, en el tramo que abarca las calles J y K 
de la colonia Nueva.

Durante los trabajos a desarrollar por 
la paraestatal, se reemplazará tubería de 
concreto que ya ha cumplido con su vida 
útil por líneas de PVC de ocho pulgadas 
que beneficiarán a más de 900 familias 
con una inversión superior a los dos mi-

MEXICALI.- La Comisión Estatal de Servicios 
Públicos de Mexicali anunció el cierre parcial 
de la zona de la avenida Zaragoza entre las 
Calles J y K, por trabajos de reposición de 
tuberías de alcantarillado.

llones de pesos.
Informó la CESPM, que 

la obra tendrá una segun-
da etapa que comprenderá 
la calle Gómez Farías pro-
longándose hasta la Calza-
da Justo Sierra, lo que im-
plicará

trabajos similares a los que 

se ejecutarán en la avenida 
Zaragoza.

El Departamento de Obras 
de la paraestatal estableció 
que estos trabajos tienen ca-
rácter de urgente debido a lo 
deteriorado de las líneas que 
ya han cumplido con el tiem-
po de vida útil.
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TIJUANA.- En un duelo 
marcado por los erro-
res defensivos come-
tidos por Chivas de 

Guadalajara, Pachuca consi-
guió su segunda victoria del 
torneo al imponerse 2-1 al Re-
baño este domingo en el parti-
do que cerró la actividad de la 
segunda jornada del Clausura 
2022 de la Liga MX. 

Dos pifias puntuales en la 
primera mitad fueron suficien-
tes para que Tuzos lograra ca-
pitalizar las acciones y senten-
ciar su primera victoria del cer-
tamen jugando en el estadio Hi-
dalgo. 

El primero ocurrió cuando 
César Huerta no logró despe-
jar el esférico, lo que derivó en 
el que el balón quedara dentro 
del área. Gilberto Sepúlveda in-
tentó ganarle la pelota a Nicolás 
Ibáñez, pero este consiguió ce-

dérsela a Víctor Guzmán para 
que este abriera el marcador al 
minuto 20.

Chivas terminó de hundirse 
al 37 cuando el “Tiba” Sepúlve-
da intentó devolverle el balón 
al arquero Raúl Gudiño, quien 
en un momento de desconcen-
tración perdió de vista el bote 
del esférico, y terminó clavan-
do la pelota en puerta propia. 

Para la parte complementa-
ria, el equipo de Marcelo Lea-
ño hizo más decorosa la derro-

ta con una anotación de Ángel 
Zaldívar, quien al 53 descontó al 
hacer efectivo el cobro de una 
pena máxima batiendo al can-
cerbero Óscar Ustari. 

El resultado dejó a Tuzos 
como sublíder del torneo al 
llegar a seis unidades, mismas 
que el líder Pumas aunque los 
“felinos” tienen una mejor dife-
rencia de goles. Chivas por su 
parte se encuentra en el sex-
to lugar de la tabla general con 
tres unidades. (AMS)

Chivas de Guadalajara sufrió su primera derrota del torneo al cometer errores 
defensivos que Pachuca supo capitalizar

FUE REBAÑO VÍCTIMA DE PROPIOS ERRORESFUE REBAÑO VÍCTIMA DE PROPIOS ERRORES

CAE CHIVAS CAE CHIVAS 
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JORNADA 2

 El tenista serbio Novak Djokovic fue depor-
tado de manera definitiva este domingo tras 
caer en la batalla legal que sostenía con las 
autoridades migratorias australianas.

El número uno del mundo dijo ‘sentirse de-
cepcionado con la decisión’ que lo lleva-
rá a perderse el Abierto de Australia. Usual-
mente la deportación en la nación australia-
na implica un veto de tres años, por lo que 
“Nole” podría haberse despedido del certa-
men para siempre. 

EN BREVE

Queda fuera Queda fuera 
Djokovic de Djokovic de 
Australia Australia 

TIJUANA- En un duelo en el que la defensiva de 
Tampa Bay mantuvo en ceros a Filadelfia durante 
tres cuartos, Buccaneers superó 31-15 a Eagles este 
domingo para avanzar cómodamente a la ronda 
divisional. 

El campeón defensor en la NFL estableció el ritmo 
desde el arranque, logrando una ventaja de 17-0 
durante la primera mitad del encuentro celebrado en 
el estadio Raymond James. 

Tom Brady, que este año busca su octavo anillo de 
Super Bowl, lanzó para 271 yardas y dos pases de 
anotación, mismos que llegaron a Rob 
Gronkowski y a Mike Evans cuando los 
“Bucs” tenían ya una ventaja establecida. 

CORTA ‘BUCS’ 
ALAS A EAGLES 

2B

TIJUANA.- Real Madrid conquis-
tó su décima segunda Supercopa 
de España este domingo luego de 
imponerse 2-0 al Athletic Club de 
Bilbao en la final del certamen ce-
lebrada en el estadio King Fahd In-
ternational de Riad, Arabia Saudita. 

Anotaciones de Luka Modric, 
quien se llevó el reconocimien-
to Man of the Match, y del francés 
Karim Benzema fueron suficientes 
para darle al conjunto merengue su 
primer título del año. 

Fue al minuto 38 que Modric 
puso en ventaja al Madrid tras una 
gran jugada individual de Rodrygo, 
quien aprovechó su velocidad para 
recorrer el extremo de-
recho y ponerle la asis-
tencia al jugador croata. 

Conquista Real 
Madrid  Supercopa 
de España 

2B2B

BUSCA TAMPA REPETIR CORONA 

CHARROS VS TOMATEROS

Reanuda hoy 
FINAL LMP

en Culiacán
 Se reanudará este lunes en la capital si-
naloense la gran final entre Charros de 
Jalisco y Tomateros de Culiacán, equi-

pos que están disputando el título de la 
Temporada 2021-2022 de la Liga ARCO 

Mexicana del Pacífico (LaMP), presenta-
da por Caliente.mx.



TRIUNFA PORTEÑO POR NOCAUT

Asiste presidente municipal de Ensenada a la pelea de 
Carlos Ocampo ante el panameño Omir Rodríguez 

ENSENADA.- Con el fin de 
apoyar a los deportistas 
ensenadenses, el pre-
sidente municipal Ar-

mando Ayala Robles acudió a la 
pelea número treintaidós de Car-
los ‘Chema’ Ocampo, luego que el 
mismo boxeador lo invitara para 
verlo ganar contra el panameño 
Omir Rodríguez.

El alcalde de Ensenada expre-
só su beneplácito por apoyar al 
peleador y verlo ganar, ya que es 
un deportista que podrá inspirar 
a niños y jóvenes de la localidad 
a tomar su camino dentro de esa 
u otras disciplinas.  

“En atención a la invitación de 
El Chema estamos aquí para ver-
lo ganar. Sin duda, queremos más 
deporte para Ensenada y seguir 
impusaldo a talentos como él”, 
apuntó el primer edil acompa-
ñado del presidente de la Comi-
sión de Deporte, Sergio Ayala La-
veaga y el joven boxeador Omar 
“El Pollo” Aguilar.

Al concluir la contienda de El 
Chema, el alcalde celebró esto 
junto al mismo boxeador, quien 
manifestó su alegría por haber 
vencido a su contrincante en un 
solo round y hacer que la gente se 
vaya contenta a casa.

“Fue una pelea corta contra 
Omir, pero creo que El Chema 
dio un buen espectáculo depor-
tivo, se vio con mucha fuerza y 
dejó en alto a Ensenada”, dijo el 
presidente municipal después 
del evento.

Al respecto, el boxeador refi-
rió que habrá “Chema para rato” 
y sin duda luchará por tener un 
campeonato mundial, ya que es 
parte de los sueños que tiene por 
cumplir.

En su mensaje a la juventud, 
el deportista invitó a los ensena-
denses a ser disciplinados, cons-
tantes y echarle ganas, ya que sin 
ello es imposible hacer que los 
sueños y metas que cada quien 
se propone.

*IMPULSARÁN EN 
CABILDO EVENTOS 

DEPORTIVOS*
Por su parte el regidor Sergio 

Ayala Laveaga, presidente de la 
Comisión de Deporte, felicitó a El 

Chema al tiempo que dijo que en 
breve estará presentando ante el 
Cabildo una iniciativa para traer 
actividades de boxeo a Ensenada.

Aseguró que estará gestio-
nando con las empresas organi-
zadoras algunas funciones de 
boxeo para que se lleven a cabo 
sin costo y en espacios públicos 
para apoyar a los talentos ense-
nadenses.

Dijo que además del Chema 
Ocampo, hay otros pugilistas 
como El Pollo Aguilar, El Diablito 

y El Alemán que han demostra-
do que pueden tener una gran 
carrera en el boxeo, incluso pue-
den crecer al punto de llegar a los 
campeonatos mundiales.

“Una de las metas a nivel local, 
es hacer que Ensenada tenga un 
campeón mundial dentro de los 
próximos dos o tres años y cree-
mos que puede ser el joven Agui-
lar”, manifestó en su mensaje. 

Por lo anterior, Ayala Robles 
consideró que “es bueno decre-
tar y apoyar a los jóvenes depor-

tistas para verlos triunfar en el 
futuro cercano y a lo largo de sus 
carreras”.

En tanto que Omar “El Pollo” 
Aguilar, agradeció también al al-
calde por estar presente en la pe-
lea de El Chema contra Omir Ro-
dríguez.

El también campeón juvenil 
“súper ligero” del Consejo Mun-
dial del Boxeo en el 2019 desta-
có que Ocampo es un boxeador 
de mucha fuerza y un deportista 
muy completo.
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El presidente municipal de Ensenada, Armando Ayala Robles acudió a la pelea de Carlos ‘Chema’ Ocampo quien derrotó 
al panameño Omir Rodríguez, en el mismo primer asalto.

Reanuda...

Conquista...

VIENE DE LA PORTADA

VIENE DE LA PORTADA

Los “pupilos” de 
Benjamín Gil debe-
rán aprovechar su 
localía para tratar 
d e  re a c c i o n a r  e n 
esta serie de cam-
peonato la cual tie-
nen en contra 0-2, 
luego de que caye-
ron dramaticamen-
te en los primeros 
dos encuentros ce-
lebrados en tierras 
tapatias.

Mientras que los 
d i r i g i d o s  p o r  Ro -
b e r to”C h ap o”  Vi z-
carra buscarán las 
otras dos victorias 
que los lleve al ce-
tro, pues la Serie Fi-
nal está pactada a 
ganar cuatro de sie-
te posibles juegos.

Teniendo como 
sede la casa de To-
m ate ros,  hoy,  m a-
ñana y el miércoles 
(en caso de ser ne-
cesario) se celebra-
rán los juegos 3, 4 y 
5 de esta Final, los 
tres programados a 
las 6:05 P.M., (hora-
rio de Baja Califor-
nia), siendo los pro-
bables lanzadores 
abridores para esta 
tarde Brennan Ber-
nardino (2-0, 2.01) y 
Manny Barreda (2-
0, 4.11).

E n  e l  a r ra n q u e 
de la parte comple-
me nt a r i a ,  e l  e q u i -
po dirigido por Car-
lo Ancelotti amplió 
la brecha en el mar-
cador con una pena 
máxima que fue ca-
pitalizada por Ben-
z e m a  a l  52 ,  q u i e n 
ve nc ió  a l  a rq ue ro 
Unai Simon con un 
disparo cruzado. 

Al 87 Éder Militao 
fue expulsado por 
una mano en el área 
y un penal en con-
tra le fue marcado 
al Real Madrid, sin 
embargo el cancer-
bero Thibaut Cour-
tois se vistió de hé-
roe al atajarle el co-
bro a Raúl García. 
Con la victoria Mar-
celo se convirtió en 
el jugador que más 
c a m p e o n a t o s  h a 
ganado con el Real 
Madrid al sumar 23. 
(AMS)

Corta...
VIENE DE LA PORTADA

En el otro parti-
do de la Conferen-
cia Nacional que fue 
disputado este do-
mingo, 49ers de San 
Francisco se impu-
so 23-17 a Cowboys 
de Dallas para ganar-
se su pase a la ronda 
divisional,  fase en 
la que le tocará me-
dirse a Packers de 
Green Bay en Lam-
beau Field. 

T ra s  u n  p r i m e r 
cuarto en el que Da-
llas no pudo anotar 
puntos en el cotejo 
celebrado en el es-
tadio AT&T, Cowbo-
ys trató de seguirle 
el paso a unos 49ers 
que se vieron poten-
ciados por el juego 
terrestre mostrado 
por el corredor Eli 
Mitchell y el recep-
tor Deebo Samuel. 

E l  m a r i s c a l  d e 
campo Dak Presco-
tt, quien fue recono-
cido como NVP del 
juego en la transmi-
sión alterna del due-
lo realizada en el ca-
nal infantil  Nicke-
lodeon, terminó el 
encuentro con 254 
yardas, un pase de 
anotación y una in-
tercepción. Por su 
parte Jimmy Garo-
ppolo consiguió 172 
yardas y fue inter-
ce p t a d o  u n a  ve z . 
(AMS)

APOYA AYALA 
A “CHEMA”



Se presentará “Quack”
con Toros de Tijuana
TIJUANA.- La pretempora-
da de Toros de Tijuana estará 
calientita con la presencia de 
más talento de Grandes Ligas 
en la figura del cerrador Ke-
vin Quackenbush, quien bus-
cará aportar a la “Misión Bi-
campeonato” con el conjunto 
fronterizo.

“Quack” es un taponero de 
33 años de edad que es cono-
cido por la afición local por-
que alcanzó su sueño de ju-
gar al máximo nivel con Pa-
dres de San Diego en 2014 y se 
mantuvo con los “frailes” hasta 
el 2017 para cumplir con cua-
tro temporadas. También ali-
neó con Rojos de Cincinnati 
en 2018 y con Dodgers de Los 
Ángeles en 2021.

Su presentación en la “Gran 
Carpa” está documentado con 
fecha de abril del 2014 en un 
duelo de Padres de San Die-
go contra Nacionales de Was-
hington en el estadio Natio-
nals Park.

En ese duelo entró a traba-
jar de relevo por Robbie Erlin y 
al primer bateador que enfren-
tó fue a Ian Desmond. Hizo ba-
tería con Nick Hundley.

Quackenbush es un lan-
zador derecho que nació en 
Land O’ Lakes, Florida. Fue to-
mado por Padres de San Diego 
en el draft del 2011 y suma 161 
salvamentos en la pelota pro-
fesional, incluyendo ocho en 
Ligas Mayores.

Para “Quack” será su prime-
ra incursión en la Liga Mexica-
na de Beisbol (LMB), aunque 
en la temporada 2019-20 se in-
tegró a Naranjeros de Hermo-
sillo en Liga Mexicana del Pa-
cífico (LMP).

Inicia el año y Toros de Ti-
juana se sigue fortaleciendo 
en busca del bicampeonato 
en la temporada 2022 de LMB 
que iniciará el jueves 21 de 
abril en el estadio Chevron, 
con la visita de Diablos Rojos 
del México.

El cerrador exliga mayorista Kevin 
Quackenbush buscará aportar a la “Misión 
Bicampeonato” con Toros de Tijuana.

La dinamita estalló en el Auditorio Zonkeys en la primera velada 
de la mejor empresa de latinoamérica del boxeo del 2022

 ARLENE MORENO
@amorenoams

TIJUANA.- Con un gran 
despliegue de poder, 
efectividad, contun-
de nc i a  y  ag re s iv i -

dad, los bajacalifornianos Car-
los “Chema” Ocampo y Carlos 
“Tiburón” Sánchez resolvieron 
rápido sus compromisos, en las 
peleas estelares de la cartelera 
con la que Zanfer abrió su tem-
porada 2022 este sábado, en el 
Auditorio Zonkeys de Tijuana.

El clasificado mundial Car-
los “Chema” Ocampo (32-1-0, 20 
ko’s), le siguió el juego al pana-
meño Omir “Guerrero de Dios” 
Rodríguez (11-4-1, 5 ko’s), quien 
no quiso un primer round de 
estudio y salió a pelear con 
gran agresividad y ritmo.

La agresividad de Rodríguez 
la utilizó el “Chema” a su favor, 
y en base a golpes sólidos, lar-
gos, certeros y repetitivos, im-
puso su poder y jerarquía para 
ganar por nocaut técnico a los 
2:59 minutos del primer round.

“Chema” conectó una gran 
cantidad de golpes, al rostro y 
al cuerpo, y derribó dos veces 
en el round al panameño, la se-
gunda de ellas ya con los fo-
cos de 10 segundos para fina-
lizar el round encendidos, a lo 
cual el “Guerrero de Dios” hizo 
el esfuerzo por levantarse, pero 
cayó de manera más aparatosa 
y pesada, por lo que el réferi le 
detuvo la contienda de mane-
ra acertada.

Con la victoria, el “Chema” 
conquistó el campeonato Con-
tinental Latino Superwelter 
CMB, y tiene claro cuál es el ob-
jetivo este mismo año.

“Q u ie ro  e l  ca mp e on ato 
mundial, quiero pelear con-
tra cualquier campeón mun-

dial Superwelter, el del CMB, 
AMB, OMB o FIB, y si se pue-
de con los cuatro, mejor. Esta-
mos en un gran nivel y en muy 
buen momento. Demostramos 
que ya estamos listos”, aseguró 
Ocampo.

 
“TIBURÓN”, FIRME

Carlos “Tiburón” Sánchez 
(22-0-0, 18 ko’s) subió al ring de-
cidido a ir al frente y atacar, y 
la estrategia le rindió frutos en 
menos de un minuto. 

Con un ataque consistente, 

sólido y certero, y un golpeo al 
cuerpo muy bien trabajado, ter-
minó por noquear al jalisciense 
José Luis “Pepo” Espinoza (14-
6-1, 9 ko’s), cuando el réferi ter-
minó su conteo de 10, luego de 
que Espinoza visitó la lona tras 
recibir una poderosa derecha a 
la zona abdominal.

Sánchez fue muy efectivo 
en su ataque, falló poco, conec-
tó con gran variedad y poder, y 
arrolló a su rival, quien se que-
jaba del dolor, “enconchado” en 
la lona, y ya no pudo incorpo-
rarse. (AMS)

NOQUEAN ‘CHEMA’ 
Y ‘TIBURÓN’ EN TIJ 

El clasificado mundial Carlos “Chema” Ocampo (32-1-0, 20 ko’s), le siguió el juego 
al panameño Omir “Guerrero de Dios” Rodríguez (11-4-1, 5 ko’s), quien no quiso un 
primer round de estudio. 
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Carlos “Tiburón” Sánchez (22-0-0, 18 ko’s) subió al 
ring decidido a ir al frente y atacar, y la estrategia 
le rindió frutos en menos de un minuto.  

El californiano George “Phantasma” Navarro (8-0-1, 4 ko’s) liquidó en 1:03 minutos 
del primer round al veracruzano Javier “Pony” Márquez (10-11-0, 7 ko’s). 

EXPLOSIVA FUNCIÓN DE PROMOCIONES ZANFER

RESULTADOS DE TIJUANA
Carlos Ocampo           KOT1  Omir Rodríguez
Carlos Sánchez           KO1    José Luis 
Espinoza
George Navarro          KOT1  Javier Márquez
Abimael Cruz             KOT3  Ulises Pérez
Jonathan Pinedo         KO2    Marco Díaz

A P O Y A R Á  “ M I S I Ó N  B I C A M P E O N A T O ”

GUADALAJARA.-El lanzador récord de los Águilas de Mexica-
li redondeó su extraordinaria Temporada 2021-2022 presenta-
da por Caliente.mx, ya que además de romper récords y escri-
bir su nombre en los libros de historia de la Liga ARCO Mexica-
na del Pacífico, también logró hacerse de Trofeo “Isidro Már-
quez” como Relevista del Año y se agencia el Trofeo “Héctor 
Espino” como el Jugador Más Valioso al ser elegido por la pren-
sa en una peleada votación.

Jake Sánchez logró esta campaña el récord de más salva-
mentos en un solo calendario con 26, cifra que pasó por 3 sal-
vamentos a la anterior marca y con esos 26 rescates también 
logró récord de más salvamentos en salidas consecutivas con 
oportunidad de lanzar en una temporada.

Con la extraordinaria actuación del llamado “Jake Mate”, 
logró escalar hasta la quinta posición histórica de salvamen-
tos de todos los tiempos en la LaMP con 72.

Los 32 juegos lanzados con efectividad de 1.69 en 32 innings 
de 48 ponches, fueron determinantes para que la prensa es-
pecializada eligiera a Jake Sánchez en el premio más pelea-
do del año, ya que obtuvo el 26 por ciento de los votos en una 
elección bastante equilibrada.

El segundo lugar de votos fue Tirso Ornelas de los Mayos de 
Navojoa con 19 por ciento, quien ganó el premio de Novato del 
Año. A él le siguieron; Víctor Mendoza de los Yaquis de Obre-
gón (16 %), Kyle Martín de los Mayos de Navojoa (14%), Joey Me-
neses de los Tomateros de Culiacán (13%) y Félix Pérez de los 
Charros de Jalisco (12%).

JUGADOR MÁS VALIOSO 2021-2022

Gana Jake Sánchez el 
Trofeo “Héctor Espino”

Jake Sánchez se agenció el Trofeo “Héctor 
Espino” como el Jugador Más Valioso de la 
Temporada 2021-2022 de la LMP.



E Q U I P O S  D E  N I V E L  A F I C I O N A D O

Alberga CREA amistoso 
entre México y Honduras 

Cayeron Cachorros 
ante Esmeraldas

TIJUANA.-  Mexicanos  y 
hondureños disputaron un 
juego  amistoso  en  la  Uni-
dad Deportiva CREA, don-
de el marcador fue favora-
ble para el equipo centroa-
mericano por marcador de 
4-2.  Un  juego  que  llevó  to-
das las acciones protocola-
rias de parte de FIFA. 

Ambos equipos son de ni-
vel aficionado pero el partido 
fue jugado con reglas profe-
sionales de futbol con 2 tiem-
pos de 45 minutos cada uno y 
árbitros certificados. 

El seleccionado de Hondu-
ras fue apoyado por el Consul 
de Tijuana, Darwin Moreno, 
responsable también del ar-
mado del conjunto catracho.

En  lo  que  respecta  a  las 
acciones dentro del terreno 
de juego, el cuadro mexica-
no inició ganando con un gol 
tempranero antes de que el 
cotejo cumpliera su primer 
minuto en una desatención 
de la zaga defensiva visitan-
te. El primer tanto de la tarde 
nublada del CREA, lo anotó 
Raymundo Vega.

Honduras  lograría  dos 
anotaciones más, dándole la 
vuelta al marcador (2-1) en ac-
ciones que fueron derivadas 
de jugadas a balón detenido, 
logrando tener un poco más 
de  posesión  que  el  equipo 
mexicano, aunque Raymun-
do Vega y Rodolfo Valenzue-
la tuvieron una clara de gol 
antes de finalizar el primer 
tiempo, donde el esférico fue 
estrellado en el larguero y Va-
lenzuela no pudo definir en 

el contrarremate. 
En  el  inicio  del  segundo 

periodo, los centroamerica-
nos ampliaron el marcador 
(3-1) en una jugada de trian-
gulación por la banda de la 
derecha, ahora madrugando 
ellos a los mexicanos. 

Los dirigidos por Luis Es-
quivel,  consiguieron  el  se-
gundo  gol  en  una  serie  de 
rebotes dentro del área que 
aprovechó muy bien Héctor 
Vázquez para mandar el ba-
lón al fondo de la red. 

Los  hondureños  anota-
ron el cuarto y último del en-
cuentro en una pelota deriva-
da de un pase largo y en un 
mano a mano con el arquero 
René Urquidi. Los goles por 
parte de Honduras fueron a 
carga de Miguel Zapata y Je-
fferson Escobar. El juego fue 
parejo en términos generales.

La  Selección  Mexicana 
Aficionados  es  un  proyec-
to a cargo de Miguel Nieto y 
Pablo Loo y que dirige en el 
campo.  Luis  Esquivel,  don-
de  se  combinan  jugadores 
nivel amateur y algunos que 
juegan en la Tercera División 
Profesional. 

Han  disputado  encuen-
tros frente a diferentes com-
binados como de Japón en 
Nueva York, de Corea del Sur 
en Monterrey y hasta una se-
lección Sub 23 de Haití en tie-
rras caribeñas. Las convoca-
torias o eventos organizadas 
por dicha selección la pue-
den seguir en su página ofi-
cial de Facebook bajo el mis-
mo nombre.

TIJUANA.- Las categorías ju-
veniles del Club Tijuana vie-
ron acción en la cancha del 
Estadio Caliente este sábado 
enfrentando a sus similares 
de  los  esmeraldas  de  León, 
como parte de las categorías 
Sub-18 y Sub-20 de la Liga MX.

La categoría sub-20 tuvo 
un revés de 2-1 en casa, el can-
terano Daniel López fue el en-
cargado de anotar para los ro-
jinegros al 4’, Juan Zamudio y 
Oscar Alba le dieron la victo-
ria a los visitantes.

La jauría Sub-18 disputó un 

partido cerrado, con un mar-
cador favorable para los visi-
tantes, ganando por dos go-
les a uno. El tanto tijuanense 
fue a cargo de Daniel Vázquez 
a  los  21  minutos,  Jonathan 
Reyes y Daniel Morales ano-
taron al 38’ y 85’, respectiva-
mente, para los esmeraldas.

Ambas escuadras disputa-
rán la tercera fecha del cam-
peonato enfrentando en ca-
lidad  de  visitante  al  Puebla 
en partidos que se llevarán a 
cabo el próximo viernes 21 de 
enero. (AMS)

Mexicanos y hondureños disputaron un juego amistoso 
en la Unidad Deportiva CREA, donde el marcador fue 
favorable para el equipo centroamericano. 

En su debut en el campeonato el pasado lunes, las pupilas 
de Fabiola Vargas consiguieron remontar en el 

estadio Caliente para vencer a su similar de Santos

 ARLENE MORENO
@amorenoams

TIJUANA.-  Tras  haber 
comenzado  su  parti-
cipación en el torneo 
Clausura  2022  de  la 

Liga MX Femenil con el pie dere-
cho, Xolos Femenil buscará su se-
gunda victoria del certamen este 
lunes cuando visite a Toluca en 
el estadio Nemesio Diez para el 
duelo de la fecha dos que tendrá 
lugar a las 15:00 horas. 

En su debut en el campeona-
to el pasado lunes, las pupilas de 
Fabiola Vargas consiguieron re-

montar  en  el  estadio  Caliente 
para vencer a su similar de San-
tos, para quedarse con sus pri-
meros tres puntos de la campa-
ña y mantenerse entre los mejo-
res ocho equipos del torneo.

“Salieron adelante y eso me 
da mucho orgullo estoy muy 
contenta con ellas”, refirió Var-
gas después del partido contra 
Santos, momento en que tam-
bién confirmó que la capitana 
y referente del equipo Renae 
Cuéllar se recupera de una le-
sión que de momento no le per-
mite tener actividad. 

Toluca por su parte también 

debutó con una victoria en el 
torneo  actual,  venció  como 
visitante  3-1  al  Puebla,  por  lo 
que  ambas  escuadras  ten-
drán como objetivo reafirmar 
lo mostrado en la jornada uno 
para mantenerse entre los me-
jores equipos del campeonato. 

Previo a su compromiso de 
este lunes, las caninas ocupa-
ban la séptima posición de la 
clasificación general con tres 
unidades, mismas que poseen 
las Diablas y que gracias a una 
mejor diferencia de goles se en-
cuentran en el quinto lugar de 
la tabla de posiciones. (AMS)

VA XOLAS POR
TRIUNFO FUERA

Xolos Femenil buscará su segunda victoria en el Clausura 2022 este lunes cuando 
dispute su primer partido como visitante del certamen en contra de Toluca.

TIJUANA VISITARÁ A TOLUCA 
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TIJUANA.- San Diego Loyal anun-
ció la extensión de contrato con 
Landon Donovan, quien permane-
cerá como Vicepresidente Ejecuti-
vo de Operaciones de Futbol Soc-
cer (EVP) y Manager del equipo. De 
esta manera el club continuará con 
el Staff Técnico intacto de cara a la 
tercera temporada del equipo en la 
USL Championship. 

“Estoy emocionado por conti-
nuar lo que iniciamos en 2019”, se-
ñaló Donovan, “así sean nuestros 
jugadores, en la oficina principal 
o el staff de entrenadores, nuestro 
club  está  comprometido  en  cre-
cer la lealtad con nuestra comuni-
dad para ganar dentro y fuera de la 
cancha. Estoy agradecido por esta 
oportunidad  y no estaré  satisfe-
cho hasta llevar un trofeo a nues-
tra casa en San Diego”. 

Donovan ha sido una pieza inte-
gral liderando al club y sus opera-
ciones desde su fundación en 2019 
y fue ratificado en 2020 como en-
trenador del equipo después de 

haber estado al frente del equipo 
en  la  temporada  inaugural.  Lle-
vó al equipo a tener una marca de 
6G-5E-5P con 23 puntos en la tem-
porada que fue dividida debido a 
la pandemia de COVID-19. 

El estratega también guió al Lo-
yal a su primera incursión en una 
postemporada  de  la  USL  al  fina-
lizar la segunda campaña con 48 
puntos y una marca de 14G-6E-12P, 
finalizando en la tercera posición 
de la División Pacífico en la prime-
ra temporada completa del club. 

Donovan ha sido clave fichan-
do a jugadores que han causado 
un impacto importante en las últi-
mas dos temporadas con el equipo, 
así como de cara a la próxima cam-
paña 2022. 

“Landon personifica lo que sig-
nifica ser leal”, dijo el propietario 
de SD Loyal Andrew Vassiliadis. 
“Estamos  emocionados  de  con-
tinuar con él a la cabeza de nues-
tras operaciones de futbol soccer. 
Con el liderazgo de Landon, el cie-

lo es el límite para lo que queremos 
conseguir en 2022 y más adelante”. 

El staff de coaches de Donovan 
también permanecerá. Nate Miller 
(Associate Head Coach), Tim Da-
niels (Coach Asistente), Matt Hall 
(Coach Asistente/Coach de Porte-
ros). 

Donovan y su staff están prepa-
rando el inicio del campamento de 
pretemporada, que iniciará a fina-
les del presente mes, con cinco par-
tidos amistosos programados en el 
mes de febrero antes del juego in-
augural que será ante el LA Galaxy 
II el 12 de marzo en el Torero Sta-
dium de la USD. (AMS)

PERMANECERÁ COMO GUÍA DEL EQUIPO 

Extiende SD Loyal 
a Landon Donovan

Los equipos de categorías juveniles de los canes aztecas 
y los esmeraldas se enfrentaron en el estadio Caliente 
como parte de la jornada 2 del torneo.

Landon Donovan ha 
sido una pieza integral 
liderando al club y sus 
operaciones desde su 
fundación en 2019. 



REDACCIÓN
El Mexicano

WELLINGTON, Nueva Zelan-
da.-  La amenaza de tsunami 
en el Pacífico por una enorme 
erupción volcánica submarina 
comenzó a remitir el domingo, 
aunque la gran nube de ceni-
zas que cubría la diminuta na-
ción insular de Tonga impedía 
los vuelos neozelandeses para 
evaluar los daños.

En Tonga, provocó olas de 
tsunami que se estrellaron con-
tra la costa e hicieron a la gente 
huir a terrenos más altos.

La erupción cortó la co-
nexión a internet con Tonga, 
mientras amigos y familiares 
en todo el mundo trataban de 
ponerse en contacto con sus 
allegados para saber si había 
heridos. Incluso los sitios del 

gobierno y otras fuentes ofi-
ciales de información seguían 
sin actualizar el sábado por la 
tarde.

La primera ministra de Nue-
va Zelanda, Jacinda Ardern, 
dijo que aún no se habían pro-
ducido reportes oficiales de 
muertos o heridos en Tonga, 
aunque advirtió que las auto-
ridades aún no habían contac-
tado con algunas zonas coste-
ras e islas más pequeñas.

“La comunicación con Ton-
ga sigue siendo muy limitada. 
Y sé que está provocando una 
enorme ansiedad para la co-
munidad tongana aquí”, dijo 
Ardern.

Se han producido daños 
considerables a barcos y co-
mercios en la costa de Tonga, 

MÉXICO
G R A N  D I A R I O  R E G I O N A L

el-mexicano.com.mx

CEDE, ALERTA DE TSUNAMI

Dificultan cenizas 
la ayuda a Tonga

SE INCENDIA 
AUTOBÚS CON 
47 PASAJEROS
Un autobús foráneo se incendió 
en la carretera federal Zaragoza-
Tampico, a 15 minutos al sur de 
Ciudad Victoria y en el cual 47 
pasajeros y su chofer quedaron 
atrapados entre las llamas y el 
humo. El resultado fue de siete 
personas lesionadas y de las cuales 
una tuvo que ser hospitalizada.

REMECE SISMO 
DE 5.9 GRADOS 
A OAXACA  
Este domingo, se registró 
un sismo con magnitud 
5.9 en el estado Oaxaca, 
que se percibió débil 
en la Ciudad de México 

(CDMX), informó el 
Servicio Sismológico 
Nacional.
El sismo se registró en 
el sureste de Crucecita 
a las 17:31 horas de este 
domingo.
Por su parte, el sistema de 
alerta sísmica mexicano 

indicó que el sismo no 
ameritó alerta sísmica 
porque la estimación de 
energía, en los primeros 
segundos, no superó los 
niveles preestablecidos.
Cabe señalar que usuarios 
de redes sociales 

CONOCÍA CUÁNDO Y DÓNDE

EPN sabía que 
Kate y ‘Chapo’ 
se reunirían

Y EL MUNDO

INDIGO STAFF
El Mexicano

El gobierno de Enrique Peña 
Nieto sabía de la relación de la 
actriz Kate del Castillo y Joa-
quín “El Chapo” Guzmán gra-

cias a un correo electrónico anónimo, 
reveló el diario El País.

De acuerdo con el periódico espa-
ñol, la administración pasada incluso 
sabía cuándo y dónde se reuniría la ac-
triz Kate del Castillo y con el narcotrafi-
cante mexicano.

El diario tuvo acceso a un relato judi-
cial que señala que el gobierno de Enri-
que Peña Nieto recibió un correo el 24 
de septiembre de 2015, en el que adver-

tía a las autoridades que la actriz pla-
neaba encontrarse con el líder del cár-
tel de Sinaloa.

El correo se recibió casi tres meses 
después de la fuga de Guzmán del pe-
nal de máxima seguridad El Altiplano.

“El próximo 25 de septiembre del 2015 se 
reunirá con él en el poblado de la Tuna, en 
Badiraguato, Sinaloa, solo necesitarán se-
guirla o intervenir sus teléfonos para que 
verifiquen lo que les estoy diciendo”, cita 
El País en una nota publicada el sábado.

El encuentro entre la actriz y el capo 
se realizó porque Joaquin Guzmán que-
ría producir una película sobre su vida.

Cuando se vieron por primera vez, 
Kate contó que no reconoció al capo, 

TRAGEDIA

REDES  SALVAN F IESTA

Quinceañera 
queda sin 
invitados 
por Covid
Nuevamente, los invitados no 
llegaron a un festejo de XV 
años en Tampico, Tamaulipas, 
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KATE DEL CASTILLO FUE LA ÚNICA PERSONA 
PÚBLICA EN QUIÉN JOAQUÍN “EL CHAPO” 
GUZMÁN DEPOSITÓ SU CONFIANZA PARA 
CONTAR SU VIDA

/1C1C/

SEGURIDAD

EL CORREO 
LLEGÓ TRAS 
LA FUGA DE 
GUZMÁN  
El correo se recibió casi 
tres meses después 
de la fuga de Guzmán 
del penal de máxima 
seguridad El Altiplano.

Jacinda Ardern, primera 
ministra de Nueva Zelanda, 
dijo que el tsunami causó 
“daños significativos”, 
arrastrando barcos por tierra 
y golpeando tiendas junto a 
la orilla.

Presidente López Obrador.

REDACCIÓN
El Mexicano

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseveró que 
el poeta, político y maestro 
tabasqueño Carlos Pellicer 
Cámara, “se sentiría orgullo-
so” de saber que actualmen-
te el gobierno federal atien-
de de forma prioritaria a los 
más pobres.

Al enviar un mensaje 
grabado durante la cere-
monia con motivo del 125 
aniversario del natalicio de 
Carlos Pellicer que se cele-
bró en el vestíbulo del Pala-
cio de Bellas Artes, el primer 
mandatario expresó:

“Creo que mi maestro se 
sentiría orgulloso de saber 
que en su tierra, en su agua 
y en todo el país, seguimos 
trabajando con la misma 
convicción de siempre: la 

de no hacerle mal a nadie 
y atender de manera prefe-
rente a los pobres y a olvida-
dos de México”.

Al estar recuperándo-
se en Palacio Nacional tras 
su segundo contagio de CO-
VID-19, López Obrador des-
tacó el legado que dejó su 
mentor que también fue se-
nador por Tabasco.

“Unos meses antes de 
su partida en una entrevis-
ta había confesado, dijo lo 
siguiente ‘yo fui político de 
calle durante toda mi vida, 
soy socialista y creo en la 
igualdad y en los humanos 
me entristece la pobreza de 
la mayoría y la riqueza de 
unos cuantos, pienso que 
poco a poco el mundo ente-
ro y por supuesto México al-
canzarán la justicia’”.

En el video de casi 15 mi-

Rinde homenaje 
a Carlos Pellicer

PRESIDENTE

Alerta por sismo de 5.9 
grados.
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EDICTO

EDGAR EDUARDO VIDRIO PEREZ

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por AGUSTINA PONCE

CERVANTES en contra de EDGAR EDUARDO VIDRIO PEREZ, según expediente

número 1 32/2021 , el C. Juez Primero de lo Civil dictó proveído que a la letra

dice: ". . . . Mexicali, Baja California, a nueve de diciembre de dos mil veintiuno.

A sus autos el escrito presentado por el licenciado Eduardo Andrés Flores

Torres, abogado patrono de la parte actora. Como lo solicita el promovente, se

le tiene exhibiendo exhorto 88/2021 (registro local número 54/2021 ) Sin

Diligenciar, mismo que se agrega en autos para que obre como corresponda.

Como lo indica el promovente y en virtud que del estado procesal que

guardan los presentes autos, se advierte que no fue posible localizar el

domicilio del demandado Edgar Eduardo Vidrio Pérez; en consecuencia, con

fundamento en el artículo 1 22 fracción II del Código de Procedimientos Civiles

en vigor para el Estado, emplácese a Edgar Eduardo Vidrio Pérez, por medio

de edictos que deberán publicarse por tres veces de tres en tres días, en el

Boletín Judicial del Estado y en un periódico de los de mayor circulación en el

Estado, (pudiendo ser estos La Voz, La Crónica o El Mexicano), haciéndole

saber que cuenta con un término de quince días después de la última

publicación, para que comparezca a este Juzgado a dar contestación a la

demanda entablada en su contra, con el apercibimiento que en caso de no

hacerlo dentro de dicho término se les tendrá por presuntivamente confeso de

los hechos que como propios se le atribuyen en la demanda, y se seguirá el

juicio en su rebeldía; de igual forma, se previene a la parte demandada para

que señale domicilio para oír y recibir notificaciones en esta ciudad,

apercibiéndole de que, si no lo hace, las posteriores notificaciones, aún las de

carácter personal se harán de conformidad con el artículo 623 del Código de

Procedimientos Civiles. Notifíquese. Así lo acordó y firma electrónicamente el

C. Juez Primero de lo Civil licenciado Alberto Valdez De Luna, ante el

Secretario de Acuerdos, licenciado Fernando Sánchez Gerardo, quien autoriza

y da fe; con fundamento en los artículos 1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX,

XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 1 1 , 1 2, 1 3 del Reglamento para el Uso del

Expediente Electrónico y la Firma Electrónica Certificada del Poder Judicial

del Estado de Baja California.” Publíquense edictos en el Boletín Judicial del

Estado y en un periódico de los de mayor circulación en la ciudad, por TRES

VECES DE TRES EN TRES DIAS.

Mexicali, B. Cfa. , a 5 enero 2022

EL C. JUEZ PRIMERO DE LO CIVIL

LIC. ALBERO VALDEZ DE LUNA

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS

LIC. FERNANDO SANCHEZ GERARDO

Mex. Ene. 1 7-20-25

EDICTO

ABRAHAM SALAZAR MUNGUIA

En los autos del JUICIO SUMARIO CIVIL PERDIDA DE LA PATRIA

POTESTAD, promovido por SISTEMA ESTATAL DEL

DESARROLLO INTEGRAL DE LA FAMILIA en contra de USTED,

según expediente número 1 301 /201 8, el diecinueve de abril de

dos mil veintiuno, recayó un acuerdo que a la letra dice: Mexicali

Baja California, a diecinueve de abril de dos mil veintiuno. La

Secretaria da cuenta al Juez de los autos, de un escrito

presentado por el Licenciado JOSE JUAN TOPETE MORENO.

Visto lo solicitado por el ocursante, se señalan de nueva cuenta

las 1 0:00 (diez horas) del día 1 7/02/2022 (diecisiete de febrero

de dos mil veintidós); para que tengan verificativo las

audiencias de conciliación y, la de pruebas, alegatos y sentencia

dentro del presente juicio. En preparación a la audiencia de

conciliación, se cita a las partes del presente juicio por medio

de la publicación del presente auto en el Boletín Judicial del

Estado, para que comparezcan al local de este juzgado en forma

personal y con su debida identificación oficial el día y hora

señalado, a fin de ver si es posible que den por terminada la

controversia mediante convenio, apercibidos que de no

comparecer sin justa causa, se le tendrá por no interesado en el

avenimiento y se continuará con la secuela procesal, de

conformidad con el artículo 928 del Código de Procedimientos

Civiles. En preparación a la prueba confesional ofrecida por la

parte actora a cargo de ELIZABETH SALAZAR MARTINEZ y

MARICRUZ MARTINEZ VALERO, proceda el Secretario Actuario

adscrito a este juzgado, a citar a las demandadas para que

comparezcan el día y hora señalado al local de este juzgado, a

absolver posiciones de manera personal y no por conducto de

apoderado legal, apercibidas que de no comparecer sin justa

causa, se les tendrá por confesas de todas y cada una de las

posiciones que previamente hayan sido calificadas de legales,

se previene a la oferente de la prueba que de no presentar con

anticipación el pliego de posiciones que deberá absolver la

parte contraria o no concurre a la diligencia, se le tendrá por

desistida de dicha probanza, de conformidad con lo dispuesto

por los artículos 304, 305, 307 fracción III y 31 0 del Código de

Procedimientos Civiles. En preparación a la prueba testimonial

ofrecida por la parte actora a cargo de JUAN MISAEL SANDOVAL

y LIC. ANA MARIA HERMOSILLO GODINA, proceda el Secretario

Actuario adscrito a este juzgado, a citar a los testigos para que

el día y hora mencionado con antelación comparezcan ante este

juzgado a rendir su testimonio respectivo, apercibidos que en

caso de no comparecer como se ha dispuesto sin justa causa, se

les aplicará en su contra una multa por la cantidad de veinte

unidades de medida y actualización vigente, de conformidad

con el artículo 73 del Código de Procedimientos Civiles, en

concordancia con el artículo tercero transitorio del decreto por

el que se declaran reformadas y adicionadas diversas

disposiciones de la Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicano, en materia de desindexación del salario mínimo,

publicada en el Diario Oficial de la Federación el veintisiete de

enero de dos mil dieciséis; asimismo, se hace saber al oferente

de la prueba que de resultar inexacto o inexistente el domicilio

de alguno de sus testigos, así como de no comparecer a la

audiencia antes señalada para efectos de interrogar a sus

testigos, se le declarará por desierta la probanza en su perjuicio,

conforme lo establecido por el artículo 352 del Código de

Procedimientos Civiles. En preparación a la prueba testimonial

ofrecida por la demandada ELIZABETH SALAZAR MARTINEZ,

esta Autoridad con apoyo en lo previsto por los artículos 294,

925 y 926 del Código de Procedimientos Civiles, determina

reducir a dos el número de los testigos ofrecidos, en virtud de

que los mencionados resultan excesivos, toda vez que se

encuentran relacionados con los mismos hechos; en

consecuencia, proceda el Secretario Actuario adscrito a este

juzgado, a requerir a la parte demandada para que dentro del

término de tres días indique a esta autoridad el nombre de los

dos testigos que deberán rendir su testimonio, apercibida que

de no hacerlo así dentro de dicho plazo, esta autoridad los

elegirá entre los ofrecidos. En preparación a la prueba

testimonial ofrecida por la demandada MARICRUZ MARTINEZ

VALERO, deberá proceder el Secretario Actuario adscrito a este

juzgado, a citar a las testigos de nombre BERONICA MARTINEZ

VALERO y MAYRA YANETH MARTINEZ VALERO, para que el día

y hora mencionado con antelación comparezcan ante este

juzgado a rendir su testimonio respectivo, apercibidas que en

caso de no comparecer como se ha dispuesto sin justa causa, se

les aplicará en su contra una multa por la cantidad de veinte

unidades de medida y actualización vigente, de conformidad

con el artículo 73 del Código de Procedimientos Civiles, en

concordancia con el artículo tercero transitorio del decreto por

el que se declaran reformadas y adicionadas diversas

disposiciones de la Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicano, en materia de desindexación del salario mínimo,

publicada en el Diario Oficial de la Federación el veintisiete de

enero de dos mil dieciséis; asimismo, se hace saber al oferente

de la prueba que de resultar inexacto o inexistente el domicilio

de alguno de sus testigos, así como de no comparecer a la

audiencia antes señalada para efectos de interrogar a sus

testigos, se le declarará por desierta la probanza en su perjuicio,

conforme lo establecido por el artículo 352 del Código de

Procedimientos Civiles. En preparación a la prueba confesional

ofrecida por la parte actora a cargo de ABRAHAM SALAZAR

MUNGUIA, se le cita por medio de la publicación del presente

auto en los edictos respectivos, para que comparezca el día y

hora señalado al local de este juzgado, a absolver posiciones de

manera personal y no por conducto de apoderado legal,

apercibida que de no comparecer sin justa causa, se le tendrá

por confesa de todas y cada una de las posiciones que

previamente hayan sido calificadas de legales, se previene a la

oferente de la prueba que de no presentar con anticipación el

pliego de posiciones que deberá absolver la parte contraria o

no concurre a la diligencia, se le tendrá por desistido de dicha

probanza, de conformidad con lo dispuesto por los artículos 304,

305, 307 fracción III y 31 0 del Código de Procedimientos Civiles.

Publíquese el presente proveído, por dos veces de tres en tres

días en el Boletín Judicial del Estado o, en un periódico de los

de mayor circulación en esta ciudad, en los términos del artículo

625 del Código de Procedimientos Civiles. NOTIFIQUESE. Así lo

acordó y firma electrónicamente la Juez Primero de Primera

Instancia de lo Familiar Provisional, Licenciada PATRICIA

MARQUEZ LAMARQUE, asistida de su Secretaria de Acuerdos,

Licenciada VIVIANA SINAI CHAVEZ CORRALES, que autoriza y

da fe, con fundamento en los artículos 1 fracciones I, III, 2, 3

fracciones I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracciones I, II, 1 1 , 1 2, 1 3 del

Reglamento para el Uso del Expediente Electrónico y la Firma

Electrónica Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja

California.

Mexicali, B.C., 1 9 de noviembre de 2021

LA SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO PRIMERO DE LO

FAMILIAR

LIC. VIVIANA SINAI CHAVEZ CORRALES

Mex. Ene. 1 7-20

EDICTO 01 /2022

NORBERTO URZUA LOPEZ

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por VIRGINIA

ALVAREZ VALENZUELA en contra de NORBERTO URZUA LOPEZ,

expediente número 0444/2020 el LICENCIADO JORGE DUARTE

MAGAÑA, JUEZ TERCERO DE LO CIVIL DE ESTE PARTIDO JUDICIAL,

dictó el siguiente acuerdo que a la letra dice: Mexicali, Baja California, a

veintiséis de noviembre de dos mil veintiuno. A sus autos el escrito

presentado por la LICENCIADA CLAUDIA TAMAYO URIBE. Visto lo

solicitado por la promovente, toda vez que de la información remitida por

la Dirección de Seguridad Pública Municipal, Teléfonos del Noroeste,

Recaudación de Rentas del Estado, la Comisión Federal de Electricidad,

la Comisión Estatal de Servicios Públicos de Mexicali y el Instituto

Nacional Electoral, así como de la constancia actuarial de fecha cuatro de

noviembre de dos mil veintiuno se advierte que no ha sido posible la

localización de la demandada NORBERTO URZUA LOPEZ, se ordena su

emplazamiento por medio de EDICTOS que deberán de publicarse por

TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS en el Boletín Judicial del Estado y en

cualquiera de los periódicos de mayor circulación en esta ciudad, de

conformidad con lo dispuesto por el artículo 1 22 del Código Procesal

Civil, a efecto de hacer de su conocimiento que VIRGINIA ALVAREZ

VALENZUELA, le ha demandado en la vía ORDINARIA CIVIL, por las

prestaciones señaladas en su escrito inicial de demanda, para que dentro

del término de QUINCE DIAS contados a partir del día siguiente en que

se haga la última publicación comparezca ante este Juzgado ubicado en

EDIFICIO TRIBUNALES PRIMER PISO DEL CENTRO CIVICO Y

COMERCIAL DE ESTA CIUDAD, a contestar la demanda instaurada en su

contra, apercibiéndole que de no hacerlo dentro de dicho término, se le

tendrá por presuntivamente confeso de los hechos propios contenidos en

la demanda y se seguirá el juicio en su rebeldía. De igual forma, se

requiere al demandado por el mismo medio para que señale domicilio

para oír y recibir notificaciones en esta ciudad, apercibido que de no

hacerlo así, las subsecuentes notificaciones aun aquellas de carácter

personal se le harán por medio de Boletín Judicial, conforme a lo

dispuesto en el artículo 1 1 2 del Código de Procedimientos Civiles. Así

también, se le hace saber que las copias de traslado se encuentran a su

disposición en la Secretaría de este Juzgado, atento a lo dispuesto por el

artículo 1 22 fracción II y 267 del Código antes mencionado.

NOTIFIQUESE. Así lo acordó y firma electrónicamente el C. JUEZ

TERCERO CIVIL, LICENCIADO JORGE DUARTE MAGAÑA, ante su

Secretaria de Acuerdos LICENCIADA JESSICA FAVIOLA MEDINA

ARELLANO, que autoriza y da fe, con fundamento en los artículos 1

fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 1 1 , 1 2, 1 3,

del Reglamento para el Uso del Expediente Electrónico y la Firma

Electrónica Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja California.

(FIRMA ILEGIBLE)

Mexicali, Baja California, a 04 de enero de 2022

LA SECRETARIA DE ACUERDOS

LIC. JESSICA FAVIOLA MEDINA ARELLANO

Mex. Ene. 1 1 -1 4-1 7

EDICTO 281 /2021

ROSARIO ARANDA ZARAGOZA

En los autos del expediente

número 0263/2021 radicado ante

este Juzgado Segundo de lo Civil

de este Partido Judicial de

Mexicali, Baja California,

deducido del Juicio ORDINARIO

CIVIL (PRESCRIPCION POSITIVA

RESPECTO DEL INMUEBLE

IDENTIFICADO COMO: LOTE 009

DE LA MANZANA 1 00 DE LA

COLONIA GONZALEZ ORTEGA,

DE ESTA CIUDAD, CON

SUPERFICIE DE 500.00 METROS

CUADRADOS), ASI COMO LAS

DEMAS PRESTACIONES QUE SE

INDICAN EN EL ESCRITO DE

DEMANDA, promovido por MARIA

DE JESUS QUIJADA REAL Y JOSE

DE JESUS PUGA RODRIGUEZ en

contra de Usted, en virtud de

desconocerse su domicilio, se

ordenó emplazarle por medio de

edictos, haciéndole saber de la

demanda interpuesta en su contra

y que tienen el término de VEINTE

DIAS HABILES contados a partir

del día siguiente de la última

publicación, para dar contestación

a la demanda interpuesta en su

contra, así como para que ofrezca

los medios de convicción que a su

derecho estime convenientes,

apercibiéndole que de no hacerlo

así dentro de dicho término, se le

declarará la correspondiente

rebeldía, de igual forma deberá

señalar domicilio para oír y recibir

notificaciones de su parte, con el

apercibimiento, que de no hacerlo,

las subsecuentes notificaciones se

le realizarán por conducto del

Boletín Judicial del Estado.

Asimismo se le notifica el derecho

de oponerse a la publicación de

sus datos personales, ante esta

Autoridad concediéndosele el

término de tres días para que

manifieste lo que a sus intereses

convenga, con el apercibimiento

de que de no hacerlo se le tendrá

negando la publicación de sus

datos personales. Haciéndale

saber que las copias para traslado

se encuentran a su disposición en

la Secretaría de este Juzgado.

Mexicali, Baja California, a 06 de

Diciembre de 2021

LA SECRETARIA DE ACUERDOS

LIC. CLAUDIA LIZETH PEREZ

FERNANDEZ

Para su publicación en un

Periódico de Información de

Circulación en esta Ciudad y en el

Boletín Judicial del Estado por

TRES VECES DE TRES EN TRES

DIAS HABILES.

Mex. Ene. 7-1 2-1 7

AVISO NOTARIAL

En cumplimiento a lo que dispone el artículo 21 0 (doscientos

diez) de la Ley del Notariado vigente para el Estado de Baja

California, hago del conocimiento público que ante mí,

Licenciado ARTURO LOPEZ CORELLA, Titular de la Notaría

Pública Número Catorce de esta Municipalidad, se otorgó el

Instrumento Público número Veintiséis mil ciento treinta y

tres (26,1 33), del Volumen número Cuatrocientos uno (401 ),

de fecha treinta de diciembre de dos mil veintiuno, relativo a

la tramitación extrajudicial de la sucesión intestamentaria a

bienes de JORGE CABRERA MENDEZ, a solicitud de la

señora ELSI GUADALUPE MENDEZ GARCIA, por su propio

derecho, acompañada de las testigos de nombre SANDRA

LUZ ARREGUIN CAMACHO y MARTHA CAMACHO LOPEZ,

quienes declaran que en esta ciudad de Mexicali, Baja

California, el día veinticuatro de octubre de dos mil trece,

falleció el señor JORGE CABRERA MENDEZ; manifiestan

también que el “De cujus” tuvo su último domicilio en esta

ciudad de Mexicali, Baja California. La señora ELSI

GUADALUPE MENDEZ GARCIA, como única y universal

heredera, declara que se reconoce sus derechos hereditarios

y hace constar que acepta la herencia que le corresponde de

la sucesión a bienes de JORGE CABRERA MENDEZ y que

está conforme en llevar la tramitación ante notario, de

manera extrajudicial. La señora ELSI GUADALUPE MENDEZ

GARCIA, acepta el cargo de albacea, y en ese carácter,

declara que procederá a formular el inventario de los bienes

de la herencia, una vez hechas las publicaciones de ley.

Mexicali, Baja California, a 3 de enero de 2022

ARTURO LOPEZ CORELLA

TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA NUMERO CATORCE

Me. Ene. 7-1 7

EDICTOS

EN LOS AUTOS DEL JUICIO

EJECUTIVO MERCANTIL,

PROMOVIDO POR ROSA

ANGELICA REYNOSO

VALENZUELA EN CONTRA DE

CARLOS VALENZUELA PADILLA Y

OTROS, EXPEDIENTE No.

1 06/201 0, LA C. JUEZ CUARTO DE

LO CIVIL LIC. MARIBEL

MALDONADO DURAN, SEÑALO

LAS NUEVE HORAS DEL DIA

VEINTISIETE DE ENERO DEL

AÑO DOS MIL VEINTIDOS, PARA

QUE TENGA VERIFICATIVO EL

REMATE EN SEGUNDA Y ULTIMA

ALMONEDA DEL(LOS)

SIGUIENTE(S) BIEN(ES): LOTE DE

TERRENO NUMERO 30, DE LA

MANZANA 1 DEL

FRACCIONAMIENTO BOSQUES

DEL SOL, DE ESTA CIUDAD, Y

CONSTRUCCIONES, UBICADO

EN CALLE ALAMO AMARILLO

#534 DEL FRACCIONAMIENTO

BOSQUES DEL SOL. BT-001 -030.

LAS MEDIDAS Y COLINDANCIAS

SIGUIENTES: AL NORTE, EN

1 8.000 M CON LOTE 31 ; AL SUR,

EN 1 8.000 M CON LOTE 29; AL

ESTE, EN 8.000 M CON CALLE

ALAMO AMARILLO; AL OESTE

EN 8.000 M CON LOTE 23 F.E. Y

CONSTRUCCIONES. CON UNA

SUPERFICIE TOTAL DE 1 44.000

METROS CUADRADOS. VALOR $

1 ’603,000.00 (UN MILLON

SEISCIENTOS TRES MIL PESOS

00/1 00 M.N.) LO QUE SE HACE

DEL CONOCIMIENTO DE LOS

INTERESADOS

CONVOCANDOSE POSTORES EN

LA INTELIGENCIA DE QUE

SERVIRA DE BASE PARA EL

REMATE, EL PRECIO FIJADO POR

EL PERITO DE LA ACTORA EN EL

AVALUO RESPECTIVO Y QUE

SERA POSTURA LEGAL LA QUE

CUBRA LAS DOS TERCERAS

PARTES DEL MISMO.

SE CONVOCAN POSTORES

MEXICALI, BAJA CALIFOR A 8 DE

NOVIEMBRE DE 2021

C. SECRETRIO DE ACUERDOS

LIC. EVERARDO BASILIO RIOS

PARA SU PUBLICACION EN UN

PERIODICO DE MAYOR

CIRCULACION EN LA ENTIDAD

FEDERATIVA, POR TRES VECES

DENTRO DE NUEV DIAS, QUE

DEBERA SER A CRITERIO DE

ESTE H. JUZGADO EN EL

PERIODICO EL MEXICANO.

Mex. Ene. 5-1 2-1 7

CONVOCATORIA PARA ALMONEDA PÚBLICA

LA NACIONAL PIGNORACIONES Y REMATES, S. A. DE C. V., con

fundamento en los artículos 75 fracción X del Código de Comercio, 65-

bis, 85 y 86 de la Ley Federal de Protección al Consumidor, 2884 y 2885

del Código Civil Federal aplicados supletoriamente, y la Norma Oficial

Mexicana: NOM-1 79-SCFI-201 6, y habiéndose agotado todos los plazos

convoca a Almoneda pública bajo las siguientes

BASES:

Se venderán a mejor postor, las mercancías dadas en garantía

prendaria amparadas con las boletas de empeño vencidas del 16 de
Diciembre de 2021 al 15 de Enero de 2022, así como también las
remanentes.

Los posibles postores sólo tendrán acceso a un listado general, el cual

contendrá los lotes objeto de subasta con una fotografía que

identifique el total de mercancías de cada lote y su valor

correspondiente.

Dicho listado podrá ser proporcionado al posible postor, por el

encargado del lugar de remate, previa identificación oficial y demás

datos personales que a juicio de dicho encargado sean necesarios

para determinar la seriedad y honestidad del posible postor.

Es postura legal para la almoneda, la correspondiente a las dos

terceras partes del avalúo pericial.

Sólo se aceptarán posturas que pretendan adquirir como mínimo el

cincuenta por ciento de los lotes a subastar, a menos que sólo se esté

subastando un solo lote, siendo por tanto desechadas de plano,

aquellas que pretendan la adquisición de mercancías por unidades.

El remate se llevará a cabo el día 26 de Enero de 2022, a las 10:00
horas en el domicilio sito en calle Donato Guerra No. 235 sur interior

201 , colonia Almada, Culiacán, Sinaloa.

Los postores, en el lugar señalado para el remate, deberán presentar

identificación oficial y demás datos personales que a juicio de quien

presida la almoneda, sean necesarios para determinar la seriedad y

honestidad del postor debiendo presentar sus propuestas mediante

escrito firmado por el interesado o su representante legal y garantizar

cuando menos la postura legal del o los lotes que debidamente

identificados conforme a la lista pretenda adquirir, ya sea mediante

efectivo o cheque, a partir de la fecha de esta publicación y a más

tardar a las 18:00 horas del día anterior a la subasta. El acreedor

prendario podrá pujar y ser adjudicado en la subasta sin necesidad de

presentar garantía alguna.

Quien resulte mejor postor, deberá hacer pago inmediato del total del

valor final del lote para proceder a su adjudicación; en caso de no

poder hacerlo se declarará desierta su postura pudiendo salir

nuevamente a remate si aún no se ha declarado formalmente cerrada

la subasta. En todo caso en que el acreedor prendario resulte

adjudicado, sólo estará obligado a formular su liquidación a más tardar

el tercer día hábil siguiente de la adjudicación.

En caso de no presentarse postura alguna o las que se hayan

presentado no se califiquen de legales, podrá el acreedor solicitar la

adjudicación de los lotes que resulten o convocar a nueva subasta. No

será calificada de legal la postura que haya sido garantizada mediante

cheque que al presentarse al cobro sea devuelto por cualquier causa y

en el caso de haberse levantado el acta circunstancial, la misma no

surtirá efecto legal alguno.

La almoneda estará presidida por un representante legal de la

empresa acreedora y dos testigos, quien levantará acta circunstancial

de la misma, la cual deberá ser ratificada ante fedatario público.

La presente convocatoria deberá ser publicada en uno de los

periódicos de mayor circulación, en la plaza donde se haya celebrado

el contrato.

1 7 de Enero 2022.

EDICTO

SENOR PABLO ESPINOZA SOTO

En el JUICIO ORDINARIO CIVIL DE

DIVORCIO NECESARIO promovido

por la C. LIDIA AVILA PARRA

expediente número 0378/201 8, el

veintisiete de enero del dos mil

veinte, recayó una SENTENCIA

DEFINITIVA, la que en sus puntos

resolutivos, dice como sigue:

"Mexicali, Baja California, a

veintisiete de enero del dos mil

veinte. VISTOS para resolver en

sentencia definitiva los autos del

JUICIO ORDINARIO CIVIL,

DIVORCIO NECESARIO promovido

por LIDIA AVILA PARRA en contra de

PABLO ESPINOZA SOTO, según

expediente número 0378/201 8; y

RESULTANDO, CONSIDERANDO, SE

RESUELVE: PRIMERO.- Ha sido

procedente la vía Ordinaria Civil

promovida por LIDIA AVILA PARRA

en contra de PABLO ESPINOZA

SOTO, por los razonamientos

expuestos en el considerando cuarto

de esta resolución; en consecuencia.

SEGUNDO.- Se declara disuelto el

vínculo matrimonial que une a LIDIA

AVILA PARRA y PABLO ESPINOZA

SOTO, celebrado ante Oficialía 05501

del Registro Civil de San Luis Río

Colorado, Sonora, el veintisiete de

noviembre del dos mil diecisiete,

inscrito bajo acta 00862, libro 005, de

dicha dependencia. TERCERO.-

Ambas partes recobran su entera

capacidad para contraer nuevo

matrimonio. CUARTO.- Se declara

disuelta la sociedad conyugal

existente entre las partes, para los

efectos legales correspondientes.

QUINTO.- Ejecutoriado que sea este

fallo cúmplase con lo dispuesto por

el artículo 288 del Código Civil en

vigor. SEXTO.- Publíquense los

puntos resolutivos de la presente

sentencia, POR DOS VECES DE TRES

EN TRES DIAS, en uno de los

periódicos de mayor circulación en

la localidad. SEPTIMO.- Notifíquese

personalmente. Así definitivamente

lo resolvió y firma electrónicamente

la C. JUEZ TERCERO DE LO FAMILIAR

MAESTRA EN DERECHO CARMEN

ALICIA LOPEZ GALINDO, ante su

Secretaria de Acuerdos Licenciada

MARICELA MOLINA LEYVA, que

autoriza y da fe, con fundamento en

los artículos 1 fracción I, III, 2, 3

fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4

fracción I, II, 1 1 , 1 2, 1 3, del

Reglamento para el Uso del

Expediente Electrónico y la Firma

Electrónica Certificada del Poder

Judicial del Estado de Baja

California. DOS FIRMAS

ELECTRONICAS. SENTENCIA

DEFINITIVA. ORDINARIO CIVIL

DIVORCIO NECESARIO. LIDIA AVILA

PARRA vs. PABLO ESPINOZA SOTO.

Expediente número 0378/201 8.

MEXICALI, B.C., A 1 4 DE DICIEMBRE

DEL 2021

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS

DEL JUZGADO TERCERO DE LO

FAMILIAR

LIC. MARICELA MOLINA LEYVA

Mex. Ene. 1 7-20

EDICTO

AL PUBLICO EN GENERAL

En los autos que integran el

expediente 01 001 /201 8

deducido del juicio EJECUTIVO

MERCANTIL 01 001 /201 8

promovido por EL SURTIDOR

PARA VIVIENDA S. DE R.L DE

C.V. (SUMACO) en contra de

ISRAEL ESCARCEGA CHAVEZ, el

Juez Octavo de Primera Instancia

de lo Civil del Partido Judicial de

Mexicali, Baja California,

Licenciado ARCADIO CHACON

ZAVALA, señaló las DIEZ HORAS

DEL DIA VEINTICUATRO DE

FEBRERO DE DOS MIL

VEINTIDOS, para que tenga

verificativo el remate en

PRIMERA ALMONEDA del

inmueble identificado como:

DATOS DE INSCRIPCION DE

EMBARGO: Partida 5874829 de la

Sección Civil de 21 de agosto de

201 9 de la Sección Civil del

Registro Público de la Propiedad

y de Comercio. DESCRIPCION

DE INMUEBLE: FOLIO REAL

1 86082. CLAVE CATASTRAL WQ-

01 1 -037. LOTE 37 (TREINTA Y

SIETE). MANZANA 1 1 (ONCE).

UBICACION

FRACCIONAMIENTO VALLE DEL

COLORADO DE MEXICALI, B.C.

SUPERFICIE 1 23.985 M2

(CIENTO VEINTITRES PUNTO

NOVECIENTOS OCHENTA Y

CINCO METROS CUADRADOS)

Lo que se hace del conocimiento

de los interesados convocándose

postores, en la inteligencia de

que servirá de base para el

remate el precio fijado en el

avalúo, es decir, la cantidad de $

259,000.00 (DOSCIENTOS

CINCUENTA Y NUEVE MIL

PESOS 00/1 00 MONEDA

NACIONAL) y que será postura

legal la que cubra LAS DOS

TERCERAS PARTES del importe

señalado. Para su publicación en

uno de los periódicos de mayor

circulación en el Estado por dos

veces, debiendo mediar entre

publicación y publicación un

lapso de nueve días hábiles y

entre la última publicación y la

fecha del remate un plazo no

menor a cinco días.

SE CONVOCAN POSTORES

Mexicali, Baja California, a 06 de

enero de 2022

LICENCIADA MARIA VICTORIA

MARTINEZ CASTRO

JUZGADO OCTAVO CIVIL

Mex. Ene. 1 7-31

EDICTO

AL PUBLICO EN GENERAL

En los autos del Juicio Ejecutivo Mercantil, promovido por GASTON ALBERTO

LOUSTAUNAU ALVAREZ en contra de ALEJANDRO BARRIOS CORONA, según

expediente número 981 /201 8, el C. Juez Octavo de Primera Instancia Civil de

este Partido Judicial de Mexicali, dictó el siguiente acuerdo que a la letra dice:

Mexicali, Baja California, a diecinueve de noviembre de dos mil veintiuno. A sus

autos con el escrito presentado por el Licenciado JUVENAL MARQUEZ

HERNANDEZ, en su carácter de endosatario en procuración de la parte actora;

vistas las constancias que integran el presente, de conformidad con lo dispuesto

por los artículos 1 41 1 del Código de Comercio, para que tenga verificativo EL

REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, del bien embargado y valuado en este juicio,

descrito e identificado como: Lote 06 Manzana 38, del Fraccionamiento Villa

Residencial Casamagna y construcciones en el existentes, con superficie de

1 20.060 metros cuadrados, con las siguientes medidas y colindancias: Al Norte

6.670 m con Avenida Montecastelo; al Sur en 6.670 m con Lote 24; al Este en 1 8.0

m con Lote 07; al Oeste en 1 8.0 m con Lote 5, con clave catastral KG-038-006; se

señalan las NUEVE HORAS DEL DIA DOS DE FEBRERO DE DOS MIL VEINTIDOS.

Convóquese postores por medio de edictos que deberán publicarse en uno de

los periódicos de mayor circulación en esta ciudad, dos veces dentro de nueve

días; entre la primera y segunda publicación, deberá mediar un lapso de nueve

días por ser un bien raíz; entre la última publicación y la fecha del remate

deberá mediar un plaza no menor de cinco días. Haciéndose saber a los

postores que servirán de base para el remate el precio fijado en el avalúo, esto

es, $ 51 9,000.00 (QUINIENTOS DIECINUEVE MIL PESOS 00/1 00 MONEDA

NACIONAL) y que será postura legal la que cubra las dos terceras partes del

mismo, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 1 41 2 del Código

Comercio. NOTIFIQUESE. Así lo acordó y firma electrónicamente EL C. JUEZ

OCTAVO DE PRIMERA INSTANCIA DE LO CIVIL, LIC. ARCADIO CHACON

ZAVALA, ante su Secretaria de Acuerdos LIC. SILVIA ANGELICA MORALES

GAMEZ, que autoriza y da fe, con fundamento en los artículos 1 fracción I, III, 2, 3

fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 1 1 , 1 2, 1 3, del Reglamento para el

Uso del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica Certificada del Poder

Judicial del Estado de Baja California.

Mexicali, Baja California, a 23 de Noviembre del 2021

LICENCIADA SILVIA ANGELICA MORALES GAMEZ

Secretaria de Acuerdos

Mex. Ene. 1 7-27
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Viene de la pág 1 

señaló. La capital, Nuku’alofa, quedó cu-
bierta por una gruesa capa de polvo vol-
cánico, explicó Ardern, lo que contamina 
los suministros de agua y convierte el agua 
potable en una necesidad vital.

Las autoridades pidieron a la población 
que llevara mascarilla y bebiera agua embo-
tellada debido a la ceniza y el gas expulsados 
por el volcán, según agencias humanitarias.

Nueva Zelanda no había podido enviar 
un vuelo de vigilancia el domingo porque 
la nube de cenizas alcanzaba los 19.000 
metros (63.000 pies) de altura, dijo Ardern, 
aunque esperaban volver a intentarlo el lu-
nes, además de enviar aviones de suminis-
tro y barcos de la marina.

Un factor que complica la ayuda inter-
nacional es que Tonga ha evitado hasta 
ahora un brote de COVID-19. El personal 
militar neozelandés está completamente 
vacunado y dispuesto a seguir cualquier 
protocolo establecido por Tonga, indicó 
Ardern.

Dificultan ... Es muy inusual que una erupción vol-
cánica afecte a toda una cuenca oceánica, 
indicó Dave Snider, coordinador de aler-
tas de tsunami en el Centro Nacional de 
Alertas de Tsunami en Palmer, Alaska, y 
dijo que el espectáculo transmitía “mie-
do y humildad”.

La masiva erupción volcánica en Ton-
ga, que provocó olas de tsunami el sába-
do, llenó de cenizas estas islas del Pacífi-
co Sur, además de interrumpir la electri-
cidad y perjudicar las comunicaciones.

La información que llega desde Tonga 
es escasa, pero hasta el momento no se 
han reportado muertes.

Los residentes locales dicen que Tonga 
parece “un paisaje lunar” tras haber sido 
cubierta por una capa de ceniza volcánica.

El polvo está contaminando los flujos 
de agua y ahora mismo el agua fresca se 
ha convertido en una necesidad, según 
Ardern.

Las organizaciones benéficas declara-
ron que la ceniza y el humo habían lleva-
do a las autoridades a pedir que los ha-
bitantes beban agua embotellada y usen 
mascarillas para proteger sus pulmones.

El volcán submarino entró en erup-
ción el sábado, escupió una columna de 
ceniza al cielo y provocó advertencias 
de olas de 1,2 metros. La erupción fue tan 
fuerte que se pudo escuchar en Nueva Ze-
landa, a 2.383 km de Tonga.

Mientras el cielo se cubría de ceniza, 
varios videos mostraron los atascos de 
tráfico y cómo muchos huían en autos 
de las zonas más bajas. Horas después, 
las líneas de teléfono e internet se caye-
ron en Tonga, dejando sin prácticamen-
te comunicación a los 105.000 residen-
tes de la isla.
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REDACCIÓN
El Mexicano

Como si fuera una escena de 
acción, presuntos delincuen-
tes desataron una persecu-
ción que inició en Texas, Es-
tados Unidos y terminó en el 
municipio de Miguel Alemán, 
Tamaulipas, donde fueron de-
tenidas 5 personas.

De acuerdo con reportes lo-
cales, los hechos ocurrieron el 
jueves pasado cuando el De-
partamento de Seguridad Pú-
blica de Texas detectó una ca-
mioneta Chevrolet color rojo 
que circulaba a alta velocidad 
en la Ciudad de Roma.

Ante ello, los oficiales le 
marcaron el alto, pero la camio-
neta hizo caso omiso e intentó 

escapar hacia la línea fronteri-
za, con lo que dio inicio a la per-
secución.

Varios videos difundidos en 
redes sociales muestran cuan-
do una decena de camione-
tas de policía van en fila tras la 
Chevrolet.

Una vez en el Puente Inter-
nacional en el municipio de 
Miguel Alemán, la Chevrolet 
intentó pasar la caseta sin de-
tenerse, pero se terminó estre-
llando contra un muro.

Elementos de la Guardia Na-
cional que se encontraban en 
la zona detuvieron a cuatro 
hombres y una mujer, se repor-
tó de manera extraoficial.

Aún se desconoce la identi-
dad de los detenidos y el moti-
vo de la persecución.

REDACCIÓN
El Mexicano

El Gobierno de Austria anunció 
este domingo que, a partir del 
1 de febrero, se aplicará la va-
cuna obligatoria contra el co-
ronavirus para todos los resi-
dentes mayores de 18 años de 
edad, es decir, para unos 7.4 de 
los 8.9 millones de habitantes 
del país europeo.

Una persona, con un casco 
con muchas agujas, participa 
en una manifestación contra 
las restricciones al coronavi-
rus en Viena.

Tras una fase inicial de tran-
sición e información, la policía 
austríaca empezará el 16 de 
marzo a realizar controles alea-
torios sobre el estatus de vacu-
nación de las personas.

A partir de ese momento, los 
residentes en Austria no vacu-
nados podrán s er multados 
con 600 euros (13 mil 907 pe-
sos mexicanos), hasta cuatro 
veces por año.

Las autoridades enviarán 
además una carta recordato-
ria a todas las personas no va-
cunadas, precisa la ley acor-
dada por los gobernantes par-

tidos conservador y ecologista 
en negociación con dos parti-
dos opositores (socialdemócra-
tas y liberales).

Si no se alcanza un nivel sa-
tisfactorio de vacunación, se 
aplicará una tercera fase de 
la ley, con una cita obligatoria 
para vacunarse y en caso de ig-
norar a las autoridades se apli-
cará de forma automática una 
multa, dos veces por año, con 
un monto máximo de tres mil 
600 euros (83 mil 444 pesos 
mexicanos) por año.

En estos momentos, un 74% 
de la población austríaca se ha 
vacunado con la pauta comple-
ta (dos o tres dosis) contra el 
coronavirus, que desde el es-
tallido de la pandemia ha cau-
sado casi 14 mil muertos en el 
país.

¿QUIÉNES ESTÁN EXENTOS 
DE VACUNARSE?

Aparte de los menores de 18 
años, las mujeres embarazadas 
y las personas con ciertas pato-
logías estarán exentas de la va-
cuna obligatoria.

“Cada uno es responsable de 
su salud y toma sus decisiones. 
Pero nosotros somos una co-

munidad y cuando se trata de 
la seguridad de la comunidad, 
entonces todos tenemos res-
ponsabilidad”, dijo el canciller 
federal, el democristiano Karl 
Nehammer, ante la prensa al 
presentar la ley.

Pese al amplio respaldo en 
el Parlamento, con cuatro de 
los cinco partidos a favor, la 
vacuna obligatoria ha causa-
do controversia en Austria.

El partido opositor ultrana-
cionalista FPÖ rechaza la ley 
con vehemencia y apoya des-
de hace meses en Viena y otras 
ciudades manifestaciones con-
tra la gestión de la pandemia y 
contra la vacunación obligato-
ria.

L as autoridades anuncia-
ron este domingo más de 15 mil 
400 nuevas infecciones con el 
coronavirus en las últimas 24 
horas, el nivel más alto hasta 
ahora para un día domingo.

Pese a la fuerte subida de 
los contagios en la última se-
m a n a ,  de b ido  a  l a  va r i a nte 
ómicron, la presión hospitala-
ria, en particular en las unida-
des de cuidados intensivos, si-
gue con tendencia a la baja en 
Austria.

EPN SABIA ...
Viene de la pág 1

pues en las imágenes donde lo 
había visto el capo era más joven.

En ese encuentro ella pensó 
que el capo la abusaría sexual-
mente o incluso podría asesinarla.

“Él me dice, amiga, creo que tie-
nes que ir a dormir. Ni siquiera sa-
bíamos que nos íbamos a quedar 
ahí. Definitivamente pensé que 
me iba a violar y matar ahí, o algo 

así. ¿Y sabes qué? Pudo haber he-
cho lo que él quisiera”, dijo Casti-
llo en el programa Red Table Talk: 
The Estefans en 2020.

Desde el momento que las au-
toridades mexicanas recibieron 
el correo, la actriz se volvió oficial-
mente un objetivo de la entonces 
Procuraduría General de la Repú-
blica (PGR) y lo siguió siendo has-
ta el final de la administración de 
Peña Nieto.

REMECE ...
Viene de la pág 1

reportaron a través de Twi-
tter que sí sintieron el temblor 
en Oaxaca.

Apenas el miércoles, se re-
gistró un sismo de intensidad 
leve en la costa de Oaxaca, a 5 
kilómetros al sureste de Pino-
tepa Nacional, el cual tampoco 
ameritó que se activara la aler-
ta sísmica.

RINDE ...

Quinceañera ...

Viene de la pág 1

nutos, recordó varias anécdo-
tas con Carlos Pellicer —“al que 
Gabriela Mistral había distingui-
do llamándolo el ‘poeta de Amé-
rica’”— y quien también creó va-
rios museos como el arqueoló-
gico de Tabasco, de Tepoztlán 
el Morelos y el de su amiga Fri-
da Kahlo.

Narró que cuando era estu-
diante lo visitó en una Navidad en 
su casa en la calle de Sierra Neva-
da en las Lomas de Chapultepec.

Al despedirme me entregó un 
rollito de billetes que fueron mi 
felicidad porque, en esos tiem-
pos, como decíamos, traíamos 
hambre vieja. Aunque no era mu-
cho, el dinero alcanzó para invi-
tar a Isidoro Pedrero Totosaus, a 
Ever Sánchez Alejandro, a Car-
los Cerino Marín, David Izquier-
do Mayo y otros amigos, a comer 
gallina con rabadilla en los famo-
sos Caldos Zenón, ubicados cerca 
de la calle de Violeta, en la colo-
nia Guerrero, donde vivíamos 80 
jóvenes becados con hospedaje 
y de vez en cuando o de mane-
ra periódica, alimentación en la 
Casa del Estudiante Tabasqueño.

López Obrador dijo que el 
robo de su colección de pasa-
jes de José María Velasco, valua-

da en 7 millones de pesos de esa 
época, afectó mucho al poeta que 
quería crear un fideicomiso para 
los pobres de su natal Tabasco.

Durante la ceremonia, la doc-
tora Beatriz Gutiérrez Müller, es-
posa del primer mandatario; 
los secretarios de Gobernación, 
Adán Augusto López Hernández, 
y de Cultura, Alejandra Frausto 
Guerrero, así como la directora 
general del Servicio Postal Mexi-
cano, Rocío Bárcena Molina, can-
celaron el timbre postal en home-
naje a Carlos Pellicer. También se 
develó el Billete de Lotería en ho-
nor al poeta.

Carlos Pellicer López, sobri-
no de Carlos Pellicer Cámara y 
Consejero de la Coordinación de 
Memoria Histórica y Cultural de 
México, dijo que entrega dos co-
lecciones del poeta queden en 
custodia y difusión del Institu-
to Nacional de Bellas Artes y Li-
teratura.

Es una colección integrada 
por 40 obras de José Clemente 
Orozco, 50 José Maria Velasco, fo-
tografías de Manuel Álvarez Bra-
vo y otras creaciones de Roberto 
Montenegro y Oswaldo Guayasa-
min, así como los retratos de de 
Pellicer realizados por Miguel Co-
varrubias, Manuel Álvarez Bravo 
y Diego Rivera.

SE INCENDIA ...
Viene de la pág 1

Había mucha gente dormi-
da, y no sé… había muchos ni-
ños, no sé si saldrán los niños, 
si falta personal, no sé, ya no se 
veía nada porque había mucho 
humo”, dijo María del Rosario 
Vinicio Aguilar.

La pasajera denunció que du-
rante el tiempo que estuvieron 
encerrados fue porque el opera-
dor del camión no los dejaba sa-
lir argumentando que no lo po-
día hacer, ya que le fallaban los 
frenos.

“Estaban todos en la puerta y 
no les quería abrir, unos se brin-
caron por la ventanilla de arri-
ba (techo) y ya al último abrió 
la puerta y salimos todos”, co-
mentó.

Otro motivo por el cual estu-
vieron encerrados fue porque 
las ventanas que sirven de emer-
gencia no pudieron abrirse.

“No se pudieron romper las 
ventanillas por más que lo in-
tentaron no pudieron”, dijo.

Raúl García Garza, coordina-
dor operativo de Protección Ci-
vil del estado informó que el si-
niestro ocurrió el domingo a las 
06:00 horas en el kilómetro 64 
de la carretera Zaragoza-Tam-
pico a 15 minutos al sur de Ciu-

dad Victoria en el estado de Ta-
maulipas.

El autobús siniestrado perte-
nece a la empresa “Viajes Rodrí-
guez S.A de C.V” con matriz en 
el estado de Veracruz y salió de 
Tamazunchale con destino al 
estado de Nuevo León.

La mayoría de los pasajeros 
son jóvenes y familias que acu-
dieron este fin de semana al su-
reste del país para ver a sus pa-
rientes y ya regresaban para re-
incorporarse este lunes a sus 
centros de trabajo.

El camión, al comenzar a 
incendiarse, paró frente a una 
gasolinera por lo que los em-
pleados y otras personas se 
prestaron a sacarlos y poner-
los a salvo.

Cruz Roja y Protección Civil 
estatal dieron los auxilios aten-
diendo a siete heridos de los 
cuales una joven fue llevada al 
hospital al caerse desde lo alto 
de las escaleras cuando busca-
ba ponerse a salvo, además de 
la intoxicación

El camión y las pertenencias 
de los viajeros quedaron en ce-
nizas.

La carretera se vio afectada 
por espacio de una hora y más 
tarde se reabrió sin mayores 
afectaciones.

Viene de la pág 1

pero las redes sociales y los 
internautas salvaron la fiesta.

De acuerdo con medios loca-
les, el evento sucedería en un sa-
lón ubicado en Ciudad Madero, 
pero de última hora muchos in-
vitados cancelaron porque pre-
sentaron síntomas de COVID-19.

Tras recibir las lamentables 
noticias, la mamá de la quincea-

ñera decidió publicar en redes 
sociales un texto para hacer la 
invitación abierta para que acu-
dieran a la fiesta de su hija.

“Si alguien gusta venir a ce-
nar jajaja. En la cena de XV de 
mi hija. No hay invitados, sé que 
por COVID muchos no pueden”, 
se lee en la publicación.

El texto fue acompañado de 
una imagen donde mostraba al 
salón vacío. “Todo está con dis-

tancia, realmente no quiero 
que se quede la comida. No 
somos de aquí y ya no pude 
cancelar ni posponer el via-
je”, agregó.

Hace unas semanas, una 
joven quinceañera también 
fue plantada por la mayoría 
de sus invitados en Tampico, 
Tamaulipas,

El lamentable suceso ocu 
rrió el 10 de diciembre en el 
Salón de Eventos “Mi Mági-
co Sueño”, afortunadamente 
todo tuvo un giro inesperado.

E n  e s t a  o c a s i ó n  f u e  l a 
c o o r d i n a d o r a  d e l  s a l ó n , 
quien realizó la invitación 
abierta. El usuario Medina 
Yuli, escribió en su Facebook 
“Chicas o chicos una obra de 
caridad los invitamos a la 
quinceañera de Jessica está 
muy triste no le vino gente…. 
vengan y diviértanse su pre-
sencia haré feliz a una niña 
con ilusiones”.

Ju nto  a l  texto  l a  muj e r 
compartió una fotografía en 
la que se puede apreciar que 
el salón se encuentra com-
pletamente vacío.Tras s er 
compartida, la publicación 
comenzó a tener respuesta y 
a las pocas horas el evento se 
llenó, según el mismo post.

Multas de hasta $83 mil para 
quienes no se quieren vacunar

Delincuentes 
desatan en EU 
persecución 
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EN EL TENORIO

ENTRA ‘LA 
CHUPITOS’ 
AL QUITE 
El contagio le afectó 
para estar en El 
Tenorio cómico, Este 
fin de semana no se 
presenta y en su lugar 
entra “La Chupitos“

A L F R E D O  A D A M E

Niega a sus 
tres hijos
El actor y conductor demostró 
una vez más el desprecio que 
siente hacia sus tres hijos, Die-
go, Sebastián y Alejandro, quie-
nes procreó durante su matrimo-
nio con Mary Paz Banquells.  Fue 
durante un reciente encuentro 
con diversos medios de comuni-
cación en las inmediaciones de 
Televisa San Ángel, en donde el 
comunicador demostró una vez 
más su desprecio.

DESPRECIO

BASILIO OLIVAS S.
El Mexicano

P 
ese a tener doble esquema 
de vacunación contra el 
Covid-19, una pequeña tos 
fue lo que desató la alar-

ma en Daniel Bisogno para hacerse 
una prueba, que le reveló que efec-
tivamente estaba contagiado y que 
por lo menos, llevaba cinco días con 
el virus.

“El domingo empecé a sentirme dé-
bil, como raro, pero me pasa mucho que 
me resfrío y los cambios de temperatu-
ra me afectan, así que fue normal para 
mí. Para e l lunes, cuando presentamos 
la nueva escenografía de El Tenorio en 
Ventaneando. comencé a sentir mucho 
frío, temblaba, me dormí y pensé que me 
daría resfriado”, indicó.

Fue el jueves por la noche cuando el 
conductor dio a conocer su estado de 
salud, pero los días previos había esta-
do en contacto con sus compañeros de 
programas, con los que comparte obra 
de teatro y con su pequeña hija. Hasta el 
momento, Bisogno reveló que nadie ha 
salido contagiado.

“Mi hija y su mamá empezaron con 
moco y todos estábamos preocupa-
dos pero les hicieron la prueba el do-
mingo pasado porque en la escuela se 

la pedían y salió negativa, después de 
que yo salí positivo se las volvieron a 
hacer y están bien. El médico me dijo 
que esta nueva variante Ómicron a los 
dos días de que te contagian ya sales 
positivo, así que mi niña y su mamá es-
tán negativas y ahorita ya no nos vere-
mos”, explicó.

Estar aislado le ha traído complica-
ciones laborales a Bisogno, sobre todo 
las que tienen que ver con El Tenorio 
cómico ya que este fin de semana no 
se presenta y en su lugar entra La Chu-
pitos, mientras que al programa que 
conduce en Azteca podría reincorpo-
rarse la próxima semana.

Bisogno desconoce dónde pudo 
contraer el virus, pues dice ser una per-
sona que siempre está en movimien-
to; indicó que estaba confiado en que 
por tener doble esquema de vacuna-
ción era más complicado que contra-
jera coronavirus.

“Tengo las dos dosis de Moderna 
y fui a Houston a ponerme la John-
son & Johnson. Así que no le tomé 
importancia. No tenía grandes sínto-
mas, sólo el cansancio y dolor de ca-
beza el martes, lo que me hizo hacer-
me la prueba fue que el jueves ama-
necí ronco y a mí nunca me da eso; en 
el foro todos me veían con cara de pe-
rro sarnoso”.

SALEN NEGATIVO

DESCARTA 
CONTAGIO 
DE SU FAMILIA 
“Mi hija y su mamá 
empezaron con moco y 

todos estábamos 
preocupados 
pero les hicieron 
la prueba 
el domingo 
pasado porque 
en la escuela 
se la pedían y 
salió negativa, 
después de que 
yo salí positivo 
se las volvieron 
a hacer y están 

bien.

YA ES ABUELA

Revela que ya prepara 
grandes sorpresas para 
sus fanáticos

REDACCIÓN
El Mexicano

Tras los problemas que enfrentó con 
la justicia mexicana, Laura Bozzo final-
mente empieza a disfrutar de su vida, y 
en especial de las buenas noticias que 
rodean a su familia. Así lo reveló este 
fin de semana a través de sus redes so-
ciales, en donde compartió un video 
anunciando muy feliz y completamen-
te emocionada que ya es abuela.

Aunque la conductora peruana per-
maneció prófuga de las autoridades por 
no pagar impuestos en México y recien-
temente Alfredo Adame amenazó con 
entablar una nueva demanda en su 
contra por tráfico y trata de personas, 
nada ha logrado empeñar la felicidad 
que siente la peruana, quien celebró el 
nacimiento de su primer nieto.

La noticia fue dada a conocer con 
un video publicado en su perfil oficial 
de Instagram.   

“Hola quiero salud a todo mi público, 
de verdad los extraño y les mando be-
sos y bendiciones. 

Vienen grandes cambios en mi vida, 
yo diría que son total y completamente 
radicales. Vamos a probar hemos pre-
sentado proyectos nuevos, regresar con 
Laura en América a través de ¡Qué pase 
Laura! y muchas sorpresas”, se escucha 
decir a Bozzo.

Nace el nieto 
de ‘Señorita 
Laura’

VIOLETA 
CERRÓ SU 
NEGOCIO 
Para ayudarse económicamente, 
Violeta Isfel emprendió su negocio de 
hamburguesas que nació en su casa 
pues eran preparadas por ella misma 
y su hijo, posteriormente debido a la 
demanda que tuvo, pudo poner un 
local en donde la gente podía comer 
sus ‘Isfelburgers’.

 Sin embargo, recientemente la 
actriz se sinceró con sus seguidores 
y confesó que padece depresión, 
siendo esta una de las razones por 
las que el negocio está cerrado. Pero 
Violeta dio a conocer más sobre 
el cierre de su negocio y dijo que 
debido a las deudas que acumula, 
tuvo que hacer una pausa, ‘’cuando un 
negocio comienza a ser un cúmulo de 
deudas es momento de parar y decir 
‘no quiero quedarle mal a nadie’.

E L  G R A N  D I A R I O  R E G I O N A L
el-mexicano.com.mx
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F A M A

EL JUEVES AMANECÍ RONCO Y 
A MÍ NUNCA ME DA ESO; “EN EL 
FORO TODOS ME VEÍAN CON 
CARA DE PERRO SARNOSO”

EN SU PRIMER MATRIMONIOEN SU PRIMER MATRIMONIO

Mariana, 
infiel

se ausentará de “ventaneando”se ausentará de “ventaneando”

DANIEL BISOGNO DANIEL BISOGNO 
TIENE COVID; ‘ME TIENE COVID; ‘ME 
CONFIÉ POR ESTAR CONFIÉ POR ESTAR 
VACUNADO’VACUNADO’ QUIEBRA

/1F

LUZ ELENA GONZÁLEZ EN

Ayuno 
sexual
por Covid

La ex pareja de Rafael Amaya 
reveló que el COVID afectó 

su vida íntima con su marido 
después de que uno de sus hijos 
saliera positivo.  Según relata la 

conductora, debido al alza de 
contagios de virus en nuestro país, 

la guapa artista decidió extremar 
precauciones a tal punto de evitar 
cualquier contacto íntimo con su 

esposo Bernardo Martínez.

“No fue intencional, yo “No fue intencional, yo 
me acababa de casar, me acababa de casar, 

me excedí de copas me excedí de copas 
y terminé besando al y terminé besando al 

que se me puso al lado, que se me puso al lado, 
que terminó siendo una que terminó siendo una 
persona de la disquera, persona de la disquera, 

pero pudo haber sido pero pudo haber sido 
el del valet parking el del valet parking 

que me iba a entregar que me iba a entregar 
las llaves”, reveló la las llaves”, reveló la 

famosa.famosa.
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Considerado una de las voces esenciales en 
la literatura en lengua española, ganador de 
múltiples premios, Sergio Ramírez enfrenta 
en estos días un nuevo exilio a raíz de la pu-
blicación de su más reciente novela, Tongo-
lele no sabía bailar (Alfaguara, 2021). Naci-
do en Masatepe en 1942, Ramírez forma par-
te de la generación de escritores latinoameri-
canos que surgió después del boom. Tras un 
largo exilio voluntario en Costa Rica y Alema-
nia, abandonó por un tiempo su carrera lite-
raria para incorporarse a la revolución san-
dinista que derrocó a la dictadura del último 
Somoza. Fue vicepresidente de su país desde 
1985 hasta 1990. Es autor de más de una de-
cena de novelas entre las que destacan ¿Te 
dio miedo la sangre? (1978), Castigo Divi-
no (1988, Premio Dashiell Hammett) y Mar-
garita, está linda la mar (1998, Premio Alfa-
guara). En 2017, su trabajo fue reconocido con 
el Premio Cervantes, máximo galardón a la 
literatura en lengua española. Aunque Ton-
golele no sabía bailar ha sido prohibido en 
Nicaragua y sobre su autor pesa una orden 
de aprehensión, se sabe que la novela circu-
la de manera clandestina, pues toma como 
contexto las protestas surgidas en Managua 
en abril de 2018 y la brutal respuesta del go-
bierno para reprimirlas.

Invitado por la Casa-Estudio Cien 
años de Soledad, recinto en donde Ga-
briel García Márquez escribió su obra 
maestra y hoy convertido en un cen-
tro de creación y difusión de la literatu-
ra administrado por la Fundación para 
las Letras Mexicanas, Ramírez accedió a 
conversar acerca de su más reciente no-
vela, sus libros clave, sus procesos crea-
tivos y sobre los hechos recientes que le 
han orillado a dejar su natal Nicaragua 
para exiliarse en España.

 

-¿Cómo llega usted 
al formato de novela 
negra, formato que viene 
ejerciendo desde hace 
décadas con mucha fortuna?

 -Tengo muchas cosas que decir al-
rededor de esta pregunta. Lo primero 
es el uso del formato de novela negra 
para tratar un tema político de actuali-
dad. Siempre me ha parecido que entrar 
en los temas políticos, sobre todo los de-
masiado contemporáneos, implica cier-
tos riesgos que acusan la falsa toma de 
distancia con hechos históricos. En la 
novela eso es esencial: nunca olvido 
que Tolstoi escribió sobre la invasión 
napoleónica a Rusia décadas después, 
ya cuando estos acontecimientos eran 
parte del pasado más o menos remo-
to, y que Flaubert en La educación sen-
timental también toma décadas para 
acercarse a los hechos de la comuna 
de París. La novela negra es un método 
indirecto para entrar en acontecimien-
tos muy contemporáneos porque no te 
pone de frente a los hechos políticos tra-
tando de dilucidarlos como tales. Nun-
ca me ha interesado el término “novela 
política” en la medida en que tenga áni-
mos de denuncia o de confrontación 
con el poder establecido, tratar de es-
cribir novelas con moraleja. Decir “es-
tas cosas son así, pero no deberían ser-
lo”. La novela negra tiene su propia tra-
ma que responde a sus propios pesos, 
personajes, leyes y puede ir por un ca-
mino paralelo al de los hechos políticos. 
Al fin y al cabo una novela es un relato 
múltiple que va sopesando distintas cir-
cunstancias sin buscar cómo compro-
meterse políticamente con ellas.

Ahora, respecto a lo que decías del 
tema de los disfraces: siempre me ha 
fascinado cómo la gente se esconde tras 
ellos. Cuando en 1985 regresé a la litera-
tura después de años de ausencia por-
que estaba comprometido en la gran 
aventura política de mi vida que fue 
la Revolución, empecé con una nove-
la que narraba un día en mi pueblo na-
tal, y el día en que yo había nacido, que 
es un día en donde todo mundo anda 
disfrazado. Se llama Un baile de másca-
ras. Me interesa lo que hay detrás de la 
gente y lo que enseña, y esto tiene que 
ver con la naturaleza del poder que se 

ha establecido en Nicaragua, que es un 
poder absorbente, centrífugo, que no 
deja espacios para nadie más que como 
operadores políticos que responden a 
una sola voluntad omnímoda. En este 
tipo de relatos a mí me han interesado 
más bien los personajes secundarios: 
no irme a la mítica de la pareja bicéfa-
la que gobierna Nicaragua, sino tratar-
los de manera lejana, y ver cuáles son 
los efectos del poder en la gente, cómo 
la gente tiene que armarse para ejercer 
el poder que le delegan, y cómo otros 
tienen que defenderse de ese poder. 
Entonces aquí, en la figura de Anasta-
sio Prado, alias Tongolele, un viejo gue-
rrillero que tiene una dotación natural 
para este trabajo, con esa inteligencia 
perversa de disfrazarse, esconderse y 
averiguar lo que los otros están hacien-
do, de no tener ningún escrúpulo para 
meterse en las vidas ajenas. Un hombre 
de una vieja ideología, de un poder que 
lo justifica todo: mantenerse en el poder 
creyendo que la revolución está aun en 
el poder. El fin termina justificando los 
medios, y cualquier atrocidad es váli-
da para mantener ese poder. De lo que 
poco a poco se va dando cuenta este 
personaje, es que ese poder lo va tritu-
rando a él mismo.

 

-Hay elementos muy 
importantes en la historia 
que podemos reconocer en 
nuestra vida diaria: fake 
news, filtraciones en twitter. 
¿Cómo llega a estos recursos 
tan actuales?

-He tenido siempre una especie de 
drama personal con los medios digita-
les. En determinado momento me di 
cuenta de que narrar en tiempo presen-
te es imposible sin acudir a esta atmós-
fera creada por el mundo digital. García 
Márquez decía que no hay cosa más di-
fícil para un narrador que manejar un 
bastón o un sombrero en la mano de 
un personaje, porque no podemos ol-
vidarnos que lo tiene en la mano: si es 
un sombrero lo debe colgar en una per-
cha, recogerlo cuando se va. Hay que 
tener cuidado, no olvidar lo que uno 
mete en escena. Como decía Chéjov, 
cuando en una pieza de teatro se ense-
ña un arma, esa arma tiene que ser dis-
parada, si no está allí de manera gratui-
ta. A mí me fascina el teléfono celular 
en la mano de la gente, porque las cosas 
que en la novela policíaca antes se re-
solvían por vericuetos más complejos, 
hoy día llegan y entran por los celulares 
imágenes, voces, mensajes, reportajes 
que la gente hace en la calle filmando 

cosas inesperadas. Es un implemento 
único que no podemos despreciar. En 
esta novela, Doña Sofía, la asistente del 
inspector Morales, aprende a manejar-
lo maravillosamente. Para meterse en 
la vida moderna uno no puede igno-

rar sus elementos, y yo tengo la dicha 
de que a lo largo de mi vida he presen-
ciado la transformación de los medios 
de comunicación de una manera asom-
brosa. En el Orlando de Virginia Woolf el 
gran elemento de civilización del siglo 
XIX es el ferrocarril: todo está centrado 
alrededor de la aparición del ferrocarril, 
que transforma la civilización y las co-
municaciones.

De niño en Masatepe, donde nací, 
me iba a meter con fascinación a la ofi-
cina de telégrafos a ver al viejo telegra-
fista manejar la clave Morse. El misterio 
era cómo esos sonidos largos y cortos 
transmitían mensajes. Conocí los telé-
fonos de magneto, luego los teléfonos 
de disco, hasta llegar a los celulares. Ha 
sido un largo camino que no puedo ig-
norar en la medida en que el tiempo me 
va comiendo a mí y en la medida en que 
tengo que ser más contemporáneo.

 
-Hoy que conversamos abrigados por 

la Casa Estudio donde García Márquez es-
cribió Cien años de soledad, no puedo de-
jar de mencionar que en la página 115 de 
esta novela aparece ese libro…

- A Gabo le encantaban los códigos 
secretos, y en Cien años de soledad no 
deja de mencionarlo. Recuerdo que 
menciona un mensaje escrito en la 
clave secreta de uno de los empera-
dores romanos que todavía se usaban 
en la guerra de los mil días de Colom-
bia. Esto del lenguaje cifrado es siempre 
fascinante.

 
-En la página 92 encontramos una fra-

se: “la palabra es más potente que una 
ametralladora”. Parece que es así, por-
que esta novela ha levantado mucha po-
lémica y ha originado una orden de apre-
hensión en su contra.

-Me llama mucho la atención que, en 
la historia de las tiranías en América Lati-
na, no es tan común el hecho de que a los 
ojos de unos gobernantes llegue un libro 
de ficción y se sientan ofendidos al grado 
de mandar prohibirlo. No recuerdo mu-
chos libros de ficción que hayan sido 
prohibidos o sus autores perseguidos. 
Somoza en Nicaragua le tenía mucha ti-
rria a los escritos directamente contra él, 
a los editoriales de Joaquín Chamorro 
en el diario La Prensa, por los cuales lo 
mandó matar, porque no le perdonaba 
que le señalara todos los días que uno 
de sus negocios era sacarle la sangre a 
los menesterosos, convertirla en plas-
ma y venderla en divisas en el extranje-
ro. Eso le ofendía terriblemente, pero era 
algo que confrontaba a Somoza. En esta 
novela hay dos cosas que pueden haber 
ofendido al poder político, me imagino, 
si es que estas dos personas que tirani-
zan Nicaragua han leído la novela, eso 
lo pongo en duda. O quizá les ha llega-

do por boca de terceros, diciéndoles “mi-
ren, aquí los ofenden, esto no conviene”, 
eso es un misterio para mí. Pero el hecho 
de prohibir esta novela fue para mí por 
dos motivos: uno, por los acontecimien-
tos que comenzaron en abril de 2018, en 

la cual murieron más de 400 jóvenes en 
las calles de Managua y otras ciudades, 
inmediatamente el poder público con-
trapuso una contratesis, que es lo que 
sucedió en el 68 en México, o como ocu-
rre en Cien años de soledad en la masa-
cre de los trabajadores bananeros: “Aquí 
no ha pasado nada, esto es mentira, esto 
es un mito”. 

En Nicaragua la tiranía impuso una 
contratesis diciendo que en las calles de 
Managua no hubo una masacre de jóve-
nes sino un levantamiento que quería 
un golpe de estado, algo muy extraño 
porque los golpes de estado nunca se 
dan más que en los cuarteles, y aquí cul-
paban de golpe de estado a jóvenes des-
armados. Yo lo que hice fue escoger para 
la novela dos o tres acontecimientos cla-
ve de esos días, como son el incendio de 
una fábrica de colchones, porque allí vi-
vía una familia cuya cabeza era un pas-
tor protestante que se negó a que los 
francotiradores se colocaran en la te-
rraza de su casa y le mandaron a pegar 
fuego a la fábrica y murieron abrasados 
todos los habitantes. Luego el asalto a la 
Iglesia de la Divina Misericordia, que es 
un hecho histórico también, esa noche 
de terror que pasan allí un grupo de sa-
cerdotes, feligreses y estudiantes refu-
giados de las balas de los paramilitares 
y, tercero, la muerte de jóvenes a manos 
de francotiradores con fusiles Dragunov 
importados de Venezuela, con tiros cer-
teros al cuello, a la cabeza y al pecho. En-
tonces, estos tres hechos están sacados 
del cúmulo de acontecimientos de esos 
días, pero son hechos ciertos metidos en 
forma de ficción, pero sin dejar de ser 
una crónica dentro de la novela.

La otra cosa que me parece a mí que 
puede haber sido agraviante para ellos 
es hablar de la naturaleza esotérica del 
régimen, porque eso de que el país esté 
sembrado de “árboles de la vida” de fie-
rro de todos colores, de que hoy en día 
—y esto es algo que en la novela ya no 
cupo— las funciones oficiales se den al-
rededor de una estrella de cinco picos 
rodeada por un círculo de fuego, que 
eso ya pasa de esotérico a demoníaco. 

Estos símbolos, a pesar de que ellos 
los usan, a pesar de que creen profun-
damente en Sai Baba, y que hay que 
protegerse del mal de ojo o de la mala 
suerte a través de las defensas del eso-
terismo, pues tal vez esto, aunque se 
practica, no les gusta que se les diga. 
Son dos verdades que están en la no-
vela. 

En lo que se refiere al esoterismo pa-
recería de ficción. A mí me hubiera gus-
tado mucho inventar, como producto 
de mi imaginación de novelista, la exis-
tencia de los árboles de la vida en Nica-
ragua, este bosque interminable de ár-
boles de fierro, pero no: están allí.

EntrEvista con El Escritor sErgio ramírEz

NO ME INTERESA ESCRIBIR 
NOVELAS CON MORALEJA
En entrevista, el escritor nicaragüense habla de su 
novela Tongolele no sabía bailar, que toma como contexto 
las protestas surgidas en Managua en abril de 2018 y la 
brutal respuesta del gobierno para reprimirlas; el libro ha 
sido prohibido en Nicaragua y ha orillado a su autor a vivir 
en el exilio
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Tijuana B. C.- La cantante y actriz 
Jamie Lynn Spears respondió 
a los reproches que le dedicó 
su hermana mayor en Insta-

gram tras ver la entrevista que concedió 
este jueves en el programa “Good Mor-
ning America”, para asegurar que no ha 
trabajado ni un solo día de su vida y que 
está aprovechándose de su fama para 
vender ejemplares de su nuevo libro.

En primer lugar, ella le envió un 
mensaje a Britney a través de esa mis-
ma plataforma con la esperanza de 
que lo lea, aunque no está claro si lo 
hará, porque hace unas semanas dejó 
de seguirla y posteriormente anunció 

que se tomará un descanso de las re-
des sociales.

En cualquier caso, Jamie quiso ase-
gurarle una vez más a Britney que 
cuenta con todo su apoyo: “Brit, siem-
pre estoy aquí para ti, sabes que detrás 
del escenario siempre he estado ahí. 
Pero resulta agotador que las conver-
saciones que mantenemos y los men-
sajes que nos enviamos en privado no 
coincidan con lo que publicas en las 
redes sociales. Sé que estás pasando 
por mucho y nunca le restaría impor-
tancia a eso, pero tampoco puedo re-

bajarme”.
Por otra parte, Jamie 

ha defendido tanto su 
polémica entrevista como 
las memorias que ha pub-
licado recientemente, para 
aclarar que ella también es 
una Spears y tiene todo el 
derecho del mundo a com-
partir las experiencias que 
la han marcado, aunque a 
menudo impliquen de un 
modo u otro a la prince-
sa del pop. “Odio romper 

la burbuja en que vive mi hermana, 
pero mi libro no es sobre ella”, recal-
có. “Empecé a trabajar duro antes de 
ser siquiera una adolescente, y he con-
struido mi carrera a pesar de que era 
sencillamente la hermana pequeña de 

alguien”.
La ex protagonista de la serie “Zoey 

101” insiste en que no le interesa pro-
tagonizar “ningún drama” y sólo qui-
ere cerrar este capítulo tan desagrad-
able, marcado por el enfrentamiento 
con su hermana. Sin embargo, le re-
sulta muy difícil hacerlo cuando los 
reproches que Britney le dedica públi-
camente la convierten en el blanco de 
las amenazas y las críticas de su base 
de fans. “Francamente, las cosas que 
se dicen no son en absoluto verdad, 
y tengo que aclararlo porque me re-
sulta cada vez más difícil explicarle a 
mi hija mayor por qué nuestra familia 
sigue recibiendo amenazas de muerte 
como resultado de los mensajes vagos 
y acusatorios que publica su tía, espe-
cialmente cuando sabemos que ella 
podría decir la verdad y poner fin a 
todo esto en un segundo si quisiera”, 
añadió Jamie Lynn.

Ninel Conde continúa en el ojo del huracán 
luego de haber sido mencionada en el libro 
“Emma y las otras señoras del narco” escri-
to la periodista Anabel Hernández, en don-
de fue vinculada con el narcotráfico, espe-
cíficamente por supuestamente haber par-
ticipado en una red de triangulación de di-
nero directamente con algunos líderes del 
crimen organizado.

Ante el escándalo generado, Giovan-
ni Medina respondió si esto podría 
afectar a Ninel Conde y la relación que 

está tratando de recuperar con su hijo 
Emmanuel, con quien ya convive des-
de el pasado mes de diciembre.

“A mí lo que me ocupa es seguir pro-
tegiendo y blindando a Emmanuel de 
cosas que nada tienen que ver con su 
vida. Ese tema se ha tocado a la ligera y 
se tiene que tocar con mucha seriedad, 
análisis y calma porque es muy delica-
do”, respondió el empresario destacan-
do que es un tema que le preocupa.

Durante el encuentro con los medios 
de comunicación en el aeropuerto de 
la Ciudad de México, Medina mostró 
su absoluto respaldo a la periodista 
Anabel Hernández, quien considera 
debe ser tratada con respeto porque 

tiene una larga trayectoria y es recono-
cida a nivel internacional.

“Cuando hablas de esta periodista 

hay que hacerlo con respeto porque 
estamos hablando de alguien que tiene 
reconocimiento internacional. Pocas 
veces he leído un libro tan sustentado, 
tan documentado. Cuando estamos 
hablando de alguien con esa trayecto-
ria, lo único que nos ocupa es ya con-
struir un blindaje adecuado para que 
mi hijo no viva cosas que no le corre-
sponden”, agregó.

Asimismo, prefirió no ahondar en de-
talles, pues, aunque ya estaba enterado 
de todo lo que Anabel Hernández rev-
ela, solo se limitó a mencionar que “lo 
dicho, dicho está en el libro”.

Medina también se siente confiado 
en que el tiempo le volverá a dar la 
razón, tal como sucedió en otros es-
cándalos en los que se ha visto involu-
crada Ninel Conde.

“Lo que yo he dicho ya está ahí y en 
éste, como en otros temas, yo creo 
que el tiempo se ha ido encargando 
de poner las cosas en su lugar. Son te-
mas de los que yo me quiero mantener 
muy al margen, no tienen nada que ver 
conmigo y prefiero mantener una sana 
distancia”, dijo ante la cámara del ca-
nal ‘De La Rosa TV’ en Youtube.

Antes de finalizar con sus polémicas 
declaraciones, confesó que conocer a 
su expareja y madre de su hijo fue lo 
que lo animó a “salir corriendo” de ahí.
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EN UN MENSAJE PUBLICADO EN SU 
CUENTA DE INSTAGRAM, COMENTÓ 
QUE, CONTRARIO A LO QUE DICE SU 
HERMANA BRITNEY, ELLA COMENZÓ 
A TRABAJAR DURO ANTES DE SER 
UNA ADOLESCENTE, Y QUE SU LIBRO DE 
MEMORIAS NO TRATA ACERCA DE “LA 
PRINCESA DEL POP”

La cubana aseguró que Galilea 
y Andrea fueron condicionadas 
para permanecer al frente 
del matutino de Televisa y 
destacó la excelente relación 
de amistad que tienen con sus 
jefes

Niurka es conocida por expresar su 
opinión de forma directa y sin filtros, 
es así como causó revuelo al asegurar 
que tanto Andrea Legarreta como Gali-
lea Montijo fueron condicionadas para 
trabajar en el programa ‘Hoy‘, lo que pro-
vocó que terminara su exitosa carrera 
como actrices.

Fue durante una entrevista para 
el programa ‘SNserio’, en donde la 
vedette se sinceró al ser cuestio-
nada sobre su experiencia en un 
programa de TV Azteca en el que 
debutó como conductora para ha-
cerle la competencia directa a Laura 
Bozzo; sin embargo, la cubana de-
stacó que no permaneció el tiempo 
suficiente porque quisieron cambiar 
su personalidad, y prefirió salir del 
proyecto porque no quería ser en-
casillada.

Tras su confesión y fiel a su estilo, 
puso el ejemplo de dos de las con-
ductoras más queridas de la tele-
visión en México, Andrea Legarreta 
y Galilea Montijo, quienes aseguró 
no regresaron a ser actrices porque 
se posicionaron en el programa 
‘Hoy’ y ya nadie las pudo sacar de 
ahí, argumentando que tal vez los 
ejecutivos “se ponen necios”, como 
fue su caso.

“Como Legarreta y esta Galilea 
que las sembraron en Hoy, más nun-
ca pudieron cantar, actuar, bailar, 
no pudieron hacer más nada. Se les 
acabó la carrera actoral a las mu-
jeres cuando eran actrices desde 
chiquititas súper talentosas”, ex-
plicó la bailarina.

Al ser cuestionada sobre el posible 
arreglo al que llegaron las presen-
tadoras mexicanas, Niurka reiteró 
que ella habla de lo que quiere, por 
lo que terminó destapando que las 
habrían condicionado para perman-
ecer al frente del matutino.

“Bueno, puedo hablar de lo que a 
mí me da la gana, tú sabes que no me 
quedo callada. Un poco las conven-
cieron y otro poco las condicionan. 
Les dicen: ‘o esto, o esto’”, explicó la 
mamá de Romina Marcos.

Más tarde, manifestó que tanto 
Gali como Legarreta mantienen una 
excelente relación de amistad con 
sus jefes, por lo que han logrado 
mantenerse como favoritas de ellos 
y por supuesto del público.

“Otro poco también pues tienen 
buena relación con los jefes y las 
convencen, por buena relación que 
no quiero decir que sean amantes 
ni que se acuesten ni nada de eso, 
hacen con los años bonita relación 
con los jefes y ya es como su casa”, 
agregó a sus polémicos comentarios.

Niurka asegura que 
condicionaron a 
Montijo y  Legarreta

A TRAVÉS DE 
SU CUENTA DE 
TWITTER
Britney Spears dio su opinión 
a las declaraciones que hizo 
su hermana Jamie Lynn en una 
entrevista para promocionar 
su libro de memorias. “La 
princesa del pop” expresó su 
molestia e insiste en que Jamie 
“nunca tuvo que trabajar por 
nada”

El ex del Bombón Asesino 
confiesa que ya estaba 
enterado de los supuestos 
vínculos de la cantante 
con el narcotráfico, por 
lo que respalda lo dicho 
por la periodista Anabel 
Hernández en su libro 
“Emma y las otras señoras 
del narco”

 P A R A  E S T A R  E N  ‘ H O Y ’

G I OVA N N I  M E D I NA  A P OYA  A  P E R I O D I S TAG I OVA N N I  M E D I NA  A P OYA  A  P E R I O D I S TA

Destapó supuestos Destapó supuestos 
vínculos de Ninel vínculos de Ninel 
Conde con el narcoConde con el narco

JAMIE LYNN JAMIE LYNN 
SPEARS HA SPEARS HA 
RECIBIDO RECIBIDO 
AMENAZASAMENAZAS
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PICANTE HASTA MORIR
Ramen Coreano Samyang Spicy 2x 
Picante es la sopa instantánea más 

picante del mundo y se ha convertido 
en tendencia probar esta sopa a ver si 

resistes el picante sabor. 
17 DE ENERO 2022 

G R A N  D I A R I O  R E G I O N A L

el-mexicano.com.mx

Sabores
Mis

G O U R M E T

POR SU COLORIDO Y SU INCOMPARABLE SABOR, 
LOS CHILES EN NOGADA SE HAN CONVERTIDO 
EN UN PLATO ICÓNICO DE LA COCINA MEXICANA. 
SE SIRVEN COMO PARTE DE LA CELEBRACIÓN 
DE LA INDEPENDENCIA DE MÉXICO Y 
NORMALMENTE PERTENECEN A UN MENÚ DE 
TEMPORADA, ES DIFÍCIL ENCONTRARLOS FUERA 
DE AGOSTO Y SEPTIEMBRE.

REDACCIÓN
El Mexicano

L
a cocina mexicana está re-
pleta de sabrosos platos y se 
considera una de las artes 
culinarias más ricas y sofis-
ticadas del mundo. Aunque 
la mayoría de las comidas 
mexicanas se originaron en 

la época prehispánica, hay una que es reco-
nocida a nivel nacional por ser preparada 
exclusivamente para la Independencia de 
México, los Chiles en Nogada. 

Se utilizan chiles poblanos en nogada (en 
realidad es salsa de nuez). Los chiles se re-
llenan con una carne molida que usualmen-
te es de res y/o cerdo junto con frutos secos 
como pasas y nueces. La salsa es una salsa 
de nata con puré de nueces. Se remata con 
semillas de granada.

Este plato es realmente maravilloso 
cuando se prepara correctamente. Es un 
plato increíblemente complejo. Cuando el 
pimiento se cocina con el relleno y está lo 
suficientemente blando como para cortar-
lo con un tenedor, cuando la salsa tiene el 
sabor de las nueces y se utilizan ingredien-
tes de calidad, es un plato de texturas increí-
blemente complejo en el que se puede iden-
tificar cada uno de los sabores.

La crema de color blanco, la granada roja 
y el chile verde representan cada color de la 
bandera mexicana, ya que el plato conme-
mora la Independencia de México. 

Origen
Fueron creados en 
los inicios de la vida 
independiente de México. 
Después de haber firmado 
el Acta de Independencia, 
Agustín de Iturbide viajó 
a Puebla para unirse a 
las fiestas religiosas de 
San Agustín en señal 
de agradecimiento. En 
cuanto llegó, los poblanos 
lo recibieron con flores y 
adornos que representan la 
Bandera del Ejército de las 
Tres Garantías.

Después del servicio 
religioso, Iturbide fue 
invitado a una fiesta en la 
que todas las monjas del 
pueblo sirvieron los más 
deliciosos platos mexicanos. 
A las monjas agustinas, que 
vivían en el convento de 
Santa Mónica, se les pidió 
que prepararan un postre 
único para la ocasión. De 
tanto pensar, se les ocurrió 
cubrir un chile poblano 
relleno con una salsa de 
nueces blancas y decorarlo 
con las semillas rojas de 
una granada. Así, los Chiles 
en Nogada se convirtieron 
no sólo en la comida más 
famosa de la historia de 
México, sino en un plato que 
muestra el orgullo de ser 
mexicano.

EN BREVE

CREADO POR LOS POBLANOS

COMIDA PATRIOTA MEXICANA:
CHILE EN

INGREDIENTES 

50 mililitros de aceite vegetal
2 dientes de ajos, picados
1/2 cebollas, picada
350 gramos de carne molida, 
de res y cerdo
5 jitomates rojos, molidos
100 gramos de almendra, 
peladas
100 gramos de pasita
2 plátanos macho, picados y 
fritos
100 gramos de piñón
5 clavos de olor
20 gramos de canela

10 gramos de pimienta
20 gramos de sal
2 duraznos, criollo
2 peras, lechera
2 manzanas
1 acitrón
4 chiles poblanos, asados, 
pelados y desvenados
4 huevos
10 gramos de azúcar
40 gramos de harina
500 gramos de nuez
700 mililitros de leche de vaca
1 queso de cabra, poblano
1/2 manojos de perejil, picado
3 granadas rojas

Procedimiento 
Calienta el aceite y fríe el ajo, la 

cebolla y la carne.
Agrega el jitomate molido, las 

almendras, las pasas, el plátano 
macho y el piñón.

Sazona con orégano, clavo, ca-
nela, tomillo, pimienta molida y 
sal, mezcla hasta integrar.

Añade el durazno, pera, la man-
zana y el acitrón. Retira la canela 
y el tomillo.

En un tazón, bate las claras a 
punto de turrón. Incorpora las ye-
mas de una en una. Añade el hari-
na y la sal.

Rellena los chiles asados, pela-
dos y desvenados.

Enharina los chiles, capealos 
con la mezcla de huevo y fríelos 
en aceite. Escúrrelos en una servi-
lleta de papel.

Para la nogada, licúa la leche 
con la nuez, el queso de cabra ,el 
azúcar y la sal.

Baña los chiles con la nogada 
y decora con el perejil picado y la 
granada roja. Sirve.

Receta Famosa
Como la mayoría de las recetas, los chi-

les en nogada han sufrido muchos cam-
bios a lo largo de los años. Sin embargo, 
los ingredientes básicos siguen siendo 
los mismos. Los chiles poblanos, la salsa 
cremosa, el relleno de fruta y carne, y los 
granos de granada son parte de esa base. 

La receta original incluye queso de cabra, 
que hoy se ha sustituido por queso fres-
co. La salsa esta hecha con almendras o 
nueces, ya que son más fáciles de encon-
trar y son más baratas. En cuanto a la pre-
paración del chile en sí, a mucha gente le 
gusta añadir algo crujiente rebozándolo 
en clara de huevo y friéndolo.

SERVICIO  
24 HRS. 
Deigo Ramen es 
el restaurante 
automatizado de 
Luisito Comunica, 
donde no hay 
meseros, tienen 
baños inteligentes y 
brinda servicio las 24 
hrs.

NO
GADA
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